
Татьяна Замахина

В
чера в России состоя-
лись выборы в Госдуму 
седьмого созыва. По 
предварительным дан-
ным после обработки 

10% бюллетеней, а также по дан-
ным экзитполов социологов, по 
партийным спискам в Думу про-
ходят четыре партии — «Единая 
Россия», ЛДПР, КПРФ и «Спра-
ведливая Россия». При этом 
«Единая Россия» лидирует с 
большим отрывом от остальных. 
Партия вновь получит большин-
ство мест, но какое именно боль-
шинство — парламентское или 
конституционное — зависит от 
числа побед «ЕР» в одномандат-
ных округах. Кроме того, в каче-
стве одномандатников в Госдуму 
проходит ряд представителей не-
парламентских партий. Таким 
образом, конфигурация нижней 
палаты изменится. 

Когда страна заканчивала го-
лосовать на выборах в Госдуму, 
даже скептики признавали, что 
продемонстрированная явка и 
минимальное количество нару-
шений в целом по стране не 
оставляет сомнений в легитим-
ности выборов. Об открытости, 

конкурентности и хорошей орга-
низации выборов говорили и 
иностранные наблюдатели, сле-
дившие за ходом голосования. 

В 21.00, сразу после офици-
ального закрытия избиратель-
ных участков на территории всей 
страны, социологи представили 
результаты опроса избирателей 
на выходе с участков. По данным 
экзитпола ВЦИОМ, в Госдуму 
проходят четыре партии: «Еди-
ная Россия» (ее результат — 
44,5%), ЛДПР (15,3%), КПРФ 
(14,9%) и «Справедливая Рос-
сия» (8,1%). Все остальные пар-
тии не преодолевают проходной 
барьер. «Яблоко» в среднем по 
стране набирает 3,5%, при этом 
результат партии в Москве зна-
чительно выше — 11,7%.

Когда этот номер подписы-
вался, начали появляться пер-
вые данные о результатах выбо-
ров. По итогам обработки 10% 
протоколов, проходной барьер в 
5% преодолевали четыре пар-
тии, уже представленные в пар-
ламенте. «Единая Россия» наби-
рала 45,9%. На втором месте 
шла ЛДПР с результатом 17,4%, 
на третьем — КПРФ с 16,77% 
(разрыв между «серебром» и 
«бронзой» составляет менее 
процента). Завершала четверку 
«Справедливая Россия», кото-
рая к этому времени набирала 
6,3% голосов. «Картина может 
меняться кардинальным обра-
зом», — предупредила 
глава ЦИК Элла Пам-
филова.

КОНФЛИКТ Постпред США 
при ООН ушла 
с заседания Совбеза 
во время дебатов о гибели 
сирийских военных

Вашингтон 
утратил 
контроль

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ГИБЕЛЬ 62 сирийских военнослужащих в результате 
авианалета западной коалиции указывает на потерю 
контроля над ситуацией со стороны США и ставит под 
вопрос недавно достигнутые договоренности между Мо-
сквой и Вашингтоном. 

Об этом заявил постоянный представитель РФ при 
ООН Виталий Чуркин после экстренного совещания СБ 
ООН в закрытом режиме, на котором обсуждался инци-
дент.

Во время заседания, созванного для обсуждения гибе-
ли сирийских военных из-за авианалета возглавляемой 
США коалиции, постпред США при ООН Са-
манта Пауэр не стала слушать выступление 
Чуркина, заявив, что ей это неинтересно.

ФИНАНСЫ Ставки 
по потребительским 
кредитам начнут падать

ЦБ пошел 
на снижение

Игорь Зубков

ПРОЦЕНТЫ по ипотеке и потребительским кредитам в 
ближайшее время начнут снижаться как и ставки по де-
позитам, прогнозируют эксперты «Российской газеты». 
Причина этого — не только в снижении ключевой ставки 
Банком России с 10,5 до 10 процентов, но и в переходе к 
профициту ликвидности в банковской системе под влия-
нием траты валюты из Резервного фонда. 

То, что ключевая ставка будет Банком России снижена, 
было ожидаемо, поскольку инфляция замедляется в точ-
ном соответствии с прогнозом. 

Совсем неожиданным было то, что впервые ЦБ без вся-
ких околичностей сказал, что теперь ставку в ближайшее 
время снижать не будет. Теперь это возможно не ранее 
первого-второго кварталов следующего года, причем не 
исключено, что с еще более осторожным шагом — в чет-
верть, а не полпроцента, как в последние полтора года. 
Так что два ближайших заседания совета дирек-
торов Центрального банка пройдут без всякой 
интриги. 

В Нью-Йорке произо-

шел «преднамеренный 

взрыв», а в соседнем 

штате Нью-Джерси 

заминировали трассу 

массового забега

Яков Миркин: 
Новая Госдума 
может принять 

законы, цель которых 
не кнут, а пряник
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Событие Избиратели и наблюдатели в один голос утверждают: нынешние выборы 
отличают прозрачность и честная борьба

Страна закрыла бюллетень

Владимир Кузьмин, 
Виталий Петров

В
чера поздно вечером пре-
зидент Владимир Путин и 
премьер-министр Дмит-

рий Медведев приехали в штаб 
«Единой России». Глава государ-
ства заявил, что выборы показа-
ли растущую политическую 
зрелость россиян, которые сво-
им волеизъявлением продемон-
стрировали стремление к ста-
бильной и надежной ситуации в 
стране.  Путин призвал будущих 
парламентариев от «Единой 

России» сотрудничать с други-
ми фракциями и искать реше-
ния, которые будут принимать-
ся всем обществом. 

В «Единой России» первые 
результаты выборов ждали в 
штабе в Банном переулке. К мо-
менту приезда президента и 
премьера голосование по всей 
стране завершилось и были опу-
бликованы первые предвари-
тельные результаты. 

«Результат очень хороший!» 
— заявил Дмитрий Медведев. 
«Наша партия будет иметь абсо-
лютное большинство, — конста-

тировал глава кабмина. — Ну а 
какое это большинство, будет 
определено в результате подсче-
та голосов». «Пользуясь этой 
возможностью, хотел бы побла-
годарить всех граждан нашей 
страны, которые пришли сегод-
ня на избирательные участки, 
проявили свою гражданскую 
позицию и проголосовали, при-
чем значительная часть из них 
проголосовала за «Единую Рос-
сию». Можно смело сказать — 
наша партия победи-
ла», — сказал председа-
тель партии.

ШТАБЫ Владимир Путин: Люди хотят 
политической стабильности

Что после победы?

ЧП

Центризбирком вчера. Журналисты и наблюдатели отметили открытость и хорошую организацию выборов.

Twitter —
те же 140 символов, 
но уже
не считая 
картинок
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Акцент

 Всего на выборах 
в 55  регионах России 
работали 774 наблюдателя 
из 63 стран 
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Австралийский доллар  48,7715
Азербайджанский манат  39,3951
Армянский драм**  13,6974
Белорусский рубль  33,3388
Болгарский лев  37,3271
Бразильский реал  19,6773

Венгерский форинт**  23,5797
Вон Республики Корея***  57,8738
Датская крона*  98,0583
Доллар США  64,9940
Евро  73,0208
Индийская рупия**  97,1800

Казахстанский тенге**  19,1330
Канадский доллар  49,3838
Киргизский сом**  94,8096
Китайский юань*  97,3926
Молдавский лей*  32,8942
Новый туркменский манат  18,6069

Норвежская крона*  78,9155
Польский злотый  16,8767
Румынский лей  16,3998 
СДР  91,0117
Сингапурский доллар  47,6565
Таджикский сомони*  82,7422

Турецкая лира  21,8946
Узбекский сум***  21,8835
Украинская гривна*  25,1185
Фунт стерлингов  85,8376
Чешская крона*  27,0178
Шведская крона*  76,4905

Швейцарский франк  66,7495
Южноафриканский рэнд*  46,0004
Японская иена**  63,7477

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.09.16 
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Вчера вечером Владимир Путин вместе с Дмитрием Медведевым приехали в штаб поздравить «единороссов» 
с уверенной победой.
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Успех «Единой России» 
источник «РГ»  в адми-
нистрации президента 

называет закономерным и объя-
сняет, в частности, тем, что пар-
тия задействовала ядерный элек-
торат Владимира Путина, в оче-
редной раз напомним избирате-
лям о том, что «Единая Россия» — 
партия президента. Немаловаж-
но и то, что избирательная кам-
пания «ЕР» была построена не на 
партийных лозунгах, а на новых 
лицах — ярких кандидатах, кото-
рые впервые вошли в предвыбор-
ные списки правящей партии и 
стали символами ее кампании, 
отметил источник в АП. 

Всего в думских выборах по 
партспискам участвовали 14 
партий. Остальные 10 партий не 
преодолевают проходной барьер. 
Однако ряд их представителей с 
большой долей вероятности по-
беждает в одномандатных окру-
гах. На момент обработки 10% 
протоколов, по одному месту по-
лучают партии «Родина», «Гра-
жданская платформа» и Партия 
роста. Большинство мест по од-
номандатным округам (134) по-
лучает «Единая Россия». «Спра-
ведливой России» достается 6 
мест, ЛДПР и КПРФ — по 4. 

Что касается явки избирате-
лей, то она была меньше, чем на 
прошлых думских выборах (в 
2011 году на участки пришло 
60% избирателей), и в различных 
регионах колебалась в районе 
40—60%. Эксперты объясняют 
это тем, что большая парламент-
ская кампания впервые проходи-
ла в непростых экономических 
условиях. Сказался и сезонный 
фактор — раньше выборы в Госду-
му проходили в декабре, когда 
почти все были дома, а в сентябре 
часть избирателей в отпусках 

или на дачах. Тем не менее 50% — 
это достаточно высокий показа-
тель. «Это выше, чем явка на ев-
ропейских выборах», — отмечает 
близкий к Кремлю источник. На-
пример, на парламентских выбо-
рах в Португалии явка была 
41,9%, во Франции — 48,3%, а в 
Европарламент — 43%.

Нынешние выборы, напом-
ним, примечательны тем, что 
вернулось голосование по одно-
мандатным округам, а конкурс 
среди претендентов на депутат-
ский мандат оказался высоким — 
15 человек на место. За депутат-
ские мандаты боролись 14 пар-
тий и порядка 2,1 тысячи канди-
датов-одномандатников. Всего 
на думских выборах зарегистри-
рованы более 6,5 тысячи канди-
датов.

«Уже сейчас очевидно, что 
возвращение смешанной систе-
мы сделало избирательную кам-
панию более динамичной, конку-
рентной и содержательной», — 
сказала Элла Памфилова журна-
листам.

Особенностью нынешней 
кампании стала и чрезвычайно 
жесткая и четкая реакция ЦИК 
РФ на информацию о нарушени-
ях. Еще в начале избирательной 
кампании в интервью «Россий-
ской газете» глава Центризбир-
кома пообещала, что эти выборы 
будут «честными, открытыми и 
справедливыми». «Какие-то на-
рушения и ошибки могут быть, 
но их количество и уровень будет 
несопоставим с тем, что был 
раньше. Я в этом уверена, судя по 
настрою моих коллег, судя по тем 
мерам, которые мы предприни-
маем. Мы не позволим отдать 
наши выборы на растерзание 
тем, кто попытается залить их 
волной недобросовестной, недо-

стоверной информации. А это 
только один способ — быть от-
крытыми», — заявила тогда Пам-
филова «РГ».

Сказано — сделано. То, что 
члены ЦИК постарались, заме-
тили и иностранцы, приехавшие 
наблюдать за выборами в РФ. А 
интерес к выборам из-за рубежа 
был немалый — прибыло не-
сколько сотен человек. Всего на 
выборах в 55 регионах России 
работали 774 наблюдателя из 63 
стран. Так, депутат Европарла-
мента Стефано Маулиу отметил 
изменения в лучшую сторону 
российской избирательной си-
стемы. «Это видно не только по 
разнообразию партий, прини-
мающих участие в выборах, но и 
по тому, как партии готовились к 
этим выборам», — сказал он. 
«Посмотрели, как проходит про-
цедура голосования, поговори-
ли с избирателями. Все проходит 
хорошо, без нарушений», — ска-
зал он. В свою очередь президент 
молодежной демократической 
организации DEMYC Хавьер 
Хуртадо Мира заметил, что в 
стране проходят политические 
реформы, «одно из важнейших 
направлений которых — повыше-
ние  открытости системы». 
«Здесь все, начиная с прозрач-
ных ящиков для бюллетеней на 
избирательных участках и кон-
чая организацией процесса, все 
было открыто для общества», — 
заявил он. По его словам, среди 
избирателей чувствуется боль-
шая заинтересованность в вы-
борном процессе.

Наблюдатели из России тоже 
заметили улучшения по сравне-
нию с предыдущими выбора-
ми-2011. А мониторила выборы, 
между прочим, целая армия: об-
щее количество наблюдателей 

превысило их же число на прош-
лых выборах в Госдуму. В итоге 
те, кто наблюдал за выборами, 
серьезных нарушений не зафик-
сировали. Об этом, в частности, 
сообщил президентский Совет 
по правам человека. По сообще-
нию члена СПЧ Александра Бро-
да, мелкие нарушения допускают 
партийные активисты на местах 
(это связано с агитацией) и кан-
дидаты-одномандатники. При-

мерно такие же комментарии да-
вал и сопредседатель движения 
наблюдателей «Россия выбира-
ет» Александр Закускин.

В ЦИК к каждому подкреплен-
ному фактами сообщению о на-
рушениях относились внима-
тельно. Другое дело, что их было 
не так уж много. В основном ин-
формация о «вбросах» и тому по-
добном сама оказывалась «вбро-
сом».

Так, представители ряда пар-
тий обратились с жалобами на 
организацию выборных «карусе-
лей» или «круизного» голосова-
ния, в ходе которого граждане 
могут проголосовать несколько 
раз на разных участках. Предсе-

датель ЦИК пригрозила авторам 
исками за клевету, подчеркнув, 
что информация о нарушениях 
должна быть подкреплена факта-
ми.

«Пытаются опять истерить и 
спекулировать темой открепи-
тельных, что там какие-то «кару-
сели». Это полная чушь», — зая-
вила глава ведомства. Такая кар-
тина, по ее словам, тем более не 
может быть характерна для Мо-

сквы и Московской области, где 
было выдано весьма незначи-
тельное количество открепи-
тельных удостоверений. О мно-
гом говорят цифры: планирова-
лось выдать 3 млн 500 тысяч от-
крепительных удостоверений, а 
на деле выданы 1 млн 200 тысяч, 
что составляет примерно 1,1% от 
общего числа избирателей в РФ. 

По мнению Памфиловой, 
люди, которые выступают с по-
добными утверждениями, по-
просту не знают, насколько стро-
га отчетность по выдаваемым от-
крепительным.

«Если будут продолжать де-
лать такие заявления, мы будем 
просто подавать в суд за клевету, 

за осознанную попытку дискре-
дитировать выборы, — предупре-
дила глава комиссии. — Если есть 
какие-то факты, пусть нам при-
сылают, и мы тут же будем реаги-
ровать».

Каждый случай комиссия раз-
бирала буквально в прямом эфи-
ре — Элла Памфилова или ее заме-
стители выходили на видеосвязь 
с представителями избиркомов и 
правоохранительных органов с 
мест. Журналисты при этом были 
свидетелями «разбора полетов».

О некоторых нарушениях 
ЦИК узнавал прямо от предста-
вителей СМИ, находящихся в ин-
формцентре комиссии. Так, жур-
налисты рассказали главе ЦИК о 
том, что на мобильные избирате-
лей в день голосования поступа-
ют агитационные материалы. 
«Если такой кандидат делает по-
литическое харакири, это его 
проблемы», — сказала глава ЦИК, 
обещав проверку.

Представители СМИ передали 
информацию и о том, что в Ин-
тернете размещен ролик, где со-
общается о попытке вброса в Ро-
стовской области. Элла Памфи-
лова тут же связалась с местным 
избиркомом — те сообщили, что 
держат ситуацию на контроле. 
«Если будут лишние бюллетени, 
мы это сразу поймем», — обещали 
в комиссии.

ЦИК разбирался и с информа-
цией, поступившей из Алтайско-
го края о том, что в одном из из-
бирательных округов имела ме-
сто попытка так называемого 
«круизного голосования». По 
словам главы комиссии, инфор-
мация была передана в централь-
ный аппарат МВД, и ведомство 
сразу же приступило к проверке 
на месте. Если факты подтвердят-
ся, будут возбуждены уголовные 

дела и будет рассмотрен вопрос о 
целесообразности отмены выбо-
ров, предупредила Памфилова. 
Однако предоставленные мате-
риалы, в том числе и видео, выз-
вали немало вопросов в комис-
сии. «Ни лиц, ни номера машины 
не видно — он прикрыт, — поясни-
ла Памфилова. — Кроме того, ви-
ден непонятный кусок паспорта 
без данных. Нет возможности 
что-то проверить». Позже в МВД 
заявили, что информация о нару-
шении не подтверждается — «кру-
иза» не было.

Разбирали и информацию о 
вбросе бюллетеней в Челябин-
ской области на избирательном 
участке номер 2181. За вброс 
было принято голосование одно-
го из членов участковой комис-
сии с правом решающего голоса, 
который включен в список изби-
рателей на этом же участке, поя-
снила Памфилова.

Не нашла подтверждения и 
информация о стрельбе на одном 
из избирательных участков в Че-
лябинской области. «Ссора меж-
ду избирателями проходила за 
пределами участка. Выстрел из 
оружия случайно попал в окно 
избирательного участка, никто 
не пострадал», — сообщила глава 
ведомства.

В целом же серьезных нару-
шений, которые могли бы как-то 
повлиять на ход выборов, не от-
мечалось. Как заметила Элла 
Памфилова, большей частью, 
если что-то и было, то носило ха-
рактер «внутрипартийных раз-
борок». По ее оценке, в ходе ны-
нешней думской кампании злоу-
потреблений было меньше, чем в 
ходе предыдущих выборов — 
просто говорить о каждом случае 
или даже сообщении о возмож-
ных нарушениях ЦИК стал гора-

здо больше. Комиссия провела 
огромную политическую работу 
по профилактике нарушений — и 
члены ЦИК, конечно, не рассла-
блялись и в день выборов.

По итогам дня комиссия за-
фиксировала три вброса бюлле-
теней в трех регионах страны 
(более конкретная информация 
не сообщалась). Итоги голосова-
ния на этих участках ЦИК соби-
рается отменить.

Были и курьезные случаи. На-
пример, в ходе голосования на 
метеостанции в Северном Ледо-
витом океане. «Пока шло голосо-
вание, появились наблюдатели. 
Ими оказались 15 белых медве-
дей. Спасти ситуацию помогла 
единственная собака по кличке 
Боцман», — рассказала Элла Пам-
филова. Она добавила, что белые 
медведи «еще не самые агрессив-
ные наблюдатели, с которыми 
сталкиваются организаторы вы-
боров».

Член ЦИК РФ Василий Лиха-
чев, в свою очередь, доложил 
журналистам о голосовании рос-
сиян за рубежом. За пределами 
РФ в 145 государствах было обра-
зовано 372 избирательных 
участках. В целом голосование за 
рубежом обеспечено на высоком 
организационном и юридиче-
ском уровне, считает Лихачев. 
При этом голосование россиян 
на Украине на выборах в Госдуму 
проходило с переменной напря-
женностью. И хоть проголосовав-
ших было немного, сама органи-
зация голосования важна как 
факт политического действия, 
считает он. 

Страна закрыла бюллетень

Севастополь. Курсанты Черноморского высшего военно-морского училища имени П.С. Нахимова получают бюллетени для голосования.Центризбирком РФ – вчера он стал политическим центром России.

Элла Памфилова за вчерашний день установила рекорд ведения прямого телеэфира.

Акцент

 Журналисты, работающие 
в ЦИК, отметили хорошую 
организацию этих выборов 
и сиюминутную реакцию 
комиссии на любые сообще-
ния о возможных нарушениях

Как россияне голосовали 
на выборах: все новости 
по теме на сайте 
rg.ru/sujet/5493
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ВОСПРОИЗВОДСТВО
ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ подсчетам итоги голосова-
ния близки с прогнозами социологов. И в главном вос-
производят ситуацию в сегодняшней ГД. ЕР (по партий-
ным спискам + одномандатники) получила уверенное 
большинство в новой ГД, кроме нее в Думе будут те же 
три партии, что и сегодня — КПРФ, ЛДПР, СР.

Можно сказать, что Дума перепрыгнула через вере-
вочку выборов, и ножкой не зацепив, Система воспро-
извела себя, воспроизвела сегодняшнюю Думу.

Что ж — никто и не сомневался. Перефразируя клас-
сиков: «давно уже прошло то время, когда охота за голо-
сами вызывала в партиях мощные эмоции, когда они 
рвали бюллетени когтями и грызли урны». 

Во всяком случае, невозможно поверить, что дум-
ские миноритарии всерьез боролись за власть. Они — без 
излишних усилий — боролись за сохранение своего ны-
нешнего положения. Они не оппозиционны — они адек-
ватны.

Другие, хоть и «непарламентские», но тоже вменяе-
мые. Отлично знали, что 5% барьер им не переползти — 
хоть шкуру с себя стащи… Соответственно и бились — 
важен не результат, а участие. Ну и «Трехпроцентная 
опера» — кто наберет эту контрольную величину полу-
чает «оппозиционную ренту». Ее хотело сохранить 
«Яблоко». Чтоб добиться такого результата, им при-
шлось прикладывать бОльшие усилия, в том числе «хо-
дить с козырного пафоса». ПАРНАС имел иную задачу — 
Мир посмотреть, себя показать. Ну, вот показали Маль-
цева — чем богаты … В общем «никто не ушел обижен-
ным».

В итоге вывод — парламентский порог высок и крут. С 
улицы не запрыгнешь. Зато если уж попал внутрь, то и 
вылететь на улицу не так-то просто!

Адекватно ли итог голосования отражает политиче-
ские настроения страны?

Вечная тема — «фальсификаций при подсчетах». На 
сей раз Э. Памфилова, похоже, сделала все, чтоб сосчи-
тали точно, жестко пресекала «карусели» и т.д. Да и в 
любом случае, общие итоги выборов не зависят от тех 
или иных нарушений, вбросов и т.п.  

 Голосование отражает куда более серьезные, фунда-
ментальные черты нашего общества.

 Существующая Политическая Система не предпола-
гает конкуренции равномощных партий и политиков. В 
1990-е правящая элита выстроилась по «двуглавой мо-
дели» и натерпелась страху — в 1993 (ВС—Ельцин), 1996 
(выборы президента Ельцина против Зюганова), 1999 
(«семейные» — против «лужковских»). Все время каза-
лось (и так и говорили), что в нашей стране это «конку-
ренция на грани раскола и гражданской войны». Так это 
или нет, проверять никто не хотел — и чтобы больше зря 

не рисковать, пере-
шли к вертикально 
интегрированной 
модели «Единой 
Элиты России». 

Системные пар-
тии, естественно, 
имеют разные кор-
поративные цели, 
но все крепятся к 
Вертикали, являют-
ся  разными ее про-
екциями. При этом 
возможности — ин-
формационные, ад-
министративные, 
финансовые — «оп-

позиционных» партий очевидно качественно иные, 
чем у ЕР.

Избиратели все это отлично видят. «Я знаю, что ты 
знаешь, что я знаю». Поэтому никакого энтузиазма та-
кая оппозиция не вызывает. Раз все равно голосуешь в 
рамках Системы, фактически, за Систему, то чем ходить 
вокруг да около, проще и естественнее — прямо за ЕР. 
Может так и не рефлектируют — но так ощущают.

Это — общий, неизменный, стратегический момент. 
Притяжение Поля Власти.

Есть и преходящие, тактические, но тоже существен-
ные обстоятельства. 

Пусть крымский загар за 2 с лишним года основа-
тельно слез, но все же те самые 86% это сплачивает, «об-
щая ленточка» связывает, Безусловный Патриотиче-
ский Рефлекс неизменно срабатывает. На этой почве, 
правда, стоят все партии, кроме «Яблока» и ПАРНАС, 
но, с другой стороны — раз «в принципе» все «заединщи-
ки», то это опять работает на Главных.

Далее, хотя уровень жизни последние годы неуклон-
но ползет вниз — но очень плавно и качество жизни боль-
шинства существенно не ухудшилось. Об этом говорит 
самый надежный индикатор — уровень рождаемости не 
упал, а даже чуть-чуть вырос. Люди не боятся заводить 
детей. Но конечно, снижением уровня потребления они 
недовольны.

С другой стороны, внятно, убедительно предложить 
реалистический способ улучшить социально-экономи-
ческую ситуацию никто так и не может. Даже простые 
предложения вроде «школы вместо ракет» не восприни-
маются тем же Большинством, т.к.  «Армия» звучит для 
них по-прежнему сакрально. 

По-моему, сказанного более чем достаточно, чтобы 
неизменно превосходный результат ЕР был абсолютно 
понятен.

Общество, существующее в России (большинство), 
принимает ту партийную Систему (как и в целом поли-
тическую Систему), которая есть. Так же как общества в 
других странах Запада и Востока по факту устраивает их 
партийно-политическая Система. Системы — разные, 
общества — разные, представления о конкуренции — раз-
ные, соотношение «Административная Система — Поли-
тическая Система — Общество» — в каждом случае раз-
ное, но в каждом стабильно существующем государстве, 
есть, видимо, СООТВЕТСТВИЕ между Обществом и Си-
стемой. Вот такой Общественный Договор — или запи-
санный в законах, или «по умолчанию».

Что и выражается в классическом выражении «каж-
дый народ заслуживает свое Правительство» (шире — 
Власть). Особенно если сам за них голосует без массово-
го прямого принуждения.

Так что 18 сентября Система успешно прошла профи-
лактический политический осмотр. Здорова! ГТО.

И можно бы уже перестать этому изумляться — каж-
дый раз как в первый. Впрочем, если какие-то тусовки 
кое-где у нас порой самозомбируются и дружно верят, 
что Народ против Власти (потому что ну, «не может не 
быть против»), что все рейтинги — подделка, что люди 
спят и видят во сне оппозицию — что ж, пусть испытыва-
ет очередную, заранее обещанную фрустрацию. Тоже — 
развлечение…

Что после победы?
По словам президента, 
позиция россиян в том, 
что хоть и трудно, хоть 

и тяжело, а люди все равно прого-
лосовали за «Единую Россию». 
«Мы знаем, что людям живется 
непросто. Проблем много и нере-
шенных вопросов, и тем не менее 
результат такой, какой он есть. 
Можно с уверенностью заявить, 
что партия добилась очень хоро-
шего результата — победила», — 
заявил глава государства.

— Это говорит о том, что люди 
видят, что представители «Еди-
ной России» реально стараются 
для людей, — считает президент. — 
Может, не всегда все получается, 
но работают искренне и работа-
ют настолько эффективно, на-
сколько это возможно.

Выбор народа Путин связыва-
ет с растущей политической зре-
лостью граждан. «Эта зрелость 
заключается в том, что рядовые 
граждане понимают: пустые об-
ещания ничего не стоят, — сказал 
глава государства. — Конечно, хо-
чется жить лучше, чтобы зарпла-
та была раза в два-три выше, что-
бы пенсии росли лучшими тем-
пами, чем сейчас. Все хочется. 
Вопрос в том, как это сделать». 
Тут президент заметил, что в пра-
вительстве нет никаких врагов, 
которые «хотят какие-то деньги 
зажать», и повторил, что все во-
просы и дискуссии сводятся к 
тому, какими способами решать 
те или иные проблемы. «И судя 
по всему люди видят желание и 
стремление ведущей политиче-
ской силы страны добиваться ре-
зультата и доверяют этому жела-
нию работать и приносить поль-
зу стране», — сделал Владимир 
Путин вывод, опираясь на пер-
вые цифры Центризбиркома.

— Это доверие нужно оправды-
вать, — указал он «единороссам». 
— Нужно будет работать вместе с 
теми, кто прошел по одномандат-
ным округам — организовать 
сплоченное профессиональное 
ядро, структурировать эту рабо-
ту и двигаться дальше. Впереди 
много вопросов, которые нужно 
решать, но я не сомневаюсь, что 
будет сформирован хороший ко-
стяк в Государственной Думе и 
вместе с представителями дру-
гих партий, представленных в 
парламенте, — нужно искать точ-
ки соприкосновения с другими 
партиями, — нужно выходить на 
такие решения, которые будут 
приниматься большинством об-
щества.

Кандидаты партии рассказа-
ли, что на встречах с избирателя-
ми чувствовалось: люди верят и 
курс развития страны поддержи-
вают. «То, что поддерживают 
курс, это хорошо. Без этого рабо-
тать невозможно», — сказал Вла-
димир Путин.

— Ситуация непростая. Люди 
чувствуют это и хотят, чтобы в 
обществе, в политической систе-
ме была стабильность, — заявил 
президент. — Люди хотят, чтобы 
ситуация в стране — в политиче-
ской, в парламентской сфере — 
была надежной.

«Единороссы» отмечали еще 
один отрадный для себя факт — на 
выборах голосовало очень много 
молодежи. «На наших участках 
студенты. Более 50 процентов 
явка», — сказал ректор МГУ Вик-
тор Садовничий.

— Хорошо. Значит, разбудили, 
— под смех собравшихся перевел 
Дмитрий Медведев обстановку в 
штабе в непринужденную.

Еще раз поздравив «единорос-
сов» с результатом и сделав не-
сколько совместных фотогра-
фий, президент и премьер поки-
нули штаб, который вновь погру-
зился в послевыборную работу.

Что касается других партий, 
которые проходят в Госдуму, то 
их лидеры комментировали 
предварительные итоги голосо-
вания каждый по-своему.  

В штабе ЛДПР между тем с 
большим энтузиазмом воспри-
няли предварительные результа-
ты выборов. Лидер партии Влади-
мир Жириновский недвусмы-
сленно заявил об амбициях своей 
политической силы занять вто-
рое место в нижней палате парла-
мента. «Мы выборы признаем и 
оцениваем их положительно. То, 
что мы можем стать второй пар-
тией в стране, — это большая по-
беда. Мы это заслужили», — под-
черкнул он. Однако без ложки 
дегтя тоже не обошлось: лидер 
ЛДПР посетовал, что на некото-
рых активистов партии были со-
вершены нападения, а у некото-
рых кандидатов неизвестные, по 
его словам, даже сожгли автомо-
били. Всего же в штаб либерал-де-
мократов поступило 453 жалобы 
о нарушениях на выборах.   

Что касается лидера КПРФ  
Геннадия Зюганова, то он, по об-
ыкновению, выразил недоволь-
ство предварительными резуль-
татами, сказав, что КПРФ ведет 
параллельный подсчет.

Лидер эсеров Сергей Миронов 
так же, как и Владимир Жиринов-
ский, признал выборы в нижнюю 
палату парламента состоявши-
мися. «На сегодняшний день у 
партии «Справедливая Россия» 

нет оснований подвергать сомне-
нию результаты в целом, но мы 
будем ждать утра, когда основная 
часть протоколов будет обрабо-
тана и станут известны конкрет-
ные результаты», — заявил Миро-
нов журналистам в избиратель-
ном штабе. Ранее после голосова-
ния на одном из избирательных 
участков в Москве он высказал 
мнение, что выборы стали на по-
рядок честнее и прозрачнее. При 
этом лидеру эсеров понравилось 
голосовать с помощью комплек-
са обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ), потому что 
за КОИБами, по мнению полити-
ка, будущее отечественных изби-
рательных процессов, ведь «до-
верия им намного больше». 

В отличие от ЛДПР и КПРФ «справедливороссы» в своем штабе оказались более подготовленными к «победной 
ночи».

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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В ОЖИДАНИИ ПРЯНИКОВ
СЕМЬ — счастливое число. Чтобы подтвердить это, Госу-
дарственной Думе VII созыва нужно стать домом, в кото-
ром думают на десятилетия вперед.

В работе прошлых Дум возникло много торопливости. 
На рубеже 2000-х годов Госдума за четыре года своего 
существования принимала чуть больше 700 законов. По-
следняя Дума — больше 2200. В три с лишним раза боль-
ше. Больше, чем по одному закону за каждый календар-
ный день своего срока. Рост числа законов, а за ними — 
подзаконных нормативных актов по экспоненте.

Так не работают эффективные машины управления. 
Когда пытаешься понять, что это за акты творения, то по-
ражаешься количеству законов, чье имя начинается по-
чти автоматически: «О внесении изменений…» Таких за-
конов — больше 80 процентов принятых. Это значит, что 
оперативность, быстрые зачеркивания одного и впеча-
тывание другого на злобу дня могут довлеть над спокой-

ным размышлением 
о будущем, над со-
зданием тех инсти-
тутов и правил, ко-
торые готовят Рос-
сии быстрый рост, 
модернизацию, уси-
ление. 

Рекордсмены по 
числу законов, при-
нятых последней Ду-
мой, — финансы. По-
чти 20 процентов 
всех законов. Бюд-
жет, налоги, банки, 

деньги. Кажется, что думские дни и ночи были посвяще-
ны только этому. Около 200 изменений в Бюджетный и 
Налоговый кодексы, принятые отдельными законами. 
Как будто Дума обслуживает каждый чих, каждое изме-
нение в строчках, идущее от финансовых властей.

Еще один рекордсмен — наказания. Больше 200 зако-
нов в 2012—2016 годах, вносящих изменения в Уголовный 
кодекс и Кодекс об административных правонарушени-
ях. Объем Уголовного кодекса за четыре с половиной года 
вырос на 28 процентов, КоАП — на 44 процента, Уголовно-
процессуального кодекса — на 9. Конечно, жизнь меняет-
ся. Часто становится жестче. Но все-таки, какие скоро-
сти! Природа человеческая веками неизменна, и все, что 
относится к «за что» и в «каких случаях», не меняется с 
такой быстротой. Похоже на обвинительный уклон, видя-
щий в человеке только «нарушающего», «ворующего», 
«преступающего через закон». Худший способ управле-
ния обществом — только кнут, растущий кнут, огоражива-
ние заборами из правил. Но за кнутом должен идти «пря-
ник», и чем больше он, тем меньше нужно кнута.

Самые большие ожидания к новорожденной Думе — 
больше пряника, больше установлений, которые созда-
ют атмосферу роста, легкости, помощи государства все-
му, что растет, строит, думает проектами, инновациями. 
Меньше мелочной регламентации всех нас, меньше за-
груженности в том, чтобы подписываться под каждым 
чихом, который ведомствам вздумалось поместить в за-
кон. Меньше времени на гулянье под ручку с исполни-
тельной властью. Больше на парламентские слушания, 
расследования, размышления и самое главное — на зако-
нодательные инициативы, которые бы создавали соци-
альную рыночную экономику, пространство быстрого 
роста, легкого дыхания, нового качества и продолжи-
тельности жизни в России. «Жить — не меньше 80!» 71—
72 года сегодня — это стыдно (110-е место в мире).

Каких законов мы ожидаем? Наверное, сокращение 
избыточного законодательства, размывание всех этих 
горных хребтов из правил, которые экономику спелена-
ли по рукам и ногам. Бюрократическая экономика, жи-
вущая по поручениям, никогда полностью не исполняе-
мым, может существовать. А вот развиваться может 
только по окрикам. 

Что еще? Сжатие излишнего надзора и контроля, ко-
торые имеют свойство возрождаться, как птица Феникс, 
вместе со свойственным им жандармским аппаратом. 
Можно нагромождать контроль над контролем, а над 
ними — еще один контроль. Но если в обществе слаба эти-
ка, вера в будущее, если риски настолько высоки, что 
только взять, ухватить и убежать, то все эти контроли 
бессмысленны. Проблемы воровства, хищничества и не-
равенства решаются только изменением «модели кол-
лективного поведения» — атмосферой роста, удобства, 
чувством, что все, что делается «сверху», — в твоих инте-
ресах. И, конечно, сильными стимулами за то, что стро-
ишь, делаешь новое, умножаешь семью и ее имущество. 

Сегодня чем 
больше контроля, 
тем больше престу-
плений. В год реги-
стрируется свыше 
100 тысяч экономи-
ческих преступле-
ний. Люди просто 
боятся начинать что-
то свое, потому что 
способов открыть 
против них дело — 
масса. Мы ждем де-
криминализации за-
конодательства, осо-
бенно в бизнесе. Ждем сокращения в 2—3 раза состава ад-
министративных правонарушений, размера штрафов. 
Невозможно больше ставить рекорды по числу заклю-
ченных. Сегодня это 3-е место в мире. Мы на 10-м месте в 
мире по «сидельцам» на 100 тысяч человек, среди круп-
нейших стран — на 2-м, а по индексу человеческого раз-
вития (образование, медицина, зажиточность, продол-
жительность жизни) — на 50-м. 

Что нужно, чтобы новая Госдума вошла великой в 
историю? Она должна стать проектной площадкой 
2017—2021 «Все для роста, инноваций, качества жизни». 
Создать конвейер законов, цель которых только одна — 
не столько кнут, сколько пряник. Ниже процент, доступ-
ней кредит, легче налоги и налоговые стимулы, лучше со-
циальная инфраструктура, больше ресурсов у регионов, 
ниже административное бремя. Больше стимулов для се-
мей, прирастающих, ищущих землю, дома, готовых стро-
ить. Специальная Администрация развития, как это 
было у всех стран, сделавших экономический рывок. И 
тогда в учебнике истории когда-нибудь напишут: «Конец 
2020-х годов стал поворотным пунктом в истории Рос-
сии. Власти сделали все, чтобы начался рост, который по-
зволил России войти в число десяти самых развитых эко-
номик мира».

Если в обществе 
слаба этика, вера 
в будущее, если 
высоки риски биз-
неса, все контроли 
бессмысленны

Новая Госдума 
должна создать 
конвейер законов, 
цель которых 
не столько кнут, 
сколько пряник

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных 
рынков капитала Института мировой 
экономики и международных отношений 
РАН

1

Но в каждом ста-
бильно существую-
щем государстве, 
есть, видимо, 
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Акцент

 Владимир Путин призвал 
«единороссов» вместе с други-
ми партиями, представленны-
ми в парламенте, искать точки 
соприкосновения и выходить 
на такие решения, которые 
будут приниматься большин-
ством общества 
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Регионы Вчера в ряде субъектов РФ выбирали глав регионов и депутатов местных законодательных органов

Как зовут вашего губернатора?

Ж
ители россий-
ских регионов 
выбирали вчера 
не только депута-
тов Государст-

венной Думы, но и местных пар-
ламентариев. А в 9 субъектах Рос-
сии выбирали и новых глав реги-
онов: в Коми, Тыве, Чечне, Забай-
калье, Тверской, Тульской и Улья-
новской областях, в Карачаево-
Черкесии и Северной Осетии.

Двое уже вступили 
в должность

В Северной Осетии на 49-м за-
седании парламента республики 
депутаты избрали главой региона 
55-летнего Вячеслава Битарова. 
До этого он семь месяцев испол-
нял обязанности руководителя 
региона. За него проголосовало 
56 депутатов из 61-го, присутст-
вовавшего в зале.

Кандидатуры всех трех пре-
тендентов на пост главы Север-
ной Осетии на рассмотрение де-
путатов регионального парла-
мента 27 августа этого года внес 
президент РФ. Вчера же состоя-
лась и торжественная церемония 
вступления в должность избран-
ного главы республики.

Нового главу вчера выбрали и в 
Карачаево-Черкесии. Парламент 
республики большинство голосов 
отдал Рашиду Темрезову. За него 
единогласно проголосовали 49 де-
путатов. И так же после голосова-
ния состоялась процедура вступле-
ния в должность нового главы КЧР.

Впервые за 12 лет прямые вы-
боры главы республики состоя-
лась в Чечне. Среди четырех кан-
дидатов на пост руководителя ре-
гиона находился и Рамзан Кады-
ров, которого глава государства 
назначил в марте нынешнего года 
врио главы республики. Кроме 
Рамзана Кадырова борьбу за этот 
пост вели еще три претендента. 
Это председатель Общественной 
палаты Чеченской Республики Га-
ирсолт Батаев, проректор Россий-
ского исламского университета 
имени Кунта-Хаджи Султан Де-
нильханов и уполномоченный по 
защите прав предпринимателей в 
Чечне Идрис Усманов.

В Тульской области так же 
впервые после 15-летнего пере-
рыва прошли прямые выборы гу-
бернатора. К тому же по регио-
нальному законодательству, на 
кресло главы региона может пре-
тендовать практически любой че-
ловек, в том числе без региональ-
ной прописки и партийной при-
надлежности. Но столпотворения 
самовыдвиженцев, вопреки неко-
торым прогнозам, не было: на гу-
бернаторскую должность претен-
довали всего четверо. Это беспар-
тийный врио губернатора Алек-
сей Дюмин — единственный, бал-
лотировавшийся в порядке само-
выдвижения, и три представителя 
политических партий. От КПРФ — 
Олег Лебедев, Олег Веселов от 
«Коммунистической партии 
«Коммунисты России» и Николай 
Огольцов от «Российской партии 
пенсионеров за справедливость».

Выборы губернатора в Забай-
калье проводятся досрочно: преж-
ний глава края Константин Иль-
ковский ушел в отставку в февра-
ле этого года. Врио губернатора 
Забайкальского края была назна-
чена председатель Заксобрания 
региона Наталья Жданова. Ее со-
перниками стали вице-спикер ре-
гионального парламента Николай 
Мерзликин, капитан второго ран-
га в запасе и член Общественной 
палаты Тагир Аглямов и директор 

Забайкальского аграрного инсти-
тута Анатолий Вершинин. Впро-
чем, как ранее заявлял федераль-
ным СМИ реальных конкурентов 
у врио губернатора не было.

На пост главы Республики 
Коми, освободившийся после аре-
ста и отстранения от должности 
Вячеслава Гайзера, претендовали 
пять человек: врио главы Коми 
Сергей Гапликов, директор «Изда-
тельского дома Коми» Вячеслав 
Попов, помощник депутата Госду-
мы Иван Филипченко, председа-
тель ТСЖ Леонид Мусинов, замди-
ректор частной фирмы Андрей 
Пятков. Уже по этому списку хоро-
шо видно, что реальной конкурен-
ции никто из них составить Сер-
гею Гапликову просто не мог. По-
следний после ареста Гайзера и его 
«команды» в течение года высту-
пал фактически в роли антикризи-
сного управляющего и практиче-
ски не выходил из медийного поля 
не только в силу должности, но и 
потому, что приходилось разгре-
бать целый ворох реальных про-
блем, оставленных в «наследство» 
прежним руководством региона. О 
том, насколько предсказуем ре-
зультат выборов главы региона, 
говорит и тот факт, что в соцсетях 
люди традиционно делают прогно-
зы на выборы в Госдуму. Но ни од-
ного прогноза по поводу кандида-
туры главы. Как сказал накануне 
выборов «РГ» один из местных чи-

новников, «Спорить просто не о 
чем».

В Ульяновске желающих воз-
главить регион было семь. В их чи-
сле — Сергей Морозов, губерна-
торствующий с декабря 2004 года. 

В Тверской области на финиш 
гонки за кресло тверского губер-
натора вышли три человека, в том 
числе и врио губернатора Игорь 
Руденя.

Главу Тувы выбирали досроч-
но. Эксперты и даже представите-
ли оппозиционных партий про-
гнозируют победу Шолбана Кара-
оола. Кстати,  на праймериз «Еди-
ной России» его кандидатуру под-
держали почти 93 процента 
участников предварительного го-
лосования.

Первые — самые активные
Первыми проголосовали жи-

тели Дальнего Востока. На изби-
рательные участки приходили 
целыми семьями. А самыми ак-
тивными и ответственными ока-
зались северяне и рыбаки. Так, в 
Эгвекиноте, что на Чукотке, 
явка на выборы в Госдуму РФ со-
ставила 75,78 процента, на вы-
боры в думу Чукотского АО — 
63,49. Еще выше показатели в 
Сахалинской области — на участ-
ках, которые открылись на нахо-
дящихся на промысле траулерах 
и сейнерах. Суда порта припи-
ски Невельск дали цифру в 99,7 

процента,  порта  приписки 
Холмск — 93,45.

Звезды на Сахалине
А вот «сухопутные» участки 

Сахалина посетили звезды рос-
сийского кино. Они участвовали 
в шестом международном кино-
фестивале «Край света» и как раз 
18 сентября должны были уле-
тать на материк. Но прежде на-
правились к урнам для голосова-
ния в Южно-Сахалинске.

— Когда мы летели на кинофе-
стиваль, нас сразу спросили: «Где 
вы хотите голосовать?» Ну ко-
нечно здесь! Я отношусь к этой 
возможности ответственно. Ког-
да еще в моей жизни выпадет та-
кая уникальная возможность — 
сделать выбор там, где начинает-
ся наша Родина, — сказала актри-
са Оксана Сташенко.

Свой гражданский долг вы-
полнили на Сахалине и другие 

участники кинофестиваля — на-
родные артисты России Влади-
мир Назаров и Сергей Степан-
ченко, заслуженный артист Сер-
гей Баталов...

На участки в лодках
Наибольшее внимание было 

приковано вчера к Приморью, по-
страдавшему от небывалого на-
воднения. В затопленные районы 
бюллетени доставляли на вертоле-
тах, а на избирательные участки 
края пришли более тысячи сотруд-
ников МЧС из других регионов, 
которые помогают ликвидировать 
последствия разгула тайфуна Лай-
онрок. Кроме того, голосовали и 
почти три тысячи приморских 
спасателей. Все они получили от-
крепительные удостоверения.

Во Владивостоке проголосо-
вал и заместитель главы МЧС 
России Александр Чуприян, кото-
рый сейчас проверяет ход восста-

новительных работ в затоплен-
ных районах. По его словам, спа-
сатели приложили немало усилий, 
чтобы в районах, переживших на-
воднение, выборы состоялись на 
должном уровне. В результате раз-
гула стихии 57 из 1490 избира-
тельных участков, находящихся в 
восьми районах края, оказались 
отрезанными от «большой зем-
ли». Там пришлось организовы-
вать досрочное голосование. 15 
сентября сотрудники МЧС на лод-
ках доставляли в отрезанные села 
членов комиссий и жителей, при-
нимавших участие в досрочных 
выборах, а также избирательную 
документацию и все необходимое 
для проведения голосования. В ре-
зультате досрочно проголосовали 
около 52 процентов избирателей.

Рекорды на выборах
В соседнем Хабаровском крае 

перед началом выборов установи-
ли настоящий рекорд — государст-
венный флаг России под небо под-
няли с помощью... вертолета. Тор-
жественная церемония прошла на 
площадке перед ледовой ареной 
«Ерофей». Ровно в восемь часов 
утра военнослужащие роты по-
четного караула Восточного воен-
ного округа развернули государ-
ственный флаг РФ и передали его 
пилотам местной авиакомпании. 
Трос со стягом прикрепили к бор-
ту вертолета. Сделав круг над 

«Ерофеем», воздушное судно на-
правилось вдоль Амура к цен-
тральным улицам Хабаровска.

— Первый раз участвовал в та-
кой церемонии. Отличная идея. 
Очень красиво и символично. Мо-
жет быть, это станет новой тради-
цией, — говорит хабаровчанин Ан-
дрей Челноков.

Но не только красивым торже-
ственным церемониалом отме-
тился Дальневосточный регион. 
Хабаровский край был единствен-
ным в ДФО, где в день выборов 
прошла акция по подписке на пе-
риодические издания, согласован-
ная с ЦИК России. На участки при-
шли сотрудники ближайших отде-
лений почтовой связи.

— Такую акцию мы провели 
впервые в Единый день голосова-
ния в 2011 году. И не прогадали — 
многие избиратели охотно подпи-
сывались на любимые издания. 
Так было и в этот раз, — рассказала 
руководитель направления по 
корпоративным коммуникациям 
«Почты России» в макрорегионе 
Дальний Восток Елена Рыжкова.

Вообще, избиркомы старались 
как могли, привлекая людей на 
участки. Например, в Забайкалье 
особое внимание уделили людям с 
ограниченными возможностями: 
в частности для слепых и слабови-
дящих избирателей были изготов-
лены специальные трафареты со 
шрифтом Брайля. Это накладки на 

бюллетень, которые полностью 
копируют последний — незрячий 
избиратель может на ощупь озна-
комиться с информацией о канди-
датах и поставить галочку в одной 
из прорезей трафарета напротив 
нужной ему фамилии кандидата.

А в Волгограде за ходом голосо-
вания можно было наблюдать с 
помощью веб-камер. Трансляция 
велась с 318 участковых избира-
тельных комиссий города-героя. 
Причем на своем компьютере лю-
бой пользователь мог оценить 
происходящее как минимум с 
двух ракурсов. На центральной 
набережной даже смонтировали 
специальный экран, на который 
оперативно выводили информа-
цию о ходе выборов.

Впервые за 100 лет
Республика Крым и Севасто-

поль впервые приняли участие в 
выборах депутатов Госдумы РФ. 1,4 
миллиона избирателей РК и 300 
тысяч севастопольцев помимо го-
лосования по федеральному округу 
выбрали четырех депутатов-одно-
мандатников. 

— Впервые за последние 100 лет 
депутаты от Республики Крым и 
Севастополя будут представлены в 
Госдуме РФ, — отметил проголосо-
вавший на участке в школе № 10 
глава Республики Крым Сергей Ак-
сенов. — Участие каждого гражда-
нина обеспечит более устойчивую 
систему власти и позволит разве-
ять сомнения наших недругов.

Еще накануне выборов лидеры 
крымско-татарских обществен-
ных организаций прогнозирова-
ли, что в выборах в Госдуму при-
мут участие до 80 процентов 
крымских татар. И эти прогнозы 
оправдались: жители сел, где ком-
пактно проживают крымские та-
тары, а также избиратели Бахчи-
сарайского района активно шли 
на выборы с самого утра. 

Вопреки заявлениям диплома-
тических ведомств некоторых ев-
ропейских государств об отказе 
признавать выборы в Госдуму в 
российском Крыму, в Ялте в день 
выборов находилась целая делега-
ция граждан Германии из города-
побратима Баден-Бадена. Они по-
сетили избирательный участок № 
507 в общеобразовательной шко-
ле № 6 и отметили легитимность и 
прозрачность процесса волеизъ-
явления.

— За 25 лет дружбы между Ба-
ден-Баденом и Ялтой у меня впер-
вые появилась возможность лично 
присутствовать на избирательном 
участке в Крыму, — рассказал член 
немецкой делегации Жерард Эль. — 
Во время экскурсии я наблюдал за 
избирателями. Я видел, как они бе-
рут бюллетени, проходят в кабин-
ки. Могу сказать только одно — все 
проходит честно и без чьего-либо 
влияния. Голосование без отрыва 
от производства было организова-
но для строителей моста через 
Керченский пролив. 

Гости подождут
Олимпийская чемпионка Вера 

Бирюкова специально приехала в 
Омск, чтобы вместе с мамой при-
нять участие выборах.

А в Полтавском районе Ом-
ской области на выборы пришли 
молодожены.

— Гости подождут,  — комменти-
рует невеста Наталья Носенко. — 
Мы считаем, что наш голос имеет 
значение не только для страны, но 
и для наших  будущих детей.

По сообщениям корреспондов 
«РГ»

Акцент

 Делегация граждан Германии 
в Крыму отметила легитим-
ность и прозрачность процес-
са волеизъявления

Чечня, село Центорой. Рамзан Кадыров пришел голосовать с мамой (справа).
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Патриарх Московский и всея Руси Кирилл прибыл для голосования на избирательный участок № 1965 в Одинцово.
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СИТУАЦИЯ Когда прокуроры
обратят внимание 
на строящийся опасный
объект в Магаданской
области

Своеволие 
у ручья 
Потерянного

Никита Иванов

У РУЧЬЯ Потерянного (притока реки Хасын) в Магадане, 
как пишут СМИ, может вырасти объемный склад горю-
че-смазочных материалов, где, по задумке инициаторов 
проекта, будет храниться авиатопливо для заправки са-
молетов в аэропорту Сокол г. Магадана. Экологически 
неоднозначное строительство, затеянное столичной 
компанией «Технотек», как минимум вызывает ряд во-
просов. В чем необходимость такого склада? Понимают ли 
строители всю опасность возведения объекта на подобной 
территории: экологически чистый район, рядом река. Кто 
оценил риски? Ведь ущерб природе может быть невоспол-
ним, и никакие доходы бизнеса его не покроют.  

По данным СМИ, предполагается, что топливо будет по-
ступать в хранилище автотранспортом, а после также ав-
тотранспортом доставляться непосредственно на аэро-
дром для заправки самолетов. Срок действия разрешения 
— до 4 ноября 2016 года, что предполагает достаточно вы-
сокие темпы. Как пишет пресса, экспертизу проекта скла-
да ГСМ с рабочим объемом топливохранилища в 1989 ку-
бометров проводила коммерческая организация — некое 
ООО «НТЦ «Промбезопасность — Оренбург».

Заметим, что сведений о положительном заключении 
по проекту государственной экологической экспертизы в 
документе не содержится. В то же время есть веские осно-
вания утверждать, что в соответствии с Градостроитель-
ным кодексом РФ проектная документация на строитель-
ство склада ГСМ подлежала обязательной государствен-
ной экспертизе. Дело в том, что, исходя из предполагаемых 
целей строительства склада (прием, хранение и отпуск 
авиационного топлива), топливохранилище явно относит-
ся к объектам авиационной инфраструктуры. Сооружения 
такого рода Градостроительным кодексом РФ определены 
в категорию особо опасных и технически сложных объек-

тов, строительство 
которых требует про-
ведения государст-
венной экспертизы.

Отнесение склада 
ГСМ, возводимого 
ООО «Технотек», к 
объектам авиацион-
ной инфраструктуры 
также означает, что 
разрешение на его 
строительство долж-
но было выдаваться 
Федеральным агент-
ством воздушного 

транспорта (Росавиация). Это подтвердил и.о. руководите-
ля Росавиации А.В. Беляков.

«С учетом изложенного, возводимый ООО «Технотек» 
склад ГСМ относится к объектам авиационной инфра-
структуры, и для его строительства необходимо получить 
разрешение на строительство в Росавиации», — сказано в 
его письме. Между тем, продолжает руководитель ведом-
ства, «по вопросу получения разрешения на строительст-
во ООО «Технотек» в Росавиацию не обращалось».

Почему? Воздушный кодекс РФ требует для проектов 
объектов авиационной инфраструктуры еще и ряда согла-
сований со стороны собственника и оператора аэродрома. 
Безусловно, все эти процедуры требуют времени и услож-
няют процесс строительства. Но они необходимы. Ошибки 
могут стоить дороже. Так что в этом случае лучше рассчи-
тать все до мелочей, а для этого и нужны государственные 
процедуры. Проявили ли местные власти должную тщатель-
ность? Вопросы возникают и при рассмотрении ситуации с 
неоднозначным строительством «через призму» Водного 
кодекса РФ. Ручей Потерянный, как и любой водоем в РФ, 
имеет водоохранную зону, в границах которой строительст-
во складов ГСМ запрещено. Как пишут СМИ, в соответствии 
с данными Охотского территориального управления Рос-
рыболовства, водоохранная зона ручья Потерянного (про-
тяженность — до 11 км) должна составлять 100 метров. 

Вместе с тем, как рассказывает местная пресса, визу-
ально можно установить, что границы участка, переданно-
го ООО «Технотек» для целей строительства склада ГСМ, 
расположены на куда меньшем расстоянии от береговой 
линии ручья, являющегося притоком реки Хасын. Таким 
образом, правовая обоснованность не только выдачи раз-
решения на строительство, но и сдачи в аренду этого зе-
мельного участка под хранение экологически опасного 
авиатоплива как минимум неоднозначна. Добавим, что, по 
данным СМИ, ООО «Технотек» зарегистрировано в Мо-
скве, имеет уставный капитал в 10 тысяч рублей. Основ-
ной вид деятельности общества — сдача внаем собственно-
го недвижимого имущества, среди дополнительных — оп-
товая торговля топливом, складирование и хранение не-
фти и продуктов ее переработки и прочие. Можно ли дове-
рить подобной компании строительство столь опасного 
объекта в зоне, которую надо тщательно охранять?

Местные СМИ уточняют, что компанией «Технотек» 
единолично владеет то же физлицо — судя по полному сов-
падению ФИО и ИНН, — что является единственным учре-
дителем широко известного в Магаданской области и 
Дальневосточном регионе ООО «Колыманефтепродукт». 
Эта компания также занимается торговлей топливом. Еще 
в 2012 году управление ФАС по Магаданской области, ана-
лизируя конкуренцию на рынке мелкооптовой торговли 
автомобильным топливом первого уровня (завоз и пер-
вичная реализация) в регионе, выявило в отношении ООО 
«Колыманефтепродукт» признаки доминирующего поло-
жения. По итогам того же 2012 года доля компании на рын-
ке составила 99,8%. Наверное, все эти данные должны 
были заинтересовать и местную прокуратуру. Но ни тран-
спортная, ни природоохранная прокуратура оснований 
для вмешательства не нашли. Зато жителям поселка ситуа-
ция предельно ясна. Им до склада гораздо ближе, чем про-
курорам. Они видят все и, похоже, вникают в дело глубже 
прокуроров. «ООО «Технотек» ведет строительство склада 
ГСМ на основании разрешения, выданного департаментом 
САТЭК мэрии Магадана, — говорится в многочисленных 
обращениях. — Однако, выдавая данное разрешение, де-
партамент САТЭК фактически превысил свои полномо-
чия. Это связано с тем, что строящийся склад относится к 
объектам авиационной инфраструктуры, разрешение на 
строительство которых должно выдаваться Росавиацией». 

Возможно, федеральным органам власти, а также Гене-
ральной прокуратуре пора пристально изучить ситуацию 
и разобраться, каким образом в далеком поселке могло на-
чаться вызывающее вопросы строительство склада. Ведь 
дело не только в том самом складе, но и в принципе: на-
сколько природа и жители защищены от произвола биз-
несменов, готовых ради прибыли возводить опасные объ-
екты, не считаясь с нормами? Что важнее для местных ин-
станций: интересы жителей или сомнительные проекты 
приезжих бизнесменов? 

На складе ГСМ 
должно храниться 
авиатопливо для 
заправки самоле-
тов в аэропорту 
Сокол Магадана

Леонид Максимов

П
осле последней аварии 
американской ракеты-но-
сителя Falcon 9 возобно-

вилась дискуссия о надежности 
конструкций с многоразовой 
первой ступенью и о том, сможет 
ли SpaceX увеличить темп запус-
ков для сокращения растущего 
списка отложенных стартов. 
И взгляды заказчиков обрати-
лись на Россию. Ведь сегодня 
в конечном итоге побеждают на-
дежность и экономическая выго-
да. В современных российских 
ракетах и их качествах мы и пос-
тарались разобраться.

«СОЮЗ-2»
Ракеты-носители (РН) типа 

«Союз-2» разработаны на базе се-
рийной РН «Союз-У», головной 
разработчик которой Самарский 
«РКЦ «Прогресс». На этих РН при-
менены усовершенствованные 
двигательные установки и совре-
менные системы управления и из-
мерений, что существенно повы-
сило технические и эксплуатаци-
онные характеристики этих ракет. 
У «Союзов» повышенная точность 
выведения и увеличенная масса 
доставляемой полезной нагрузки 
на низкие орбиты за счет усовер-
шенствования системы управле-
ния и двигательных установок. 
«Союзы» — это надёжные «рабо-
чие лошадки», которые могут вы-
водить до 8 тонн полезной нагруз-
ки на низкую околоземную орби-
ту (НОО) и до 1,5 тонны — на гео-
стационарную. В общем, не так 
много, но это самый надежный 
российский носитель, отработан-
ный до мелочей. Именно эти раке-
ты доставляют к МКС всех астро-
навтов и космонавтов мира. Лета-
ют «Союзы» на керосине и жид-
ком кислороде. Всего в мире было 
запущено более 1800 ракет-носи-
телей, созданных на основе знаме-
нитой «семерки» — Р-7, а непос-
редственно «Союзов» различных 
модификаций более 1000! 

Разумеется, Роскосмос и РКЦ 
“Прогресс” разрабатывают и но-
вые ракеты. В первую очередь, 
речь идёт о РН “Феникс”, она ста-
нет новейшей ракетой среднего 
класса в России. Ее уникальность 

в том, что на ней будут модифици-
рованные двигатели РД-171М. 
Кроме того, первая ступени “Фе-
никса” в перспективе планирует-
ся как основная для сверхтяжелой 
ракеты. “Феникс” - это новая конс-
трукция и отечественная электро-
ника - полностью российская ра-
кета-носитель.

«ПРОТОН-М»
Это — детище выдающегося 

конструктора Владимира Чело-
мея, выпускаемое сейчас Центром 
им. Хруничева. «Протон-М» — ра-
кета-носитель тяжелого класса, 
она выводит на орбиту полезную 
нагрузку для государственных 
и коммерческих заказчиков. 
В компоновке с разгонным бло-
ком «Бриз-М» «Протон-М» может 
вывести более 6 тонн на геопере-
ходную орбиту, а на геостацио-
нарную — до 3,3 тонны. РН «Про-
тон-М» — это глубоко модернизи-
рованная РН «Протон-К», у нее 
улучшены энергомассовые, экс-
плуатационные и экологические 
характеристики. Ракета работает 
на гептиле.

Некоторые эксперты предска-
зывали, что в связи с неудачными 
пусками 2013 и 2014 годов и с по-
явлением на мировом рынке бо-
лее компактных и дешевых носи-
телей, спрос на «Протоны» резко 
упадет. Но этого не случилось. 

А в том, что касается качества, 
в том числе и «Протонов», специ-
алисты Роскосмоса провели серь-

езную ревизию системы контро-
ля качества всех флагманских ра-
кетно-космических предпри-
ятий, внедрив новые методики 
и инструменты проверки на пред-
приятиях всей ракетно-косми-
ческой отрасли, что позволило 
достичь серьезного эффекта. Так, 
на 21% сокращено количество де-
фектов, для проверки качества 
деталей сложной конфигурации 
и сварных швов применяются то-
мографы и современные аппара-
ты рентген-контроля, что обеспе-
чивает проверку свойств объекта 
через «неразрушающий конт-
роль», без демонтажа или иного 
вмешательства в элементы систе-
мы. 

И это далеко не все. Ориенти-
руясь на рынок и общий тренд 
на снижение стоимости пусков, 
Центр им. Хруничева работает 
над двумя новыми версиями 
РН «Протон» — легкого и среднего 
класса. Новые «Протон Средний» 
и «Протон Легкий» — это оптими-
зированные двухступенчатые 
версии РН «Протон-М», в кото-
рых исключена 2-я ступень, уве-
личены размеры топливных ба-
ков и самих 1-й и 3-й ступеней. 
При этом в первой ступени «лег-
кой» ракеты будет использовать-
ся четыре двигателя, а «средней» 
ракеты — шесть. «Средние» и «лег-
кие» «Протоны» смогут выво-
дить на геостационарную орбиту 
до 2,2 тонны и 1,45 тонны соот-
ветственно.

Говоря об экономических пре-
имуществах нового проекта, ге-
неральный директор Центра им. 
Хруничева Андрей Калиновский 
подчеркнул, что, «поскольку но-
вый модельный ряд — это ком-
мерческая производная комп-
лекса «Протон-М/Бриз-М», 
он сможет оптимизировать пока-
затели эффективности по конс-
трукции, производству и опера-
ционной деятельности и преоб-
разовать сэкономленные сред-
ства в предложения для заказчи-
ков».

Сегодня чуть ли не самой при-
влекательной с экономической 
точки зрения считается идея ис-
пользования ракеты с многоразо-
вой первой ступенью. Но и она 
не безупречна. Например, амери-
канские специалисты пока так 
и не определили главное: сколько 
будут стоить ремонт, восстанов-
ление и подготовка многоразовой 
первой ступени к следующему 
пуску и насколько она будет на-
дежна.

Есть и еще один момент. После 
последней аварии Falcon 9, стра-
ховщики с большой вероятнос-
тью значительно повысят стои-
мость страхования на все ком-
мерческие пуски. Поэтому гово-
рить о явном экономическом 
преимуществе американских 
«повторных» пусков пока не ак-
туально. Во всяком случае — до до-
стижения минимальной безава-
рийной статистики.

КОСМОС В современных российских двигательных установках 
и системах управления побеждают надежность 
и экономическая выгода

Конкурентны ли наши ракеты?

Первый пуск с первого гражданского космодрома современной России — космодрома «Восточный»
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ЦБ пошел 
на снижение

Причина нехарактер-
ной для любого цен-
трального банка откро-

венности в том, что население и 
банкиры разошлись с ЦБ. «Ожи-
дания рынка по траектории сни-
жения ключевой ставки резко 
расходятся с нашими, — объясни-
ла глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на. — Не все верят, что инфляция в 
4 процента будет к концу следую-
щего года. То есть мы ставки сни-
зим, но цели по инфляции можем 
не добиться».

С одной стороны, в последнее 
время многие аналитики прогно-
зировали начало цикла снижения 
ключевой ставки, с другой — у 
ряда банков, как показали опросы 
ЦБ, вместо характерного для по-
следних двух лет «бегства в каче-
ство» обнаружилась тяга к высо-
корискованным операциям, ко-
торая уже в 2017 году может обе-
рнуться тяжелым периодом от-
резвления. «Едва-едва выходя из 
кредитного сжатия, мы все еще 
можем заработать рецидив кре-
дитного кризиса, и тогда деловая 
активность банков окажется 
ниже потребностей восстанавли-
вающейся экономики», — говорит 
руководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института 
современного развития Никита 
Масленников. ЦБ решил притор-
мозить развитие кредитной и по-
требительской активности бан-
ков до безопасной скорости и 
ради низкой инфляции. 

Максимальные ставки по де-
позитам в топ-10 банков уже три 
декады держатся на уровне 

8,7 процента, теперь они пойдут 
вниз и к концу года упадут на 
1 процент, считает эксперт. До-
ходность по валютным вкладам 
снизится еще больше. Но в бли-
жайшей перспективе нулевых 
ставок по ним мы не увидим, ска-
зала глава ЦБ.

Синхронно депозитам сдви-
нутся вниз ставки по ипотеке, в 
меньшей степени это движение 
затронет потребительское креди-
тование. Снижение ставок для 
корпоративных заемщиков будет 
тормозиться сохранением на 
прежнем уровне рисков в эконо-
мике, и доступ к более дешевым 
деньгам получат наиболее конку-
рентоспособные предприятия, 
отмечает Масленников. 

Его беспокоит, что люди ста-
нут меньше сберегать и больше 
тратить. К этому располагают на-
чавшееся повышение зарплат и в 
целом ощущение, что кризис ухо-
дит. 

В ЦБ прогнозируют, что в сен-
тябре 2017 годовой темп приро-
ста цен составит 4,5 процента, а в 
конце года — и вовсе желанные 4. 
Но это при условии средних цен 
на нефть на уровне 40 долларов за 
баррель. Если же они сложатся на 
уровне 25 долларов, выход на 
цель по инфляции возможен толь-
ко в 2018 году.  Это — стрессовый 
сценарий, он маловероятен. 

Со стороны валютного курса 
снижению инфляции ничто не уг-
рожает: никаких оснований для 
обвала рубля нет, нет даже рисков 
повышения его волатильности, 
сказала Набиуллина.

1

Саммит Лидеры Содружества взяли курс на модернизацию

СНГ: перезагрузка 
Кира Латухина, Бишкек

Ю
билейный сам-
мит СНГ в Биш-
кеке дал старт 
реформе орга-
н и за ц и и .  С о -

дружество должно сохраниться, 
убеждены участники встречи на 
высшем уровне. Но его нужно 
адаптировать к изменившемуся 
за четверть века миру.

В столице Киргизии собра-
лись президенты семи госу-
дарств (России, Азербайджана, 
Армении, Белоруссии, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана), а 
также премьер-министр Молда-
вии, вице-премьер Туркмении и 
глава МИД Узбекистана. Украина 
была представлена на уровне по-
сла. Лидеры почтили память Ис-
лама Каримова минутой молча-
ния и приняли обращение к уз-
бекскому народу. После чего пе-
решли к обсуждению того, как 
должно теперь выглядеть Содру-
жество.

СНГ в период масштабных ге-
ополитических перемен сыграл 
свою положительную роль. Но 
время не стоит на месте, и лиде-
ры решили адаптировать Содру-
жество к современным реалиям. 
В частности, максимально раз-
грузить повестку саммитов и де-
легировать больше полномочий 
Совету министров иностранных 
дел и Экономическому совету 
СНГ. Дублирующие структуры, 
конечно, нужно упразднять, со-
кращать их численность, заме-
тил Путин.

«Я сторонник того, что лиш-
нее надо убирать, то, что не рабо-
тает», — согласился белорусский 
лидер Александр Лукашенко.

«Казахстан предлагает актуа-
лизировать пакет мер по стиму-
лированию экономического ро-
ста в странах Содружества», — 
сказал президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. Еще он 
призвал координировать поли-
тику по крупным транспортно-
транзитным проектам. К «раз-
умным реформам» ради укре-
пления СНГ призвал и азербай-
джанский лидер Ильхам Алиев. А 
армянский президент Серж Сар-
гсян предложил активизировать 
контакты на уровне краев и об-
ластей.

Следующим председателем 
должна была стать Молдавия, но 
из-за экономических сложно-
стей эстафету приняла Россия. 
Саммит пройдет в следующем 
году в октябре в Москве, и совер-
шенствование СНГ станет одним 
из приоритетов. Отвечая на во-
просы журналистов перед отле-
том из Бишкека, Путин подчер-
кнул, что Содружество сыграло 
важнейшую роль — создало усло-
вия для мягкого, постепенного и 
комфортного процесса суверени-

зации. К 25-летию подошли пра-
ктически с единым мнением — не-
обходимо сохранить СНГ как 
полноценную международную 
организацию, сообщил он.

По реформе СНГ споры ве-
лись целый год, сказал Атамбаев. 
Но в конце концов вышли на ком-
промисс. Как оказалось, не во 
всем. «От имени Украины есть 
два замечания по повестке 
дня», — раздался голос украин-
ского посла в Киргизии Николая 
Дорошенко. Киев против предсе-

дательства России, потому что 
Москва якобы «аннексировала 
часть территории Украины и спо-
собствует военному конфликту 
на востоке Украины», заявил он. 
Второе замечание касалось пере-
писи 2020 года. Украина примет 
в ней участие, только если Россия 
не учтет население Крыма.

Такое Путин без комментари-
ев оставить не мог. «Россия ниче-
го не аннексировала, — отрезал 
он. — Все, что произошло с Кры-
мом, — результат противоправ-
ных действий определенных по-
литических сил на Украине, кото-
рые довели дело до государствен-
ного переворота. А Крым присое-
динился к России в результате во-
леизъявления людей, проживаю-
щих на этой территории». При-
чем в полном соответствии с ме-
ждународным правом и Уставом 
ООН. Что же до председательства 
в СНГ, то Украина не подписала и 
не ратифицировала Устав Содру-
жества и «поэтому вряд ли может 

претендовать на то, чтобы вно-
сить свои предложения по пово-
ду организации работы этой 
структуры», — объяснил он.

Позже Путин сказал журнали-
стам, что Москва готова к про-
должению любых контактов, 
лишь бы они вели к разрешению 
кризиса на Украине. «Но в одно-
стороннем порядке мы это сде-
лать не можем», — напомнил он. 
«Что мы можем сделать — это со-
здать условия для переговорного 
процесса и сами в нем участво-
вать в виде посредников и гаран-
тов достигнутых договоренно-
стей», — объяснил президент. По-
мощник главы государства Юрий 
Ушаков сказал «РГ», что саммит 
в «нормандском» формате состо-
ится, если будут «результаты, 
достойные встречи лидеров».

На вопрос, кого он поддержи-
вает на выборах в США, Путин 

рассказал, что относится с сим-
патией к тем, кто заявляет о не-
обходимости строить отношения 
с Россией на равноправной осно-
ве. Что до использования нашей 
страны и ее президента в амери-
канской предвыборной кампа-
нии, то это прежде всего связано 
с попытками манипуляций обще-
ственным мнением внутри США: 
«воссоздать образ так называе-
мой «империи зла» и пугать об-
ывателей этим образом». Путин 
также отметил, что американ-
ские партнеры никак не могут от-
делить «здоровую часть» оппози-
ции в Сирии от полукриминаль-
ных и террористических элемен-
тов. «Это продиктовано желани-
ем сохранить боевой потенциал в 
борьбе с законным правительст-
вом президента Асада», — считает 
он. А детали договоренностей с 
РФ американцы обнародовать, 
видимо, не хотят потому, что ста-
нет ясно, кто и что не исполняет.

Выступая на заседании, пре-
зидент России похвалил не толь-
ко организацию саммита, но дру-
гого мероприятия — Игр кочевни-
ков. «Главное — там нет политиза-
ции, WADA», — отреагировал 
Атамбаев. «Мы не разделяем то, 
что делают хакеры, но то, что они 
сделали, не может не быть инте-
ресным для международной об-
щественности», — заметил рос-
сийский лидер. «Вроде бы здоро-
вые спортсмены легально прини-
мают медикаменты, запрещен-
ные для других, а люди, которые 
явно страдают тяжелыми заболе-
ваниями, тяжелой инвалидно-
стью, даже по подозрению в при-
нятии каких-то препаратов от-
страняются от Паралимпийских 
игр. Это вообще не укладывается 
совершенно ни в какие рамки», — 
добавил он.

Юбилей отмечал не только 
СНГ, но и «хозяин» саммита 
Атамбаев, в субботу ему испол-
нилось 60 лет. Путин привез по-
дарки. Главным стал орден Алек-
сандра Невского. Киргизский ли-
дер был рад: «Когда я вас вижу, то 
вижу не просто соратника или 
стратегического партнера, но в 
первую очередь родного брата». 
«Думаю, наши отцы не зря воева-
ли вместе. Мы должны их дело 
продолжать, но без войны жела-
тельно», — сказал он с улыбкой.

Владимир Путин и Сергей Лавров 
на заседании Совета глав госу-
дарств СНГ в расширенном составе.

Акцент

 Время не стоит на месте, 
и лидеры решили 
адаптировать Содружество 
к современным реалиям
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Деловой завтрак

Валентина Ивановна Матвиенко
Председатель Совета Федерации

20 СЕНТЯБРЯ В 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ВАЛЕН-

ТИНА МАТВИЕНКО СТАНЕТ ГОСТЕМ «ДЕЛОВОГО ЗАВТРАКА» В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ». СПИКЕР 

ДАСТ СВОЮ ОЦЕНКУ СОСТОЯВШИХСЯ ВЫБОРОВ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ, ОТВЕТИТ НА ВО-

ПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ, ЭКОНОМИЧЕСКОЙ, СОЦИАЛЬНОЙ И РЕГИОНАЛЬНОЙ 

ТЕМАТИКИ. 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) С 10.00 ДО 12.00 20 СЕНТЯБРЯ, А ТАКЖЕ ПРИСЛАТЬ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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КОНТРОЛЬ

Россия
ограничила 
ввоз фруктов
из Египта

ВКУСЫ 
НЕ СОВПАЛИ 

Марина Гусенко

С 22 сентября, то есть уже с се-
редины этой недели, Россия ог-
раничивает ввоз фруктов и ово-
щей из Египта, сообщили в Рос-
сельхознадзоре.

Причина — систематическое 
нарушение российских и между-
народных фитосанитарных тре-
бований при поставке расти-
тельной продукции. С начала 
этого года было выявлено 47 слу-
чаев заражения поставляемых в 
Россию египетских овощей и 
фруктов, зараженных вредными 
организмами. Под ограничения 
попадут цитрусовые, томаты, 
картофель и другая продукция 
из страны пирамид.

Кстати, каждый третий ци-
трусовый фрукт (37 процентов 
поставок в Россию) прибывает 
из Египта.

Российское ведомство поста-
вило в известность о принятом 
решении представителей по-
сольства Египта. Ограничение 
будет действовать до российско-
египетской встречи на экспер-
тном уровне, которая должна 
пройти в конце сентября.

Ранее, напомним, Египет пе-
рестал принимать пшеницу из 
России и Украины, потому что 
обнаружил в ней грибок — спо-
рынью. Как передают египет-
ские СМИ, ограничения на по-
ставки российской пшеницы в 
Египет и растительной продук-
ции из этой страны в Россию 
никак не связаны между собой. 
При этом информагентства 
ссылаются на главу карантин-

ной службы растений при мин-
сельхозе Египта Ибрагима Им-
баби, который сказал, что Рос-
сия не была внесена в список 
стран, откуда запрещен импорт 
пшеницы. И из районов, не по-
раженных спорыньей, пшеница 
по-прежнему будет импортиро-
ваться в Египет, таким образом 
сотрудничество продолжится.

Тем временем запрет на ввоз 
овощей и фруктов из Турции в 
Россию пока не отменен. Он был 
установлен в начале года. Под 
него попали тоже цитрусовые, 
виноград, яблоки, груши, абри-
косы, персики, томаты, лук, 
огурцы, брокколи и другие про-
дукты. После потепления отно-
шений Россия обещала снять ог-
раничения. 

Кстати, Россельхознадзором 
сейчас прорабатывается вопрос 
введения ограничений на по-
ставки мясной и молочной про-
дукции из четырех регионов Бе-
лоруссии. Это также связано с 
систематическими нарушения-
ми с их стороны. За восемь меся-
цев было обнаружено немало 
случаев системных недоработок 
в работе ветеринарных служб 
Белоруссии и отсутствия контр-
оля с их стороны. Кроме того, на-
блюдалась практика отгрузок 
продукции в нашу страну без фи-
зического контроля ветеринар-
ным врачом. 

Документы на продукцию вы-
давались с авансовыми датами 
выработки, имело место повтор-
ное клеймение мяса, неудовлет-
ворительное санитарное состоя-
ние транспортных средств и са-
мой продукции, а также не пол-
ностью или неверно заполнен-
ные ветеринарно-сопроводи-
тельные документы. В результа-
те на белорусско-российской ад-
министративной границе было 
возвращено более 200 партий 
молочной и мясной продукции.

Основные нарушения выяв-
лены у предприятий из четырех 
областей Белоруссии: Минской, 
Гомельской, Витебской и Брест-
ской. Эти и другие факты могут 
привести к введению временных 
ограничений на поставки про-
дукции из указанных регионов в 
нашу страну.

Инициатива Минэкономразвития предлагает отказаться от программы 
утилизации автомобилей и госучастия в системе trade-in

Прокатили со скидкой
Татьяна Зыкова 

Г
осударственная про-
грамма по утилизации 
отечественных автомо-
билей, когда владелец в 
обмен на свою старую 

легковушку получает 50 тысяч 
рублей, может быть свернута. С 
такой инициативой выступило 
минэкономразвития.

Там же предложили прекра-
тить государственное субсидиро-
вание системы trade-in, в рамках 
которой автовладелец может 
сдать в автосалон свою старую ма-
шину и получить скидку на новую. 
Перечисляя средства из бюджета 
напрямую салонам, государство 
стимулирует рост продаж отече-
ственных машин.

Несмотря на то что оконча-
тельное решение о прекращении 
этих денежных потоков прави-
тельство примет только к концу 
осени 2016 года, эксперты совету-
ют гражданам, решившим сме-
нить старый автомобиль, поторо-
питься. «Машины дешеветь не бу-
дут, а скидки по госпрограмме су-
щественные — экономия при по-
купке новых авто в обмен на ста-
рые составляет от 40 до 350 тысяч 
рублей в зависимости от марки и 
типа старого авто (легковой, вне-
дорожник, спецтехника)», — гово-
рит исполнительный директор 
аналитического агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов.

«Программа утилизации 
себя исчерпала», такова пози-
ция минэкономразвития. В ми-
нистерстве прогнозируют в сле-
дующем году рост реальных до-
ходов населения и предлагают с 
поддержкой потребительского 
спроса в отрасли заканчивать, 
переключившись на другие 
виды помощи. «Например, под-
держивать автопроизводителей 
в разработке новых моделей, в 
том числе нового поколения ав-
тотехники, стимулировать со-
кращение издержек и содейст-
вовать продвижению продук-
ции отечественных автозаводов 
на экспорт», — рассказали «РГ» 
в минэкономразвития. 

Вопрос о дальнейших путях 
поддержки автопрома на 2016—
2017 годы обсуждается в контек-
сте дефицита бюджета и повыше-
ния эффективности бюджетных 
расходов. Правительство поручи-
ло минэкономразвития и минпро-
мторгу найти согласованное ре-
шение. 

В минпромторге также заявля-
ют о «перенастройке» механиз-
мов поддержки отрасли. Министр 
Денис Мантуров сообщил, что ве-
домство готовит «индивидуаль-

ные, сильно персонифицирован-
ные предложения» для различных 
групп потребителей и каждого 
производства. Например, в отли-
чие от падающего рынка легково-
го транспорта и вялый спрос (не-
смотря на программу утилиза-
ции, продажи в сентябре 2016 года 
снизились на 18 процентов по от-
ношению к 2015 году) «самочув-
ствие» грузовиков и городских ав-
тобусов более здоровое. 

Тем не менее Сергей Удалов 
уверен, что отмена льгот для гра-
ждан при покупке бюджетных лег-
ковых автомобилей — мера несво-
евременная. Он считает, что она 

ударит по этому рынку еще силь-
нее: производство существенно 
сократится, а за ним и рабочие ме-
ста. При этом выигрыша никако-
го, тратиться придется на соци-
альные выплаты. 

В этом году по программе 
trade-in продано свыше 260 тысяч 
новых машин. У АвтоВАЗа доля 
продаж достигает почти 50 про-
центов. «Понятно, что власти 
ищут пути экономии бюджета, но 
все же если покупатель, приобре-
тая новый автомобиль за 350 ты-
сяч рублей, сам вносит 250 тысяч 
рублей, а остальные за него допла-
чивает государство, это более эф-

фективный способ поддержки, 
чем прямые субсидии автокон-
цернам», — говорит Удалов.

По словам эксперта, отложен-
ный потребительский спрос на 
легковые автомобили крайне не-
велик, чтобы запустить рынок 
даже в случае роста экономики, на 
что в 2017 году рассчитывает ми-
нэкономразвития. Тем более цены 
на новые автомобили по сравне-
нию с началом кризиса 2014 года 
выросли на 38—40 процентов, и 

покупать новые машины люди не 
будут как минимум еще два года, 
дает свой прогноз знаток рынка.

Некоторые автосалоны, конеч-
но, могут запустить собственную 
программу trade-in, без поддер-
жки государства. Но скидки при 
покупке новых авто будут уж точ-
но не такими существенными, как 
сейчас.

Если машина сильно пострадала в 
аварии, то сдать ее на утилизацию 
и получить 50 тысяч не получится. 

Акцент

 Программа утилизации себя 
исчерпала, надо искать дру-
гие виды помощи покупате-
лям и производителям, гово-
рят в минэкономразвития

МНЕНИЕ
Как сохранить программы утилизации и trade-in
Отменить скидки автовладельцам можно и частично, говорит Сергей 
Удалов. Например, уменьшив перечень марок автомобилей, на которые 
распространяется льготная госпрограмма, и, соответственно, макси-
мальную скидку, которую компенсирует за граждан бюджет.
«Перспективным направлением при изменении системы может 
стать глубина локализации иностранных сборочных производств в 
Россию, на 60—80 процентов использующих отечественные компонен-
ты», — поясняет Удалов. Но это возможно только при долгосрочном 
продлении программы на 2—5 лет. Господдержка экспорта при сбыте 
наших автомобилей на стабильных и растущих рынках Европы, на 
Ближнем Востоке, в Иране, Вьетнаме также важна. Но для организа-
ции масштабного экспортного продвижения понадобится не менее по-
лугода-года, заключает эксперт.

С начала года выя-
вили 47 случаев 
заражения египет-
ских овощей 
и фруктов вредны-
ми организмами 
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ЦЕНЫ Росстат назвал регионы с самым дорогим и самым дешевым жильем

Кто кого перестроит
Юлия Кривошапко

С
тоимость строительства 
одного квадратного метра 
жилья в России превысила 

41 тысячу рублей (в конце прош-
лого года показатель был на уров-
не 39,1 тысячи). Но это средняя 
цифра Росстата по стране, в за-
висимости от региона ситуация 
отличается.

При этом наиболее высокая 
стоимость строительства, в пол-
тора раза и более превышающая 
среднероссийский уровень, в 
первые шесть месяцев года была 
зафиксирована в Камчатском 
крае — 74,3 тысячи рублей, Саха-
линской области — 67,2 тысячи 
рублей, Ямало-Ненецком авто-
номном округе — 65,8 тысячи ру-
блей и Республике Саха (Яку-
тия) — 61,1 тысячи рублей.

А самый низкий показатель 
был отмечен в Кабардино-Балка-
рии (17,9 тысячи рублей), Дагес-
тане (24,4 тысячи рублей) и Кур-
ской области (25,5 тысячи ру-
блей). Понятно, что там, где ква-
дратный метр обходится строи-
телям дороже, цена готовых 
квартир выше. И, наоборот — там, 
где стройка дешевле, цены на жи-
лье ниже. 

«Чем дальше от основных 
производств находится регион, 
чем сложнее в нем климатиче-
ские условия, тем дороже обхо-
дится строительство жилья в 
нем», — объясняет такой раз-
брос в цифрах руководитель 
аналитического центра «Инди-
каторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко.

Что касается общего роста 
стоимости строительства жилья 

в стране, то эксперты в качестве 
одной из основных причин на-
з ы в а ют  п о в ы ш е н и е  ц е н  н а 
стройматериалы. Эта составля-
ющая в структуре расходов на 
строительно-монтажные рабо-
ты имеет самый большой вес — 
от 52 до 60 процентов.

«По данным, полученным из 
Центра мониторинга и экспер-
тизы цены, за год подорожали 
абсолютно все стройматериа-
лы», — констатирует гендирек-
тор «МИЭЛЬ-Новостройки» На-
талья Шаталина. Исключением, 
по ее словам, была лишь асфаль-
тобетонная смесь. Впрочем, при 
жилищном строительстве за-
траты на нее и так минимальны.

Сейчас, когда самый актив-
ный летний сезон уже прошел, 
можно ожидать небольшой кор-
рекции в сторону снижения стои-
мости стройматериалов, полага-
ет Шаталина.

Дальнейшую динамику цен 
будет определять экономическая 

ситуация, говорит Наталья Ша-
талина.

Не отразится ли увеличение 
стоимости строительства жилья 
на его конечной цене? Олег Реп-
ченко считает, что нет. 

«Рост, зафиксированный Рос-
статом, не очень значителен», — 
замечает он. К тому же стройма-
териалы, работы на стройке, ло-
гистика — это только часть об-
щих затрат на проект, добавляет 

эксперт. Помимо этого есть за-
траты на землю, администра-
тивные сборы, строительство 
инфраструктуры, расходы на 
фонд оплаты труда в девелопер-
ских компаниях, рекламу. «В от-
личие от стоимости непосредст-
венно строительных работ эти 
статьи куда более гибкие. На них 
можно влиять, уменьшая тем са-
мым общие затраты на проект, — 
поясняет Репченко. — Тот, кто не 
хочет или не умеет добиваться 
такого снижения, просто не вы-
держит конкурентной борьбы и 
уйдет с рынка».

Средняя стоимость квадратно-
го метра готового жилья в ново-
стройке составляла во втором 
квартале 53,5 тысячи рублей.

Узнайте на сайте: ипотеку 
разрешили оформлять 
на 75 лет 
rg.ru/art/1303823

Акцент

 Основной причиной увеличе-
ния стоимости строительства 
в России эксперты называют 
рост цен на стройматериалы

КОШЕЛЕК

ЭКОНОМИМ НА РЕМОНТЕ
Рост стоимости стройматериалов привел к тому, что жители нашей страны  на-

чали активно экономить на ремонте у себя в квартирах и домах. В целом сред-

ний чек снизился примерно на 20 процентов, говорит Антон Янкун, коммерче-

ский директор ТК «Каширский Двор».

Покупатели стройматериалов, по его словам, сейчас готовы тратить боль-

шое количество времени на поиск минимальной цены на товар или вообще 

откладывать покупки до лучшей поры. 

Импульсных приобретений по типу: пришел, увидел и купил, люди больше не со-
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СУД  Осужден хакер,
укравший сотни тысяч
паролей международной
платежной системы

Пароли 
на продажу

Дмитрий Мальков, «Российская газета», Красноярск

ЖЕРТВАМИ 28-летнего хакера из Красноярска Павла 
Каминского стали более 600 тысяч пользователей одной 
из крупнейших в мире платежных систем PayPal. 

Павел Каминский был задержан в 2015 году в ходе 
совместной операции краевого управления ФСБ и отде-
ления национального центрального бюро Интерпола ГУ 
МВД России по Красноярскому краю. Злоумышленник 
собирал финансовые сведения о пользователях платеж-
ной системы. Для этого он зарегистрировал в Интернете 
несколько сайтов. Через них он обманным путем добы-
вал парольно-кодовую информацию к счетам пользова-
телей платежной системы PayPal, через которую ведутся 
расчеты за покупки на крупнейших торговых мировых 
интернет-площадках. Собранные сведения хакер выста-
вил на продажу через один из ресурсов Интернета. 

Емельяновский районный суд региона признал Павла 
Каминского виновным по ч. 3 ст. 183 УК РФ «Незаконные 
получение и разглашение сведений, составляющих ком-
мерческую, налоговую или банковскую тайну». Хакеру 
назначили наказание в виде двух лет лишения свободы 
условно. Учли его полное признание вины и содействие 
следствию.

ЗА ГРАНЬЮ В Самаре
чемпионке России
по плаванию среди
инвалидов отказали
в посещении бассейна 

«Хочу продам, 
хочу не продам»

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

В САМАРЕ 15-кратной чемпионке России по плаванию 
среди спортсменов с ограниченными возможностями 
Яне Костиной не продали абонемент для тренировок в 
бассейне. Директор спортивного комплекса «Ипподром 
Арена», со слов девушки, отказал в его приобретении в 
грубой форме: «Сказал, что кому хочет, карты продает, а 
кому не хочет — не продает». 

Яна передвигается на коляске с помощью мамы. После 
конфликта с директором комплекса девушка почувство-
вала себя плохо. Поэтому вернуться вновь за приобрете-
нием абонемента они смогли только через день. Правда, 
накануне пытались решить вопрос его покупки через 
спортивное руководство области. После устного обраще-
ния в министерство спорта региона девушке предложили 
воспользоваться подарочной картой на тренировку в том 
же бассейне «Ипподром Арена» сроком на месяц. После 
этого, как говорит Яна, ее намерены перевести на бес-
платную дорожку в комплексе «Орбита», который был 
сдан в этом году, или в бассейн нового микрорайона Юж-
ный город — это ровно на другом конце города от Крутых 
Ключей, где живут 
Костины. В Центре 
спортивной подго-
товки, подопечной 
которого Яна являет-
ся, объяснили, что 
деньги на аренду бас-
сейна в «Ипподром 
Арене» не заложены. 

Но добираться ко-
лясочнице на обще-
ственном транспор-
те до той же «Орби-
ты» проблематично — низкопольные автобусы и трамваи, 
в которых есть приспособления для посадки инвалидов, в 
этом районе не ходят. Да и ехать к ФОКу надо с пересадка-
ми. Выходом могло бы стать такси, но такие частые поезд-
ки для Яны и ее мамы, живущих на две пенсии, накладны и 
затруднительны. Поэтому женщинам проще и удобнее 
пользоваться платным абонементом в том бассейне, кото-
рый территориально им подходит.

Во второй приход в «Ипподром Арена» Яна отказалась 
от подарочного абонемента на месяц, намереваясь само-
стоятельно купить возможность посещений на более дли-
тельный срок — на три месяца. Но в ФОКе вновь отказа-
лись продавать абонемент. Тогда спортсменка вызвала по-
лицию. Как следует из документов, составленных право-
охранителями, факт отказа продажи был установлен. Ру-
ководитель комплекса Александр Дмитриев настаивал, 
что для инвалида-колясочника требуются особые усло-
вия, которые отсутствуют в спорткомплексе, говорится в 
протоколе полиции.

— Директор говорил, что мне нужна отдельная дорож-
ка, которой у него нет для меня, что я утону, если буду пла-
вать на общей. Дорожка-то мне для тренировок положена 
бесплатно, но я пришла покупать карту не как спортсмен. 
Я хочу просто плавать за свои деньги, а мне не дают, — рас-
сказывает девушка. 

Парадокс, но в реальности ФОК «Ипподром Арена» 
соответствует всем современным стандартам: в нем со-
зданы условия для занятия спортом и людей с ограничен-
ными возможностями.

— Руководство ФОКа допустило серьезное нарушение 
федерального закона о социальной защите инвалидов (ФЗ 
181), в частности, согласно статьи 3.1 пренебрегло пун-
ктом о недопустимости дискриминации по признаку ин-
валидности, — комментирует председатель правления Са-
марской городской организации инвалидов-колясочни-
ков ассоциации «Десница» Евгений Печерских. — Продать 
абонемент ФОК был обязан даже в том случае, если бы в 
бассейне не было условий для инвалидов. Такие вещи про-
щать нельзя, может, тогда что-то изменится в отношении 
общества к людям с ограниченными возможностями. 
Пока же у нас действует принцип: поговорили и забыли.

Такие вещи прощать 
нельзя. Пока же 
у нас действует 
принцип: поговори-
ли и забыли
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Скандал Властям Евросоюза и американцам, похоже, нравится, 
когда пришедших на выборы россиян избивают по дороге 
к дипмиссиям РФ на Украине

Киев: 
бьют по паспорту

СЛЕДСТВИЕ

В 
Новосибирске 
выясняют 
причину 
смерти
семиклас-
сницы 
на уроке 
танцев

ПО 
СПРАВКАМ — 
ЗДОРОВА

Нина Рузанова, «Российская 
газета», Новосибирск

СЕМИКЛАССНИЦА внезапно 
умерла на уроке танцев в одной 
из новосибирских школ. В регио-
нальном СУ СКР организовали 
проверку, и главный вопрос, ко-
торый предстоит выяснить: 
была ли ребенку, потерявшему 
сознание, вовремя оказана ме-
дицинская помощь. 

Трагедия произошла в спор-
тзале школы № 191 на Запад-
ном жилмассиве Новосибирска. 
Там занимался танцевальный 
коллектив «Гранд», и во время 
разминки одна из его участниц 
упала без сознания. Руководи-
тель коллектива Анна Демья-
ненко сразу же вызвала «ско-
рую» и позвонила родителям 
13-летней девочки. Несмотря на 
позднее время (танцевальная 
тренировка началась в 19.30), 
на месте была и директор шко-
лы Тамара Коротенко, и педаго-
ги — в тот вечер во многих клас-
сах шли родительские собра-
ния. До приезда «скорой» один 
из родителей, врач по профес-
сии, пытался помочь ребенку, 
однако безрезультатно. Когда 
прибыла бригада медиков, де-
вочка уже скончалась.

Шокирующая смерть под-
ростка в школе вызвала резо-
нанс по всей стране. Следовате-
ли устанавливают, как быстро 
подъехала «скорая» к школе, и 
этот вопрос уже вызвал множе-
ство дискуссий. Есть данные, 
что медики появились в учеб-
ном заведении только спустя 
тридцать минут, потратив часть 
драгоценного времени на по-
пытки заехать в школьный 
двор — ворота были закрыты. 
Так ли это, корреспондент «РГ» 
выяснил у главного врача ново-
сибирской службы скорой по-
мощи Ирины Большаковой.

 — Бригада уложилась в двад-
цатиминутный федеральный 
норматив, — сказала Ирина 
Большакова. — Хотя действи-
тельно школьные ворота были 
заперты, и медиков никто не 
встречал. 

Причина смерти школьницы 
пока не установлена. По предва-
рительным данным, которые 
озвучила Анна Кузнецова, речь 
идет о сердечно-сосудистой па-
тологии. Как подтвердили чи-
новники, девочка регулярно 
проходила медкомиссии, в по-
ликлинике ей недавно выдали 
очередную справку-допуск к за-
нятиям спортивными танцами. 
Таким образом, по данным ме-
диков, ребенок был здоров, но 
вопрос, насколько тщательно 
проводились обследования, 
пока остается открытым. Кста-
ти, в семье, возможно, замечали 
тревожные сигналы — в соцсети 
якобы сестра погибшей написа-
ла, что девочка уже теряла со-
знание во время танцев и в по-
следнее время мало ела, изну-
ряя себя диетами.

КСТАТИ
К сожалению, в этом году это уже 
не первый случай гибели школь-
ников. В начале сентября в Та-
тарстане подросток умер прямо 
на уроке русского языка. Точная 
причина пока не установлена. По 
одной из версий, это могла быть 
аллергическая реакция. В Подмо-
сковье девятикласснику стало 
плохо на уроке физкультуры, он 
умер до приезда «скорой». При 
этом, судя по справкам, никаких 
проблем со здоровьем у него не 
было.

Подготовила Ирина Ивойлова

Ребенок был 
здоров, но вопрос, 
насколько
тщательно проводи-
лись обследования,
пока остается 
открытым

Константин Волков 

Г
олосование граждан РФ в 
зданиях российских дип-
представительств на Ук-
раине 18 сентября сопро-
вождалось нападениями 

радикалов, а также всплеском ан-
тироссийской риторики со сторо-
ны властей. Полиция, обещавшая 
не допустить правонарушений у 
диппредставительств, плохо спра-
вилась со своей задачей.

Особенно отличились радика-
лы в Одессе. Там днем произошла 
драка возле генконсульства Рос-
сии, когда украинская полиция 
попыталась помешать провокаци-
ям активистов националистиче-
ского движения «Правый сектор», 
не пускавших пожилого мужчину, 
пришедшего проголосовать. По-
лиция, с раннего утра дежурив-
шая вокруг дипмиссии, вступила в 
стычку с националистами, задер-
жав троих, в том числе главу отде-
ления «Правого сектора» Сергея 
Стерненко.

Когда позднее их отпустили, 
составив протоколы за мелкое ху-
лиганство, «правосеки» вновь 
вернулись к генконсульству и по-
пытались забросать его яйцами. 
Все закончилось массовой дракой 
националистов с полицией. Два 
человека были задержаны.

Перед зданием посольства РФ 
в Киеве с утра 18 сентября начал-
ся митинг радикальной партии 
«Свобода». Угрозами в адрес Рос-
сии дело не ограничилось. Не-
смотря на то что здание дипмис-
сии находилось под охраной пра-
воохранительных органов Укра-
ины, протестующие попытались 
повалить дополнительное защит-
ное ограждение, а затем избили 
ногами одного из россиян, при-
шедшего проголосовать. Видео 
этой безобразной выходки было 
незамедлительно выложено в 
Сеть, а также транслировалось 
по центральным каналам укра-
инского телевидения.

На записи видно, как россия-
нин вступает перед посольством 
в спор с бывшим нардепом «Сво-
боды» Игорем Мирошниченко, и 
в это время в кадре показывается 
внушительного сложения муж-
чина в майке с надписью «Украи-
на». Он нанес несколько ударов 
россиянину, а когда тот упал, 
стал избивать упавшего ногами. 
Мирошниченко смотрел на это с 
удовлетворением, а журналисты 
снимали провокацию «свободов-
цев» на камеры.

И это не единственный случай 
нападения на пришедших прого-
лосовать. Также днем 18 сентября, 
руководитель «Национал-патрио-
тичного движения Украины» Ми-
хаил Ковальчук ударил украинца, 
который провожал свою русскую 
жену к избирательному участку. 
Ковальчука и депутата Киевсове-
та Владимира Назаренко полиция 
задержала. Однако Ковальчук 

вскоре вернулся назад к пикетчи-
кам. Демонстрация у посольства 
РФ продолжалась до 18 часов.

Напомним, после полуночи 17 
сентября порядка 20 человек в ма-
сках пришли к ограде здания по-
сольства РФ в Киеве и забросали 
его петардами. 

Впрочем, несмотря на угрозы, 
к середине дня в Киеве проголосо-
вало порядка 80 человек, нашед-
ших в себе мужество прийти в рос-
сийское посольство. Всего, по дан-
ным на 2013 год, на российском 
консульском учете на Украине со-
стояло около 80 тысяч человек, из 
них 22 тысячи — в Киеве.

Здание российского посоль-
ства в Киеве охраняют более со-
тни полицейских: полиция об-
ещала усилить охрану дипмис-
сий РФ на время выборов. Прав-
да, радикалов такая охрана не 
останавливает. 

 Значительно были усилены 
меры безопасности вокруг ген-
консульств РФ в Харькове и 
Львове. В ответ на ранее предпри-
нятые попытки Киева не допу-
стить участия в выборах живущих 
на Украине россиян пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков ответил, что Киев не может 
запретить голосование на терри-
тории дипучреждений. Кроме 
того, россияне, живущие на Укра-
ине, получили право проголосо-
вать в Белоруссии. ОБСЕ, куда Мо-
сква заблаговременно обратилась 
с просьбой проконтролировать 

ход российских выборов на Укра-
ине, ответила отказом. Как заявил 
глава Бюро по демократическим 
институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ Ян Петерсен, 
«БДИПЧ наблюдает за выборами 
на территории России. Мы не на-
блюдаем за ходом выборов за ру-

бежом». «Заранее поставив в из-
вестность в соответствии с обще-
принятой международной пра-
ктикой и принципом взаимности 
киевские власти о проведении вы-
боров в Госдуму РФ, российская 
сторона обратилась с законной 
просьбой обеспечить их физиче-

скую безопасность. В последнее 
время наблюдались многочислен-
ные провокации в отношении рос-
сийских представительств, при-
чем зачастую — при попуститель-
стве правоохранительных орга-
нов Украины», — говорится в заяв-
лении МИД России. 

Вначале украинские националисты запустили перед посольством РФ в Киеве петарды, требуя не проводить выборы в российскую Госдуму...
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...а в день выборов избивали одного из голосующих ногами на глазах журналистов и депутатов Рады.

СЛЕДСТВИЕ Возбуждено 
уголовное дело после 
ДТП со стрельбой 
на Кутузовском проспекте 

Подрезал — 
получи пулю 

Иван Егоров

ПОЛИЦИЯ Москвы ищет водителя Porsche Cayenne, 
устроившего стрельбу на Кутузовском проспекте столи-
цы. Против этого гражданина уже возбуждено уголовное 
дело, правда, личность самого стрелявшего пока право-
охранители не установили.

Как сообщил корреспонденту «РГ» дежурный офицер 
пресс-службы столичного главка полиции, уголовное 
дело по факту дорожного конфликта со стрельбой на Ку-
тузовском проспекте в минувшую пятницу возбуждено 
по части 1 статьи 213 УК РФ — «Хулиганство».

Напомним, что сигнал на пульт полиции о стрельбе на 
Кутузовском проспекте, дом 17, поступил в 12.50 16 сен-
тября. Прибывшие на место происшествия полицейские 
опросили постра-
давшего водителя 
Toyota — мужчину 
1982 года рождения. 
Он сообщил, что 
около 12.30 при вые-
зде из тоннеля на Ку-
тузовском проспек-
те в него несколько 
раз выстрелил из 
травматического 
пистолета неизвест-
ный, который был за 
рулем Porsche 
Cayenne. В итоге по-
страдавшего водителя с ранением плеча и спины госпи-
тализировали, а автомобиль злоумышленника объявили 
в розыск. Кроме того, сразу после ДТП столичные поли-
цейские задействовали план «Перехват».

Как удалось выяснить «РГ», пострадавшим оказался 
бизнесмен из Ингушетии Осман Хамхоев, который, по 
некоторым данным, еще недавно работал адвокатом. 
Судя по кадрам с камеры видеонаблюдения, он сам мог 
спровоцировать водителя на Porsche. Хотя в любом слу-
чае применять оружие не имел права.

Похоже, что дорожный конфликт начался еще в тун-
неле, а на записи камеры виден его итог. Там зафиксиро-
ваны события на выезде рядом с домом 17 по Кутузов-
скому проспекту. Судя по кадрам, Хамхоев за рулем чер-
ной Toyota намеренно выкрутил руль вправо при выезде 
из тоннеля, в результате чего в его автомобиль въехал 
Cayenne, не успевший затормозить. 

Правда, вместо того, чтобы вызвать ГИБДД, водитель 
Porsche сдал назад, объехал перегородившего дорогу 
обидчика и, не выходя из салона, открыл огонь из трав-
матического оружия, после чего скрылся.

Дорожный кон-
фликт двух водите-
лей на Кутузовском 
проспекте, судя 
по всему, начался 
еще в туннеле

КОНФЛИКТ Бюст Сталина, 
установленный в Сургуте 
напротив памятника 
жертвам репрессий, 
будет демонтирован 

Здесь ему 
не место

Анатолий Меньшиков

ПОЯВЛЕНИЕ на набережной Оби бюста Иосифу Стали-
ну наэлектризовало атмосферу в 350-тысячном городе. 
Последовали резкие заявления, кто-то распылил из бал-
лончика краску на постаменте. Позиция муниципалите-
та бескомпромиссна: установка незаконна, организато-
ров через суд обяжут демонтировать объект. 

Группа активистов сначала задумала приобрести где-
нибудь старое скульптурное изображение Сталина, но, 
объявив сбор средств в Сети, собрала на новое. 160 ты-
сяч рублей хватило и на оплату отлитого во Владикавка-
зе генералиссимуса, и на солидное каменное основание. 
Заранее смонтированную конструкцию автокраном спу-
стили с грузовика на брусчатку, после чего организато-
ры провели «митинг победителей». Прежде они якобы не 

замечали высящую-
ся в десятке метров 
конструкцию-анонс: 
«Место установки 
памятника жертвам 
политических ре-
прессий».

Именно здесь 
рыли себе землянки, 
строили бараки со-
сланные на Крайний 
Север крестьяне «из 
раскулаченных». 

Они образовали поселок Черный Мыс. «Многие погибли 
по дороге, чуть ли не половина ссыльных не пережили 
первую зиму», — говорит Павел Акимов, потомок репрес-
сированных земледельцев, председатель общественной 
организации «Наша память». Она-то и инициировала по-
стройку монумента жертвам тридцатых. «Ставить на-
против него душегуба — кощунство», — заявила группа 
историков Сургутского университета. «Вдумайтесь, — 
обращаются они к землякам, — до нефтяной эпохи свыше 
трети жителей нынешней Югры составляли репрессиро-
ванные и их дети».

—  У сургутян короткая память? Сожалею. В период 
коллективизации на Север была сослана 31 тысяча кре-
стьянских семейств, в окрестности Сургута — свыше 10 
тысяч человек, — эти цифры называет экс-замначальни-
ка регионального управления ФСБ Александр Петру-
шин. Он долгие годы занимался реабилитацией людей, 
попавших в жернова репрессий.

Денис Ханьжин, один из тех, чьими стараниями «раз-
добыт» бюст Сталина, в соседстве двух памятников, ни-
чего зазорного не видит: одни возложат цветы крестья-
нам, другие — вождю. О размещении бронзового изобра-
жения на набережной мэрию активисты известили еще 
весной. Чиновники, по словам Дениса, щекотливый для 
них вопрос пообещали передать на рассмотрение еще не 
существующего общественного совета, да так его и не со-
здали. Ханьжин с товарищами «сами» сформировали со-
вет. Получив его одобрение, смонтировали памятник.

Власти назвали их действия самоуправством, а совет 
признали нелегитимным. «Настоящий совет города» по-
явится после того, как новоизбранные депутаты горду-
мы «командируют» в него своих доверенных представи-
телей.

В период коллекти-
визации на тюмен-
нский Север сосла-
ли 31 тысячу кре-
стьянских семейств

Вашингтон утратил контроль
Вместо этого она вышла 
к прессе с критически-
ми заявлениями в адрес 

России.  «Беспрецедентно вызыва-
ющая позиция», — отозвался Чур-
кин о поступке американского ди-
пломата.

Постпред РФ отметил, что 
США выбрали странное время для 
авианалета, поскольку, если они 
хотели помочь в районе Дейр-эз-
Зора, «могли бы подождать пару 
дней, пока вступило бы в силу со-
глашение, заключенное Сергеем 
Лавровым и Джоном Керри… о со-
здании совместного имплемента-
ционного центра, одной из глав-
ных задач которого должна стать 

совместная работа российских и 
американских военных по опреде-
лению целей». 

Напомним, что в последние 
дни в СМИ появилось несколько 
публикаций о том, что американ-
ские дипломаты и военные при-
держиваются противоположных 
подходов к перспективам сотруд-
ничества с Россией. 

Если в госдепартаменте под-
держивали переговоры Москвы и 
Вашингтона о перемирии в Сирии 
и расширении военного сотрудни-
чества в борьбе с терроризмом, то 
руководство Пентагона якобы ре-
комендовало президенту Бараку 
Обаме отказаться от этой идеи. 

МЕЖДУ ТЕМ

Мария Захарова, 
официальный представитель МИД России, 

— Мы глубоко встревожены тем, что удары нанесены непосредственно 
по сирийской армии, которая планомерно уничтожала там игилов-
ские отряды (группировка запрещена в РФ. — Ред.). Для помощи войскам 
Сирии в эту местность доставляется гуманитарная помощь как по 
линии ООН, так и Российской Федерацией. Ни в ходе ежедневных кон-
тактов между российской и американской сторонами в женевском 
центре оперативного реагирования, ни в ходе практически ежедневных 
контактов между Сергеем Лавровым и Джоном Керри американцы по-
добных планов не озвучивали. Более того, не было даже намеков на наме-
рение проводить операции в этом районе. Это наводит на мысли, что 
Вашингтон, взявший на себя обязательства по отмежеванию террори-
стов от так называемой умеренной оппозиции, уходит от выполнения 
обещанного, или просто бессилен осуществить взятые на себя обяза-
тельства.

1
ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

ЧЕТЫРЕ УДАРА ПО ПЕРЕМИРИЮ

Юрий Гаврилов

По данным Минобороны России,  в  

минувшую субботу в 17.00 по москов-

скому времени в 6 километрах южнее 

аэродрома города Дейр-эз-Зор само-

леты международной коалиции — пара 

F-16 и два A10, а также ударный беспи-

лотник ВВС США начали атаковать по-

зиции правительственных войск. Эти 

подразделения, заметим, находились 

в окружении отрядов запрещенной в 

России террористической организа-

ции ИГИЛ. Всего по ним нанесли четы-

ре воздушных удара.

Позже представитель командования 

сирийской армии сообщил, что в ре-

зультате этих атак погибли 62 военно-

служащих, около ста человек были ра-

нены. Кроме того, сирийские военные 

потеряли два десятка единиц воору-

жения и техники, в том числе три тан-

ка, три БМП, четыре миномета и одну 

зенитную установку.

После того,  как наши военные связа-

лись с центром совместных операций 

в Эль-Удейке (Катар) и потребовали 

немедленно прекратить нанесение 

ударов,  в 17.50 воздушную атаку на 

сирийские войска остановили.  «По-

лагаем, что данный инцидент с боль-

шими человеческими жертвами стал 

возможным ввиду незнания обста-

новки американской стороной и не-

желанием США координировать с 

Россией свои усилия по противодей-

ствию террористическим группиров-

кам на территории Сирии — так про-

комментировал события под Дейр-эз-

Зором начальник Главного оператив-

ного управления российского Геншта-

ба Сергей Рудской. По его словам, Ми-

нобороны России ждет разъяснения 

от коалиционной группировки, воз-

главляемой США.

Между тем, несмотря на объявленный 

в Сирии режим перемирия, огонь там 

не стихает.  Нередко его ведут коорди-

нируемые США отряды «умеренной 

оппозиции». Вот как вчера проком-

ментировал  этот факт  официальный 

представитель Минобороны России 

Игорь Конашенков.

— В течение шестых суток действия 

режима прекращения огня только си-

рийские правительственные войска 

реально соблюдают мораторий на ве-

дение боевых действий, — сказал он. — 

Ни одного контакта с представителя-

ми какой-либо «умеренной оппози-

ции» по вопросам прекращения огня 

до сих пор нет. Все наши обращения к 

американской стороне предоставить 

нам контакты «умеренных оппозици-

онеров» или повлиять на них ни к чему 

не приводят. Наоборот, количество 

обстрелов позиций сирийских войск 

и населенных пунктов со стороны бо-

евиков увеличивается.

Особенно напряженная ситуация в 

Алеппо. Пользуясь тем, что прави-

тельственные войска не отвечают на 

обстрелы,  боевики активно переме-

щают  людей и технику  как внутри 

восточной части города, так и в его 

пригородах.  По  словам Конашенко-

ва, подобные факты подтверждают 

опасения наших военных, что терро-

ристы используют перемирие для пе-

регруппировки сил и подготовки к 

масштабным боевым действиям. 

Об этом же говорят покидающие вос-

точную часть Алеппо люди. Вчера 

утром вышедшие через 1-й и 6-й гума-

нитарные коридоры жители района 

Шейх Хадер рассказали о казни 26 си-

рийцев, в том числе 9 подростков, 

просивших боевиков, прибывших из 

другой части города, покинуть их 

квартал, чтобы избежать ударов по 

нему. «Таким образом, по прошествии 

недели вступления в силу соглашения 

о прекращении боевых действий, оче-

видно полное отсутствие не только 

какого-либо влияния, но и контактов 

США с «умеренными оппозиционера-

ми», находящимися «на земле» в Си-

рии, а не в западных столицах, — зая-

вил Игорь Конашенков.
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Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

М
ощный взрыв прогремел 
около 20.30 по местно-
му времени на Манхэт-

тене неподалеку от пересечения 
23-й улицы и 6-й авеню.

Предположительно устройст-
во было заложено в мусорный 
контейнер, который развороти-
ло взрывом. Местные СМИ опу-
бликовали фотографии контей-
нера, а также кадры, на которых 
видны перекрытая улица, усы-
панная обломками проезжая 

часть, стоящие вдоль нее маши-
ны с выбитыми стеклами.

По словам мэра Нью-Йорка 
Билла де Блазио, все чрезвычай-
ные службы и правоохранитель-
ные ведомства города приведены 
в полную готовность. Глава города 
назвал этот взрыв «преднамерен-
ным действием», от которого по-
страдали 29 человек. Таким обра-
зом, градоначальник исключил 
версию о том, что взрыв мог быть 
вызван утечкой бытового газа в 
одном из зданий. В то же время, по 
его словам, пока нет сведений, 
указывающих на то, что взрыв 

мог стать актом терроризма. 
«Пока рано говорить о причинах 
взрыва», — добавил он. Проводит-

ся расследование, о результатах 
которого будет сообщено допол-
нительно, сказал де Блазио.

Между тем спустя несколько 
часов после происшествия на 
Манхэттене местные правоохра-
нительные органы сообщили, что 
в четырех улицах от места взрыва 
они обнаружили некое подозри-
тельное устройство. По данным 
Си-эн-эн, речь идет о скороварке, 
из которой торчат провода. К 
устройству был подсоединен со-
товый телефон, а вся эта кон-
струкция упакована в пластико-
вый пакет. Как отмечает канал, 
устройство, которое может быть 
самодельной бомбой, было выве-
зено саперами в безопасное место.

Несколькими часами ранее 
в соседнем с Нью-Йорком штате 
Нью-Джерси сработала само-
дельная бомба, изготовленная 
из обрезков железной трубы, 
н ач и н е н н ы х  в з р ы в ч а т к о й . 
Устройство было заложено в 
 мусорный бак рядом с местом 
проведения массового забега. 
П о ст р а да в ш и х  п р и  в з р ы в е 
не было. Однако забег пришлось 
отложить. 

Мэр Нью-Йорка  заявил, что 
пока связи между событиями на 
Манхэттене и в Нью-Джерси не 
выявлено.

Максим Макарычев 

Д
о 320 тысяч человек 
приняли участие в ак-
циях протеста, которые 
прошли в ФРГ с осужде-
нием подписания тран-

сатлантического соглашения о 
свободной торговле и инвестици-
ях между Евросоюзом и США 
(ТТИП). Акции протеста состоя-
лись в Берлине, Гамбурге, Штут-
гарте, Кельне, Лейпциге, Франк-
фурте-на-Майне и Мюнхене.

При этом, как отмечают на-
блюдатели, количество участ-
ников выступлений значитель-
но превысило так называемый 
«ожидаемый порог»: их органи-
заторы подали заявку на учас-
тие ста тысяч человек, однако в 
них приняло участие в три раза 
больше демонстрантов. Впечат-
ляет и количество организаций, 
которые подали заявки на учас-
тие в акциях протеста, — это бо-
лее тридцати отделений полити-
ческих партий, профсоюзов и 
НПО.

Достаточно сказать,  что 
только в Берлине, несмотря на 
проливной дождь, на митинг со-
брались около 70 тысяч чело-

век. Их участники выразили 
свое недовольство тем обстоя-
тельством, что переговоры меж-
ду Еврокомиссией и Вашингто-
ном «проходят в спешке и в ат-
мосфере полной секретности». 
Они требовали от властей пре-
дать гласности «истинные моти-
вы соглашения», которое «оку-
тано завесой секретности». 

Данный документ лоббиру-
ется мощными транснациональ-
ными корпорациями. По оцен-
кам его критиков, соглашение 
ущемляет социальные, санитар-
ные, экологические нормы, при-
нятые в европейских странах, и 
может привести к ослаблению в 
них власти госинститутов. Кро-
ме того, высказывается мнение, 
что страны ЕС могут потерять 
как часть своих внутренних, так 

и внешних рынков. «В Европе на 
первом плане должны быть 
люди. Поэтому мы должны оста-
новить ТТИП», — заявил Аксель 
Кайзер, один из организаторов 
акции, состоявшейся в Берлине. 
Согласно данным опроса Ipsos, 
52 процента немцев считают, 
что договор о «свободной тор-
говле приведет к ослаблению со-
циальных норм и способствует 
импорту товаров, вредных для 
здоровья». Участники акций вы-
ступили против поставок из-за 
океана «говяжьих гормонов и 
хлорированной курицы». А ев-
ропейские предприниматели 
опасаются того, что приоритет в 
агропромышленном комплексе 
стран ЕС получат влиятельные 
заокеанские корпорации и их 
лоббисты.

Несмотря на данные настро-
ения, идею ТТИП с большим 
упорством лоббирует канцлер 
Германии Ангела Меркель. «Я 
думаю, что такое соглашение 
предлагает нам шанс на созда-
ние рабочих мест, а мы срочно 
нуждаемся в Европе в рабочих 
местах», — заявила недавно не-
мецкий канцлер. При этом Мер-
кель, как отмечает агентство 
AFP, «обещала президенту США 
Бараку Обаме во время его ви-
зита на ганноверскую ярмарку, 
который прошел в конце апре-
ля, подписать соглашение как 
можно быстрее, пока он еще на-
ходится у власти». В Белом доме 
тем временем надеются завер-
шить переговоры по соглаше-
нию к 2017 году. Однако данный 
проект все чаще критикуют 
даже в ближайшем окружении 
Ангелы Меркель. Так, министр 
экономики ФРГ и вице-канцлер 
Зигмар Габриэль усомнился в 
том, что соглашение о свобод-
ной торговле и инвестициях 
между Евросоюзом и США бу-
дет подписано до конца года. 
Габриэль заявил о «непрозрач-
ности» соглашения и том ущер-
бе, который оно может прине-

сти европейской экономике, а 
также жителям Старого Света. 
Вице-канцлер настаивает на не-
обходимости досконального об-
суждения всех пунктов доку-
мента. 

Н е к ото р ы е  е в р о п е й с к и е 
страны также выступили про-
тив договора. Так, французский 
государственный секретарь по 
вопросам внешней торговли Ма-

тиас Фекль заявил о том, что пе-
реговоры между Европейской 
комиссией и США больше «не 
имеют политической поддер-
жки Парижа». Следующий ра-
унд переговоров по принятию 
соглашения намечен на начало 
октября. 

Участники акции протеста 
в Берлине выступили против 
 соглашения между ЕС и США.

Все силовики Нью-Йорка были приведены в полную готовность после мощного взрыва на Манхэттене (на фото — справа) неподалеку от пересечения 23-й улицы и 6-й авеню.

Акцент

 Выработка соглашения 
между ЕС и США идет в атмос-
фере полной секретности

Акцент

 Устройство было заложено 
в мусорный бак рядом 
с местом проведения 
массового забега

КНИГИ Не исключено,
что герои «бархатной 
революции» на самом 
деле таковыми не были

Бархатные 
тайны 
революции

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага

МЕЖДУНАРОДНАЯ конференция в Праге, посвящен-
ная вопросам европейской безопасности, открылась в 
пятницу, можно сказать, сенсационно. В столицу Чехии 
не приехал основной спикер Михаил Горбачев, которого 
в последний момент от зарубежного визита отговорили 
врачи. Но, несмотря на это, первый и последний прези-
дент СССР все равно стал главным героем форума, со-
бравшего целый букет известных европейских полити-
ков. 

Дело в том, что в ходе конференции ее участникам 
была презентована книга авторитетного чешского жур-
налиста-международника Милана Сыручека под хлест-
ким названием «Михаил Горбачев — спас Прагу от крово-
пролития?». В ней раскрывается роль генерального се-
кретаря ЦК КПСС в событиях «бархатной революции» 
1989 года и делается вывод: именно благодаря Горбачеву 
смена власти в Чехословакии прошла практически бес-
кровно.  

Автор книги утверждает, что в ноябре, когда противо-
стояние режима и оппозиции достигло пика, Горбачев от-
правил секретное письмо в два адреса: нашему послу в 
Праге и командующему Центральной группой войск 
(штаб находился в чехословацком городе Миловице). В 
нем генсек в довольно жесткой форме предлагал «с ис-
пользованием всех доступных средств» не допустить вме-
шательства сил чехословацкой армии, органов безопа-
сности и милиции в происходящий революционный про-
цесс. Иными словами, советскому воинскому континген-
ту в Чехословакии, насчитывающему тогда почти 40 ты-
сяч штыков, предписывалось не вмешиваться. Более того, 
советскому посоль-
ству якобы предлага-
лось приступить к 
свертыванию всех 
отношений с партий-
ными и государст-
венными органами и, 
наоборот, устанавли-
вать отношения с 
представителями но-
вой власти, если их 
полномочия будут 
подтверждены демо-
кратическими выбо-
рами. Если все это 
правда, то, согласи-
тесь, сразу возникает 
много вопросов. Во-
первых, книга Сыру-
чека окончательно 
развенчивает миф о 
героизме участников 
т.н. «бархатной рево-
люции». Еще и прежде целый ряд серьезных чешских 
историков, в том числе президент страны Милош Земан, 
говорили о том, что никакой революции по сути не было, 
коммунистическая власть пала к ногам либералов, словно 
перезревший плод. Теперь же, когда вскрываются сенса-
ционные факты, связанные с поддержкой Москвы, миф 
может быть похоронен окончательно. 

За разъяснением я обратился к автору книги 84-лет-
нему Милану Сыручеку, который неоднократно встре-
чался с М.С. Горбачевым, присутствовал на всех самми-
тах 80-х годов, а в Праге в 1987 году лично сопровождал 
супругу нашего генсека Раису Максимовну. 

Кстати, когда вы общались с первой леди, то спросили у 
нее, почему Горбачев тогда, в ходе своего визита, не при-
нес извинения чехословакам за советское военное втор-
жение 1968 года? 
МИЛАН СЫРУЧЕК: Спросил. Она ответила так: Михаил Сергее-
вич перед своей поездкой советовался на этот счет с по-
литбюро, но ему соратники не рекомендовали поднимать 
тему вторжения. И наше чехословацкое политбюро также 
просило уклониться от столь щекотливого вопроса. 

Ведь это был тогда не первый визит Горбачева в вашу 
страну? 
МИЛАН СЫРУЧЕК: Далеко не первый. Он любил Чехословакию, 
всегда очень тепло отзывался о чехах и словаках,  вспоми-
нал, что в годы войны при освобождении города Кошице 
был тяжело ранен его отец. Первый раз Михаил приехал к 
нам в 1969 году, будучи секретарем Ставропольского 
крайкома комсомола, и уже тогда он понял, что есть боль-
шая разница между тем, как события 68-го года трактует 
официальная пропаганда и как их воспринимают жители 
ЧССР.

Теперь давайте обратимся к бурной осени 1989-го. Это 
правда, что Горбачев не доверял той информации, кото-
рая поступала по дипканалам из Праги? 
МИЛАН СЫРУЧЕК: Правда. В какой-то момент он даже прислал 
сюда своего специального представителя в чине генерала 
КГБ, чтобы тот доложил реальную обстановку. 

После чего и появилось то секретное письмо, адресован-
ное послу и командованию ЦВГ? 
МИЛАН СЫРУЧЕК: Оно объяснялось, в частности, и тем, что со-
ветские руководители чувствовали себя обманутыми, 
они были явно недовольны тем, что ЦК КПЧ, вопреки за-
верениям, не спешит включиться в процесс перестройки, 
гласности, открытости, нарушает ранее достигнутые до-
говоренности. Более того, Кремль раздражало и обижало 
то, что информация из Москвы в Праге подвергается цен-
зуре, многие события замалчиваются. 

Вы сами видели это секретное послание? 
МИЛАН СЫРУЧЕК: Нет, оно хранится в московских архивах. Но 
я разговаривал с нашими деятелями — многие из них 
живы и сейчас, — которые были ознакомлены с письмом, 
и они озвучили мне его содержание, причем независимо 
друг от друга. Работая над книгой, я списался с Михаилом 
Горбачевым, и он тоже подтвердил этот эпизод. Более 
того, он написал к книге свое предисловие.

На  конференции 
презентовали книгу 
чешского журнали-
ста-международни-
ка Милана 
Сыручека под хлест-
ким названием 
«Михаил Горбачев — 
спас Прагу от крово-
пролития?»

КСТАТИ
Михаил Горбачев получил в Праге два высших ордена: один 
из рук президента Густава Гусака в 1987 году — за достиже-
ния в строительстве социализма, а другой из рук президен-
та Вацлава Гавела в 1999 году — за вклад в крушение социа-
лизма. 
Автор книги Милан Сыручек в середине 50-х гг. проходил 
стажировку в газете «Комсомольская правда». Его на-
ставником был тогдашний главный редактор газеты 
Алексей Иванович Аджубей.  В
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МЕЖДУ ТЕМ
Канцлер Германии  Ангела Меркель намерена отказаться от даль-
нейшего употребления ставшей ранее печально известной фразы  
«Мы справимся». Это высказывание главы немецкого правительст-
ва в отношении наплыва беженцев в Германию стало своего рода сим-
волом допущенных Берлином «перегибов», которые привели к беспре-
цедентно высокой поддержке правых и популистских партий. В том, 
что ситуация обстоит именно так  легко убедиться по опросам об-
щественного мнения. В августе работой Меркель были довольны ме-
нее половины немцев, причем 65 процентам жителей Германии не 
нравится проводимая официальным Берлином миграционная поли-
тика. В итоге канцлер признала, что в ее фразе  немцы «слышат 
слишком многое». Поэтому, по словам Меркель, она бы «предпочла 
бы ее больше не использовать, так как эта фраза стала своего рода 
девизом, почти что пустой фразой». В воскресенье состоялись выбо-
ры в парламент Берлина. На них, как ожидают социологи, партия 
Меркель может получить лишь 20 процентов голосов и скатиться 
на третье место.

ЧП В Нью-Йорке произошел «преднамеренный взрыв»

Манхэттен обложили бомбами 
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Протест Немцы боятся, что их страна станет придатком североамериканской 
 экономики

Германия не хочет быть 51-й
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КОНЦЕРТ

Павел Кашин 
спел 
в библиотеке

У ЛУКОМОРЬЯ 
РОК СЫГРАЛИ

Андрей Васянин

КАШИН, музыкант, практикую-
щий жанр лирического размыш-
ления, взялся поговорить с пу-
бликой о прекрасном и провел 
концерт в крайне редком для сто-
лицы жанре музыкально-литера-
турного квартирника. Павел 
всегда черпал вдохновение в 
классических сюжетах и нередко 
его песни со знакомыми по кни-
гам именами становятся уже его 
«классикой». «Жозефин», музы-
кальное повествование о терза-
ниях Бонапарта, когда в поиско-
вике набираешь фамилию «Ка-
шин», появляется так просто вто-
рой после знаменитых «Гноми-
ков». Где-то в конце первой де-
сятки — «Ассоль», а там и «Дуб-
ровский». Десять с лишним лет 
назад один из самых плодовитых 
музыкантов нашей сцены выпу-
стил даже альбом «НЛП» («Наве-
яно Лермонтовым и Пушки-
ным»), в котором положил на му-
зыку «У Лукоморья дуб зеле-
ный», «К Чаадаеву», «Парус», 
«Памятник» и другие стихи с 
первых страниц школьных хре-
стоматий. А тут — середина сентя-
бря, люди втягиваются в учебу...

— Ну что, на фоне книг я выгля-
жу неплохо, — сказал Кашин и, 
вполголоса отсчитав клавишни-
ку ритм, начал звонкую и рит-
мичную «Московскую Одис-
сею»: «И будет взгляд твой с по-
волокой, и будет виски при све-
чах. И я увижу Пенелопу в твоих 
простых очах».

Читальный зал в московской 
библиотеке №209 имени Алексея 
Толстого на Кутузовском про-
спекте похож на большую гости-
ную — уютный, в коричневых то-
нах, вокруг стеллажи с книгами. 
Музыканты — в углу, у камина с 
подсвечниками, перед Павлом 
микрофон и пюпитр с текстами, 
перед клавишником электроор-
ган, а несколько десятков зрите-
лей — в метре от музыкантов, за 
столами, перед многими стакан-
чики с чаем: в зале царила обста-
новка литературного салона.

Павел отобрал для концерта, 
пожалуй, самые лиричные и ли-
тературоцентричные песни — 
«Ангел на свече» о женщинах и 
эльфах, «Настя» про свой дом-
библиотеку, «Пьяный корабль» 
по его любимому Рембо... Сегод-
ня, когда литература узнается по 
кратким содержаниям, с «чита-
лок» и планшетов, когда, как ска-
зал Кашин перед «Виртуальным 
человеком», «мы книги ужимаем 
до смс», трудно было придумать 
для концерта одного из самых ро-
мантических российских музы-
кантов более подходящий фон, 
чем книги. Это и была его идея: 
устроить — даже не квартирник, 
где редко обходится без спиртно-
го, а воздух пропитан табачным 
дымом, а — «библиотечник», на 
котором поются переводы ан-
глийских и французских поэтов 
и сидят изящно одетые дамы.

— Сейчас время квартирни-
ков, стадионы уже вдали, — гово-
рил Павел в коротком антракте, 
выйдя продышаться на ночной 
Кутузовский. — Близость друг к 
другу дает почувствовать, что 
мы все люди и, по большому сче-
ту, не делимся на зрителей и ар-
тистов.

Новому месту — новые песни. 
Концерт начался с тихой и незна-
комой распевной лирики о не-
возможности «отпустить застыв-
шее в глазницах» (а в начале вто-
рого отделения, чтоб все навер-
няка расслышали слова — песню 
повторили!). Между «Адмира-
блем» и Jozephine слух распозна-
вал кашинские красоту и стро-
гость в рифмах — в недавно пере-
веденных Павлом и положенных 
на музыку стихах Сары Тисдейл 
о счастье, похожем на бусину в 
холодной воде. «Аптека, фонарь, 
Маяковский, Карузо» — новей-
шая «Музыка» легла в точный в 
унисон с этим настроением. 

По словам Павла, его следую-
щий альбом, уже на подходе. А 
новые «библиотечники» — в 
близких планах. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все материалы автора
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НЕ РАДИ СЛАВЫ 
ТРИНАДЦАТОГО сентября ушел из жизни русский со-
ветский критик и литературовед Андрей Михайлович 
Турков. Незадолго до смерти, 28 августа, ему исполни-
лось 92 года. 

Сегодня, когда понятие «советский» претерпевает ка-
кие-то странные метаморфозы, когда о своих будто бы 
«советских» взглядах объявляют люди, рожденные в 
80-е и даже 90-е, то есть люди, в эту эпоху не жившие, 
пример Андрея Михайловича особенно поучителен. Его 
жизнь, творчество, вся манера его поведения говорили о 
том, что не бывает плохих и хороших общественно-поли-
тических систем, а есть плохие и хорошие люди. Не «спе-
циалисты» и «профессионалы» (он был и специалистом, 
и профессионалом, но я не об этом), а именно плохие и 
хорошие люди. При любой системе хорошие люди оста-
ются хорошими, а плохие — плохими. Одни умножают до-
бро, а другие — зло. И, собственно, задача человека — хо-
рошо и правильно прожить свою жизнь в своей эпохе. 

Принести добра 
больше, чем зла. 
Больше давать, чем 
брать. Не насило-
вать свою душу и со-
весть. И достойно 
уйти из этой жизни.

Он красиво, даже 
если угодно, завидно 
ушел из жизни. Бук-
вально с рабочего 
места. Мне повезло: 
я выпускал свой пер-
вый семинар проза-
иков на заочном от-

делении Литературного института летом этого года, ког-
да Андрей Михайлович еще работал председателем ди-
пломной комиссии. И моим студентам-выпускникам по-
везло: они стали последними, кто успел получить от него 
удивительный мастер-класс, последний творческий се-
минар, в который он всегда, по выражению руководите-
ля кафедры литмастерства Сергея Есина, всегда превра-
щал защиту студенческих дипломов. Он не просто выпу-
скал студентов. Он самым внимательным образом про-
читывал их дипломные работы, еще раз разбирал «по ко-
сточкам», указывая на самые слабые и сильные места, на 
то, что уже удалось, и на то, с чем еще нужно работать и 
работать. Он каждого непоказно и без эффектов напутст-
вовал. Он с разными интонациями объявлял их оценки 
за творчество. «Тройки» — несколько даже виноватым го-
лосом: дескать, не смогли мы из тебя, голубчик, сделать 
большего, хотя очень хотели. «Четверки» — твердо, спо-
койно. «Пятерки» — с заметной радостью.

«Господи! — думал я. — Да их ждет литературный ры-
нок, ему нет дела до всего этого!» Но так же, наверное, 
думали и в советские времена. «Да ведь их ждет цензу-
ра, идеологические запреты и т. д. и т. п. и неизбежно 
процветающее на этой почве приспособленчество». 
Хотя, конечно, у прежней системы было серьезное от-
личие от нынешней. Тогда литература имела государст-
венно важное значение, а сегодня — нет. И я могу оши-
баться, но мне кажется, Андрей Михайлович это пони-
мал. Он не давил на выпускников, но вел себя в их отно-
шении терпимо, очень деликатно, не сотрясал воздух 
пустыми фразами о «нравственности и духовности». 
Он не скрывал своих предпочтений (социальная и пси-
хологическая проза), но, пусть и с внутренним сожале-
нием, принимал и другое, может быть, понимая, что в 
конце концов каждый писатель будет отвечать сам за 
себя. 

Сейчас, вспоминая те дни защиты дипломов в при-
сутствии Андрея Михайловича, как-то особенно ясно 
это все видишь. С выпускниками говорил не просто 
преподаватель, не просто известный критик и литера-
туровед, автор двадцати шести книг о Твардовском, 
Салтыкове-Щедрине, Чехове, Блоке, автор многих ста-
тей о своих современниках. С ними говорил старый че-
ловек, проживший долгую литературную жизнь, кото-
рая вписывалась в судьбу всей огромной страны — Рос-
сии и огромного государства — СССР, которого сейчас 
нет. Уже проживший.

Наверное, отсюда и доброта к студентам, и то, что не 
навязывал он им своего опыта. 

Поэт и товарищ Андрея Михайловича Туркова Вла-
димир Корнилов вспоминал интересный с ним разго-
вор, состоявшийся в самом конце ХХ века. «Не так дав-
но сошлись на том, что смехотворна сегодняшняя мод-
ная и поголовная запись — ну чем не ленинский при-
зыв?! — во дворянство. А ведь на дворянстве как-никак 
висит огромный долг перед Россией: опричнина, кре-
постное право, вековая отсталость… И ни великая дво-
рянская литература, ни дворянская культура не в си-
лах этот долг списать».

На мой взгляд, так же смехотворен и нынешний мод-
ный призыв — «назад в СССР». На людях той эпохи, а на 
представителях культуры, конечно, в особенности, ле-
жала и лежит гро-
мадная ответствен-
ность за свое время. 
Просто кто-то ее 
чувствовал, а кто-
то — нет. И понима-
ешь, почему для Ан-
дрея Михайловича 
безусловным авто-
ритетом являлся 
именно А.Т. Твар-
довский. И почему 
именно о нем он на-
писал две книги — одну в начале критического пути, в 
1960 году, а вторую — уже в конце, в 2010-м.

В интервью «Российской газете» он сказал: «Твардов-
ский был человеком поразительной совести. В первые 
месяцы войны он написал жене о том, как работают во-
енные корреспонденты: вот, рассказывал он, мы подъез-
жаем к тем ямочкам и окопчикам, где лежат солдаты, на-
скоро о чем-то расспрашиваем, дергаясь от даже далеко-
го взрыва мины, а потом уезжаем, провожаемые незабы-
ваемым взглядом...»

Вроде бы деталь, но как о многом она говорит! И важ-
но, что Андрей Михайлович именно ее отчетливо запом-
нил среди множества фактов жизни автора бессмертного 
«Василия Теркина» и главного редактора легендарного 
«Нового мира». Так же, как заметил и то, что во время 
очередного празднования Дня Победы на известном пла-
кате из строчки Твардовского «Смертный бой не ради 
славы, ради жизни на земле» убрали слово «смертный». 
Этого не мог не заметить бывший фронтовик.

Совесть... Единственная безусловная ценность в лю-
бое время. Андрей Михайлович Турков это понимал, ког-
да выпускал студентов ЛИТа. В их эпоху...

Ушел из жизни 
русский советский 
критик 
и литературовед 
Андрей Михайлович 
Турков

Совесть — единст-
венная безусловная 
ценность в любое 
время. Он это 
понимал

КИНО В прокате — комедия «Бриджит Джонс 3» 

Бабий бунт. Финал
Александр Нечаев

В
стретив свое 43-летие в гор-
дом одиночестве, построй-
невшая и пережившая не-

сколько пластических операций 
Бриджит Джонс (Рене Зеллвегер) 
отправляется вместе со своей 
подругой Мирандой (Сара Соле-
мани) на музыкальный фести-
валь. Там, ударив в грязь лицом 
(буквально), Бриджит оказыва-
ется в объятьях бородатого кра-
савца Джека (Патрик Демпси), с 
которым она неожиданно для 
себя самой проводит ночь. Вер-

нувшись в Лондон, Бриджит от-
правляется на панихиду по свое-
му отвергнутому возлюбленно-
му Дэниелу (персонаж Хью Гран-
та, чье присутствие здесь ограни-
чивается фотографией в траур-
ной рамке), где встречает еще од-
ного героя своих девичьих грез — 
Марка Дарси (Колин Ферт). На-
хлынувшая страсть закономерно 
приводит мистера Дарси и Брид-
жит в спальню, из которой герои-
ня предпочитает ретироваться, 
не дождавшись пробуждения лю-
бовника. Три месяца спустя, од-
нако, ей придется встретиться и с 

Джеком, и с Марком — тест на бе-
ременность дает понять, что 
вскоре Бриджит станет мамой, а 
вот кто отец ребенка?  

Полтора десятилетия назад 
первая часть «Бриджит Джонс» 
провозгласила, что коммерче-
ская романтическая комедия в 
2000-е годы обречена меняться и 
идти в ногу со временем. Брид-
жит стала одним из главных сим-
волов коммерческого кинема-
тографа прошлого десятилетия. 
Она не просто не соответствова-
ла классическим голливудским 
канонам, но начинала этим несо-
ответствием бравировать. Брид-
жит Джонс разрушила один из 
главных стереотипов американ-
ской романтической комедии о 
том, что героиня-блондинка — в 
первую очередь сексуальный 
объект и существо, которое не 
может чувствовать себя полно-
ценным в отсутствии мужчины.

Дюжина лет без фильмов о 
Бриджит Джонс изменили мно-
гое — и прежде всего кинематог-
рафический ландшафт. То, что в 
начале 2000-х казалось передо-
вым, сейчас воспринимается 
зрителем как общее место. Ро-
мантические комедии за редким 
исключением превратились в фе-

министские высказывания и 
гимн нестандартной внешности 
главных героинь. Героинями са-
мых успешных американских ко-
медий на тему взаимоотношения 
полов становятся далекие от мо-
дельных параметров барышни, 
которые потребительски отно-
сятся к мужчинам и сексу и при 
каждом удобном случае постули-
руют свою независимость — как 
героиня Эми Шумер в «Девушке 
без комплексов» или Лина Данэм 
в сериале «Девочки». 

Первая четверть «Бриджит 
Джонс 3» вроде бы показывает, 
что режиссеру Шэрон Магуайр 
(она, кстати, снимала первую 
часть франшизы) поставлена за-
дача встроиться в ряды марши-
рующих в рамках борьбы за свои 
права дам с транспарантом о ра-
венстве наперевес. Причем новое 
лицо и фигура исполнительны 
главной роли Рене Зеллвегер от-
лично вписываются в условия 
новой задачи — ее героиня, несмо-
тря на худобу и предпринятые 
попытки улучшить внешность, 
по-прежнему одинока, но теперь 
рефлексирует не столько из-за 
отсутствия спутника жизни, 
сколько из-за связанного с этим 
сексуальным воздержанием. 

Но чем дальше, тем больше 
становится видна разница между 
«Бриджит Джонс 3» и ее феми-
нистски-настроенными жанро-
выми сестрами. Если 15 лет назад 
фильм Магуайр был в авангарде 
феминистского дискурса, то на-
чиная со второй половины своей 
новой картины над этим самым 
дискурсом Магуайр начинает са-
мым очевидным образом подтру-
нивать. Одна из второстепенных 
линий тут, скажем, высмеивает 
некую группу радикальных панк-
феминисток, которые при ка-
ждом удобном случае шокируют 
общественность провокацион-
ными выходками, самая невин-
ная из которых — демонстрация 
оголенной груди в прямом эфире. 
Заливая новое вино в старые 
меха, создатели сопровождают 
это действо умеренно консерва-
тивной критикой феминистского 
движения. Причем в финале, ког-
да толпа демонстрантов с тран-
спарантами на шествии в поддер-
жку прав женщин перекрывает 
дорожное движение и из-за этого 
чуть было не заставляет Бриджит 
родить посреди улицы, трудно не 
увидеть в этом крик души режис-
сера и ей сочувствующих — мол, 
вовсе не затем мы все это время 
боролись за права женщин, что-
бы эта борьба превратилась в ве-
селый цирк.

Так что неизвестно, не создаст 
ли новая серия приключений 
Бриджит новый тренд — на сей 
раз умеренно консервативного 
провозглашения традиционного 
распределения гендерных ролей. 

Бриджит оказывается перед необходимостью выбора между двумя самы-
ми обаятельными мужчинами Великобритании.

Акцент

 Дюжина лет без фильмов 
о Бриджит Джонс изменили 
кинематографический 
ландшафт

Событие Прошел первый вечер-концерт в новом здании 
Театра Табакова на Сухаревской

Люди, тигры, пони

Ирина Корнеева 

Э
то был опасный празд-
ник... 

С живописным яв-
лением белой лошади. 
Точ н е е,  и з я щ н о го 

пони, которого многие театраль-
ные классики в зале приняли за 
жеребенка, но все равно при-
зрачное норштейновское настро-
ение оценили. А потом на сцену 
вывели живого тигра. Да, дресси-
рованного, позаимствованного 
из соседнего цирка на Цветном 
бульваре. Но перенесет ли он 
коктейль духов знаменитого пар-
тера и шеренги прославленных 
актрис на сцене? Ведь как тигров 
не сдерживай и какой красотой 
их не ослепляй, любой дресси-
ровщик скажет: они не выносят 
запахов парфюма и алкоголя. 

Так что отметим сразу: кто бы 
каких торжественно-остроумных 
речей ни говорил на празднике 
новоселья Театра Табакова на Су-
харевской, а главным героем ве-
чера стала маленькая дочка Олега 
Павловича — Маша Табакова. 
Представляете мизансцену: выш-
ла и, к ледяному ужасу родителей 

и всех собравшихся, погладила 
тигра. Как котенка. Вот смена-то 
бесстрашная растет! 

Барабанная дробь... О новом 
поколении и смене нравов гово-
рил Олегу Табакову художест-
венный руководитель Театра Са-
тиры Александр Ширвиндт: «Ка-
кая эфемерная и иллюзорная ак-
терская профессия. Как дым… 
Чем выше, сильнее и ярче эта ко-
мета — актер, тем стремительнее 
и неожиданнее куда-то улетает. И 
тут же засиживается «навозны-
ми мухами» якобы друзей-
«воспоминателей». И остается 
шлейф — любовницы, внебрач-
ные дети, квартирные дрязги… А 
то, что мы присутствуем при та-
ком замечательном действии, 
что это все-таки кровь от крови 
мхатовской, и то что МХАТ родил 
патологическое явление органи-

ки — Грибова, Олега Борисова, Ев-
стигнеева, к примеру, как эталон 
мхатовской школы и вообще ак-
терского существования — это 
улетает… Олег Павлович — он 
всех перехитрил. Потому что он 
останется без шлейфа актерской 
иллюзорности; он останется Ка-
мергерским переулком, памят-
никами основателям Художест-
венного театра, красотой этого 
здания на Сухаревской, и он 
останется мхатовской аллеей на 
Новодевичьем кладбище… Вы 
смеетесь, а это огромная ухожен-
ная любовная история!»

Марк Захаров предлагал сме-
нить привычное народное назва-
ние театра: «Неудобно теперь на-
зывать это пространство «Таба-
керкой». И мы с Ширвиндтом 
придумали новое — дворец Табака. 
Или Табака-плаза… Мы люди с 

монархическим сознанием, к нам 
демократия не прививается, поэ-
тому нам нужен вождь. Олег Пав-
лович Табаков  — настоящий 
вождь». 

Александр Калягин поздрав-
лял с тем, что удалось сделать не-
возможное возможным и прору-
бить театральное окно на Садо-
вую площадь. Александр Град-
ский каялся, что Театр Табакова 
он любит, но ни разу в нем не был 
и ни одного спектакля не видел, 
обещая исправить положение. Ле-
онид Агутин признавался, что со 
многими актерами «Табакерки» 
вместе играет — «правда, не на 
сцене, а на бильярде». Владимир 
Шахрин с группой «Чайф» сожа-
лел в песне об утрате привычной 
среды обитания «Табакерки», и 
«старики» театра ему вторили, 
прося замуровать их в подвале на 
улице Чаплыгина по старому 
адресу Театра Табакова. Кристина 
Орбакайте заметила с наблюда-
тельностью: «Если лето прошло, 
значит, театральный сезон только 
начался», а Николай Цискаридзе 
показывал фокусы и заверял: 
«Олег Павлович, русский балет 
всегда на вашей стороне». 

«Признаюсь в большом грехе 
своем: я актер комедийный, не 
сентиментальный, но когда мне 
показали возможности этого зда-
ния, у меня выступили слезы: меч-
та реализовалась, — был открове-
нен в тот вечер Олег Табаков. — Все 
мы учились у великих русских ак-
теров, и в прекрасных снах нам ка-
залось, что мы тоже что-то смо-
жем… У меня сейчас в работе 
шесть пьес, и, по крайней мере, 
три из них претендуют стать хоро-
шими спектаклями. Не пропусти-
те, я смотрю по лицам — у вас есть 
связи, приходите к нам», — обра-
тился он в партер.

Эти заметки с новоселья были 
бы неполными без одного уточне-
ния: театр ждал этого события 
больше десяти лет долгостроя, а 
мечтал об этом — почти двадцать. 
Всегда верьте в лучшее будущее, 
господа. Оно наступает.

Это был опасный праздник. 
После пони на сцену вывели живо-
го тигра.

Акцент

 Театр ждал этого события 
больше десяти лет долгостроя

Павел Кашин отобрал для концер-
та, пожалуй, самые лиричные 
и литературоцентричные песни.

Фоторепортаж с открытия 
новой сцены «Табакерки» 
на сайте 
rg.ru/art/1307858

Трейлер и кадры из фильма 
на сайте 
rg.ru/art/1307808
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АРМИЯ Всех курсантов
военных вузов
обеспечат ноутбуками

Приказано 
войти в Сеть

Юрий Гаврилов

СО СЛЕДУЮЩЕГО года всех курсантов  обеспечат пер-
сональными ноутбуками. Об этом глава военного ведом-
ства России Сергей Шойгу сказал во время работы в  
Ярославском училище противовоздушной обороны.

Электронные носители, по мнению министра, долж-
ны содержать полный набор образовательных инстру-
ментов и иметь доступ к любой библиотеке, вплоть до 
библиотеки Генштаба. Вуз  в Ярославле Шойгу назвал 
учебным заведением, которое готовит для армии «архи-
важных специалистов», занимается их подготовкой на 
самом современном уровне. «Не думаю, что у кого-то 
еще есть столь мощная материальная база — имею в виду 
гражданские вузы, — какая есть здесь, — подчеркнул ми-
нистр. — Курсанты учатся на реальной технике , в том чи-
сле, на самых современных системах ПВО — С-400 и 
С-300. В декабре прошлого года сюда поступили, — и это 
наше внутреннее правило, что вся новая техника в пер-
вую очередь поступает в учебные заведения, — комплек-
сы «Панцирь». Я видел, с каким азартом все это изучает-
ся молодыми людьми».

Андрей Золотов

П
лывший в пятницу по 
Дунаю корабль, на 
котором обедали со-
бравшиеся на нефор-
мальный саммит в 

Братиславе главы государств и 
правительств 27 государств Ев-
росоюза — без покидающей его 
ряды Великобритании, призван 
был, вероятно, символизировать 
ту «общую лодку», в которой 
ищет свой путь, преодолевая 
сильное течение, столкнувшийся 
с историческим вызовом и разди-
раемый внутренними противо-
речиями европейский проект. 
Судно Regina Danubia приписано 
к баварскому городу Пассау и 
было зафрахтовано словацким 
правительством.

Целью этого саммита было 
преодолеть спровоцированные 
британским «Брекситом» на-
строения и наметить некий но-
вый курс, который должен на-
правлять обновление Евросоюза 
в течение ближайшего полугода. 
С тем чтобы в марте 2017 года на 
саммите в Риме отметить 60-ле-
тие Римского договора, заложив-
шего основу Европейского сооб-
щества, уже официальным про-
возглашением нового видения 
единой Европы.

Хотя бы формально саммит 
этих целей достиг. Документ под 
названием «Братиславская до-
рожная карта» с акцентом на без-
опасность, регулирование миг-
рации и улучшение инвестици-
онного климата в ЕС был принят. 
В нем говорится о необходимо-
сти укреплять внешние границы 
Евросоюза, не допускать никогда 
более нерегулируемой иммигра-
ции, подобной той, что происхо-
дила в прошлом году, восстано-
вить действие Шенгена, создать 

подобные американским систе-
мы стоп-листов для пересекаю-
щих границы радикалов и терро-
ристов. 

И даже лидеры Германии и 
Франции Ангела Меркель и 
Франсуа Олланд, которые нака-
нуне Братиславы провели дву-
стороннюю встречу в Париже, 
впервые с 2012 года вместе выш-

ли к журналистам по окончании 
заседаний. Как сказал француз-
ский президент, они сделали это 
специально, чтобы продемон-
стрировать, как в условиях отде-
ления Великобритании «Фран-
ция и Германия стоят вместе 
ради успеха Европы двадцати 
семи». «Мы согласились в том, 
что Европа, которая находится в 
критическом положении после 
референдума в Великобритании, 
но и перед лицом других трудно-
стей, должна договориться и к бу-
дущему году, к 60-летию Римско-
го договора, выработать повест-
ку дня», — заявила Меркель.

Тема «Брекзита» как таковая 
не носила приоритетного харак-

тера в обсуждении. Все участни-
ки встречи в числе первых тем 
саммита называли вопросы миг-
рации и безопасности. Однако и 
здесь до согласия пока далеко. В 
итоговом документе говорится, 
что необходимо «расширять кон-
сенсус ЕС в области долгосроч-
ной миграционной политики, 
включая пути применения в бу-

дущем принципов ответственно-
сти и солидарности». В переводе 
с дипломатического это означа-
ет, что так или иначе больше 
стран необходимо убедить в не-
избежности квот. Тем не менее со 
ссылкой на венгерского премье-
ра Виктора Орбана СМИ сообщи-
ли, что 24 сентября в Вене состо-
ится встреча на высшем уровне 

стран балканского миграционно-
го пути, включая Австрию и Гер-
манию, для обсуждения ситуа-
ции с миграцией.

Противоречиями отмечены и 
первые дискуссии по усилению 
военной интеграции стран Евро-
союза. По словам канцлера Ав-
стрии Кристиана Керна, фран-
цузское предложение по объеди-

нению военных структур ЕС в 
оперативные штабы «встретило 
возражения некоторых госу-
дарств-членов». Среди недоволь-
ных оказался и премьер Италии 
Маттео Ренци. Он написал в сво-
ем микроблоге в Twitter, саммит 
стал «шагом вперед, но слишком 
маленьким». По сообщению ита-
льянских СМИ, он также отказал-

ся выступать по окончании сов-
местно с главами французской и 
немецкой делегаций, заявив, что 
не согласен с политикой Меркель 
и Олланда в области миграции и 
экономики.

Геополитика В Братиславе прошел неформальный саммит ЕС

Куда плывет корабль 
Европы?

Акцент

 Все участники встречи 
в числе первых тем саммита 
называли вопросы миграции 
и безопасности

На этом судне лидеры ЕС обсудили будущее Старого Света.

Канцлеру ФРГ Ангеле Меркель не 
удалось убедить участников 
неформального саммита в правоте 
своей миграционной политики. 
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СОТРУДНИЧЕСТВО В столице
прошел Третий
Тайский фестиваль

Под танцы 
с фонариками

Ангелина Жукова

ДВА дня шел на Кузнецком мосту столицы Тайский фе-
стиваль. В ходе его москвичи увидели национальные тан-
цы Таиланда и послушали его песни, посмотрели фильмы 
и насладились экзотической кухней. 

По словам организаторов в департаменте внешнеэко-
номических и международных связей Москвы и посоль-
ства Таиланда в РФ, фестиваль стал своего рода репети-
цией предстоящих Дней Москвы в Бангкоке, которые на-
мечены на 26—30 ноября. 

«Традиции проведения тайского фестиваля в Москве 
уже три года, — рассказал министр правительства Москвы 
глава ДВМС Сергей Черемин. — Впервые посольство Таилан-
да вышло с инициативой о его проведении в 2014 году. Тогда 
же мы подписали программу сотрудничества на три года». 

Тайский фестиваль гармонично вписался в проходя-
щие в российской столице фестивали «Московские сезо-
ны» и «Московское кино». На продуктовой ярмарке посе-
тителям представлены экзотические фрукты, среди кото-
рых можно увидеть плоды папайи, молодые кокосы, ми-
ни-ананасы, ворсистые рамбутаны, гуаву, колючие дуриа-
ны, манго. Порадовали москвичей и национальные тан-
цы. Один из самых запоминающихся — танец с плавающи-
ми фонариками. Исполнительницы имитируют течение 
реки, по которой по давней традиции тайцы пускают кра-
сочные фонари под названием картонги с множеством 
свечей. Кстати, в одном из павильонов можно было прио-
брести на память такой фонарик. 

ПРОЕКТ В Москве
завершены
основные работы
по благоустройству улиц

Садовое 
зазеленеет 

Сергей Бабкин

СОВСЕМ скоро одна из главных магистралей Москвы — 
Садовое кольцо, будет походить на уютный городской 
парк. Все лето здесь шла глобальная реконструкция, и 
вот в середине сентября, ее первые результаты смогли 
оценить и пешеходы, и автомобилисты.

 «Основные работы по благоустройству завершены, 
но кое-какие штрихи еще остались, — отметил мэр Сер-
гей Собянин утром в минувшую субботу, осматривая из-
менения в центре столицы. — Установим лавочки, чтобы 
пешеходы могли отдохнуть, высадим более 500 деревьев, 
без малого 18 тысяч кустарников». 

Опасения автомобилистов, которые опасаются жут-
ких пробок на кольце, градоначальник развеял. Ведь ос-
новные неудобства они уже перетерпели летом и в нача-
ле осени, когда многие участки трассы были частично 
перекрыты. Сейчас же они смогли убедиться, что хотя 
тротуары на Садовом расширены, но число полос для ма-
шин осталось тем же — по пять в каждую сторону. Их 
просто сузили до европейских размеров. 

В этом году основные работы по программе «Моя ули-
ца» завершены. Но в следующем году благоустройство 
центра продолжится. Ведь пока по-другому смотрится 
только часть Садового от Долгоруковской улицы до Ар-
бата. В 2017-м такие же работы проведут на его остав-
шейся части и на внешней стороне Бульварного кольца.

ТРАНСПОРТ В столице открылись сразу три новые станции подземки

Метро идет к подъезду
Сергей Бабкин

Е
жедневно 42 минуты под 
землей смогут экономить 
жители северных районов 

Москвы, куда наконец-то пришло 
метро. В конце прошлой недели 
мэр столицы Сергей Собянин от-
крыл сразу три новые станции 
Люблинско-Дмитровской линии: 
«Петровско-Разумовскую», 
«Фонвизинскую» и «Бутыр-
скую». Благодаря им подземка 
оказалась в шаговой доступно-
сти еще для более чем 240 тысяч 
горожан.

Все три новые станции нахо-
дятся на северном участке Лю-
блинско-Дмитровской линии. Эту 
ветку еще в советское время хоте-
ли протянуть как можно дальше, 
но технологий для реализации 
проекта не было. Однако за по-
следние несколько лет метростро-
евцы смогли выполнить стратеги-
чески важную задачу. Одним из 
первых по новому участку прое-
хал мэр Сергей Собянин.

— Сегодня важный день и для 
метро, и в целом для всего города, 
— сказал градоначальник. — От-
крылся сложнейший для метро-
строителей и необходимый для 
москвичей участок подземки. 
Строительство ветки длится 25 
лет, неоднократно объекты прихо-
дилось консервировать из-за 
сложнейших геологических усло-
вий. 

Аналитики уверены, что про-
дленная «салатовая» ветка позво-
лит жителям пяти крупных райо-
нов быстро добираться до работы. 
Кроме того, разгрузится Серпу-
ховско-Тимирязевская линия, ко-
торая в часы пик работает на пре-
деле. С «салатовой» на «серую» 

ветку переходить теперь очень 
удобно: на уже действующей пе-
ресадке «Трубная»/ «Цветной 
бульвар» добавился новый пере-
ход к «Петровско-Разумовской». 
Здесь достаточно перейти с одной 
стороны платформы на другую.

Мэр напомнил, что строитель-
ство «салатовой» ветки на этом не 
закончится. В следующем году ее 
продлят до «Селигерской», а за-
тем и до въезда в Москву с Дмит-
ровского шоссе. Там построят 

транспортный узел, где можно бу-
дет пересесть на любой вид обще-
ственного транспорта, а машину 
оставить на перехватывающей 
парковке.

Но еще до конца этого года и 
без того разветвленная схема мо-
сковского метрополитена полу-
чит новые объекты. Например, го-
товится к сдаче стартовый этап 
Третьего пересадочного контура 
— фактически второго кольца под-
земки. Сначала поезда пойдут от 

делового центра «Москва-Сити» 
до Петровского парка. Примерно 
к ноябрю на этом участке появят-
ся пять новых станций. А в целом 
строительство этого кольца рас-
считано до 2020 года. К этому вре-
мени оно окончательно замкнет-
ся, и жители самых отдаленных 
районов смогут ездить на работу и 
обратно без лишних пересадок в 
центре. Например, с далекого за-
пада, где строится станция «Рас-
сказовка», до поселка Некрасовка 
на востоке, можно будет доехать 
буквально за полчаса. Пока же 
этот путь кажется и вовсе немы-

слимым: несколько пересадок и 
часовые пробки не позволяют точ-
но рассчитать время, за которое 
можно добраться из пункта а в 
пункт б. 

Наконец, до конца года подзем-
ка придет и в юго-западные райо-
ны Москвы, где живет почти пол-
миллиона человек. Жители терри-
торий между Ломоносовским и 
Мичуринским проспектами сей-
час вынуждены ездить до ближай-
ших станций метро на маршрут-
ках. А это лишние полчаса на доро-
гу. Сократить время в пути в не-
сколько раз им поможет новый 

участок Калининско-Солнцев-
ской линии со станциями «Мин-
ская», «Ломоносовский про-
спект» и «Раменки». Через не-
сколько лет «желтая» ветка протя-
нется до поселка Рассказовка, ко-
торый уже сейчас активно застра-
ивается жилыми домами. В пер-
спективе эта линия может протя-
нуться даже до аэропорта Внуково 
и стать прекрасной альтернати-
вой аэроэкспрессам.

Станция «Фонвизинская» получилась яркой и ультрасовременной. 

Акцент

 Продленная «салатовая» 
ветка позволит жителям 
пяти крупных районов быстро 
добираться до работы
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ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» 
информирует

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намечаемой де-
ятельности по проекту «Строительство автоотвала «Западный» 
участка «Тешский» филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» 
«Калтанский угольный разрез» на территории Новокузнецкого 
муниципального района.

Замечания и предложения направлять на имя технического ди-
ректора филиала Баранова Александра Сергеевича до 19 октября 
2016 г. по адресу: 652831, Кемеровская обл. г. Калтан, пос. Мали-
новка, ул. Угольная, 54, тел.: (384-72) 911-01 (там же можно озна-
комиться с подробной информацией).

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372: совместно с местными органами самоуправления 20 октяб-
ря 2016 г. в 11.00 по местному времени будут проведены обществен-
ные обсуждения (в форме слушаний) по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Читайте также: В Москве появятся 
новые турмаршруты 
rg.ru/art/1307585

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ФИНАНСЫ Почему рост государственного долга одни страны ведет 
к развитию, а другие — к дефолту

В долгах по самый ВВП
Сергей Куликов

М
ировой финансовый мир 
облетела весть, что госу-
дарственный долг США 

впервые превысил 19,5 триллио-
на долларов. Антирекорд поста-
вила и Испания, чей госдолг пре-
высил 100 процентов внутренне-
го валового продукта (ВВП) и до-
стиг 1,1 триллиона долларов. 
Впервые за 100 лет!

Между тем в России по этому 
показателю дела обстоят куда 
лучше — внешний долг составля-
ет около 16 процентов ВВП. 

Впрочем, ни в Вашингтоне, 
ни в Мадриде данные о том, что 
государственный долг их стран 
превысил 100 процентов ВВП, 
особой паники не вызывают. 
Как отметило руководство ми-
нэкономики Испании, «ситуа-
ция остается под контролем», и 
есть все признаки того, что она 
начнет улучшаться. 

Но есть и страны, где фор-
мальные показатели куда луч-
ше, но они отчаянно балансиру-
ют на грани банкротства. На-
пример, Венесуэла, где госдолг 
составляет всего около 40 про-
центов ВВП, находится в пред-
дверии очередного дефолта. По-
следний страна пережила всего 
два года назад, а нынешний, ко-
торого все боятся, станет уже 
одиннадцатым. В аналогичном 
положении находится и Арген-
тина с госдолгом в 50 процентов 
ВВП. 

По данным Минфина России 
на август этого года, государст-
венный внутренний долг соста-
вил 5,8 триллиона рублей, внеш-
ний — 50,8 миллиарда долларов 
— около 16 процентов ВВП. С од-
ной стороны, на фоне других мы 
смотримся прилично. С другой — 
состояние отечественной эконо-
мики с положением дел в США, 
Великобритании (где госдолг 
тоже выше 100 процентов ВВП) 
и тем более в Японии (свыше 200 
процентов ВВП) не сравнить. 

Откуда такая разница, и по-
чему «что американцу здорово, 
то венесуэльцу — смерть»? В 
этом разобрались эксперты, 
опрошенные «Российской газе-
той». 

Главное — это не абсолютная 
величина, а стоимость обслужи-
вания госдолга, пояснил доцент 
факультета «Фондовые рынки и 
финансовый инжиниринг» Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАН-
ХиГС) Василий Якимкин. У США 

она очень низкая — как известно, 
базовая ставка Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) — 0,25—
0,5 процента. У нас долг меньше, 
однако его обслуживание обхо-
дится гораздо дороже. 

«Госдолг страны, как извест-
но, делится на внутренний и 
внешний. Внутренний — в валюте 
самой страны, внешний — в ино-
странной, — продолжил управля-
ю щ и й  п а р т н е р  к о м п а н и и 
AnderidaFinancialGroup Алексей 
Тараповский. — Внутренний долг 
принято считать почти «безри-
сковым», так как теоретически 
при необходимости ЦБ всегда 
может «напечатать» необходи-
мую сумму для его покрытия». 
Впрочем, такая практика счита-
ется порочной, поскольку ин-
фляцию под контролем сдержать 
будет почти невозможно. 

Госдолг России на 31 процент 
внешний и на 69 процентов — 
внутренний. Тогда как весь гос-
долг как США, так и Великобри-
тании является внутренним. И 

это очень выгодно — зачем зани-
мать валюту, когда у этих стран 
высочайшие рейтинги надежно-
сти, а их облигации разлетаются 
как горячие пирожки. 

«США за прошлый год потра-
тили на обслуживание госдолга 
примерно 1,2 процента ВВП. 
Это самый низкий показатель за 
последние 40 лет, — отмечает Та-
раповский. — Великобритании 
обслуживание госдолга обо-
шлось также примерно в 1,2 
процента ВВП. В такой ситуации 
занимать много достаточно вы-
годно».

Кстати,  как отмечает эк-
сперт, Россия тратит на обслу-
живание своих заимствований 
еще меньше — порядка 0,7 про-
цента ВВП. Однако из-за сан-

кций путь к международному 
рынку капиталов для нас сегод-
ня пока закрыт. 

По мнению экспертов, труд-
ности России никак не связаны с 
величиной госдолга, который 
действительно очень неболь-
шой. «Проблема в том, что оте-
чественная экономика до сих 
пор во многом зависит от миро-
вых цен на сырье, в первую оче-
редь — на нефть», — сетует Тара-
повский. 

В  свою очередь  Василий 
Якимкин считает, что решить 
задачу можно радикально: либо 
Банк России резко снижает клю-
чевую ставку, либо надо просто 
взять и разом выплатить весь 
долг. Однако эти сценарии пока 
невыполнимы. 

Ресурсы Бизнес заставят укреплять берега и убирать мусор

Морское послушание
Марина Гусенко 

К
омпании, которые по-
лучат под застройку 
участки земли рядом с 
морем, должны будут 
укреплять берега и со-

держать прибрежные зоны в иде-
альном порядке.

Эту новую обязанность биз-
неса пропишут в обновленной 
федеральной целевой программе 
(ФЦП) по развитию водохозяйст-
венного комплекса России до 
2030 года. Она продолжит анало-
гичный документ до 2020 года с 
учетом новых проблем и измене-
ний Водной стратегии.

Укрепляем берега
Развитие прибрежных мор-

ских территорий — это новое на-
правление, которое появится в 
программе, рассказал «Россий-
ской газете» директор департа-
мента госполитики и регулиро-
вания в области водных ресурсов 
и гидрометеорологии Минприро-
ды России Дмитрий Кириллов. 

Защите озер, рек уделяют 
много внимания, а морские побе-
режья в основном остаются за 
скобками. Но у них тоже разру-
шаются и загрязняются берега. 
Поэтому в новой ФЦП предлага-
ют заложить принцип: если тер-
ритория подлежит новому освое-
нию, то в работу по ее защите от 
негативного воздействия должен 
вовлекаться бизнес. 

«Но речь не идет о том, что 
прибрежные территории будут 
отдавать под строительство», — 
уточнил Кириллов. Как и о том, 
что бизнес получит их, укрепит 
берега, наведет порядок и устро-
ит там платный пляж. Речь идет о 
крупных строительных проек-
тах. А прибрежные территории, 
которые исторически сложи-
лись, по-прежнему останутся под 
защитой государства. 

Вам штраф — 10 миллиардов
В обновленной программе 

обязательно сохранится меха-
низм субсидирования процен-
тной ставки по кредитам для 
предприятий, использующих на-
илучшие доступные технологии, 
модернизирующих очистные со-
оружения, уменьшающих объе-
мы потребления воды. 

Он появился три года назад, за 
это время, несмотря на кризис, в 

городах реализуются 55 инве-
стпроектов по обновлению 
очистных сооружений на сумму 
110 миллиардов рублей. Благода-
ря чему в водоемы будет попа-
дать на 200 тысяч тонн загрязня-
ющих веществ в год меньше. 

«Это неплохой результат, — 

считает Дмитрий Кириллов. — И в 
перспективе число таких проек-
тов будет расти». В некоторых 
местах страны антропогенная 
нагрузка на природу очень высо-
ка, и, к сожалению, это носит си-
стемный характер еще со времен 
середины ХХ века, лозунги этого 
времени гласили: «Брать от при-
роды все». Сегодня, если у бизне-
са появляются «лишние» деньги, 
он стремится их вложить в обо-
рот, а не природоохранные меро-
приятия, не приносящие добав-
ленной стоимости. Но сейчас в 
стране создаются такие условия, 
что выгоднее вкладывать их в 
очистные сооружения, чем по-
том платить за ущерб, нанесен-
ный водным объектам.

«У нас уже есть случаи, когда 
Росприроднадзор, прокуратура 
выявляли такие нарушения, и суд 
определял размер ущерба в мил-
лиард, десять миллиардов ру-
блей», — говорит Кириллов.

Столкнувшись с этим одна-

жды, предприниматель очень бы-
стро разрабатывает планы сни-
жения своего негативного воз-
действия на окружающую среду. 
При этом наличие на предприя-
тии программы по модернизации 
очистных сооружений является 
для суда «смягчающим обстоя-
тельством», существенно умень-
шающим для нарушителя сумму 
наказания. 

«Если мы говорим про водока-
налы, которые по закону обязаны 
чистить все свои стоки, то ранее 
природоохранные затраты не 
учитывались тарифной комис-
сией. Сейчас с выходом закона о 
водоснабжении и водоотведении, 
созданием подзаконной базы в 
инвестпрограммы стали вклю-
чаться затраты, в том числе на мо-
дернизацию очистных сооруже-
ний. А значит, эти расходы, за 
исключением сумм, которые в 
рамках ФЦП субсидирует госу-
дарство, включаются в тарифы», 
— продолжает Дмитрий Кириллов. 

В перспективе этот инстру-
мент может быть усовершенст-
вован. Если сейчас на получение 
субсидии могут рассчитывать 
все, кто предоставит необходи-

мую документацию, то в буду-
щем распределение средств бу-
дет сделано по принципу конку-
ренции: выбирать и поддержи-
вать будут тех, кто внедряет луч-
шую технологию и достигает са-
мого большого сокращения за-
грязнений. 

Сели на мели
Несмотря на то что Россия за-

нимает одно из лидирующих 
мест в мире по запасам воды, 
здесь тоже есть регионы, где вода 
в дефиците. Первое место в их 
списке занимает Калмыкия, где 
водопотребление на одного сель-
ского жителя вчетверо ниже, чем 
в среднем по России. 

Есть проблемы на Дону и Ни-
жней Волге, далее можно перечи-
слить почти все регионы цен-
тральной России, где живет и 
трудится 90 процентов населе-
ния, а водных ресурсов сконцен-
трировано восемь процентов от 
общего запаса в стране.

Для Калмыкии планируется 
обеспечить соблюдение норма-
тива 160 литров на человека в 
день. На сегодняшний день Мин-
природы России предложено со-

кратить количество потерь воды 
— обновить систему транспорти-
ровки, затем разведка подзем-
ных запасов воды и пересмотр 
хозяйственной деятельности ре-
гиона — исключение водозатрат-
ных направлений.

На Дону планируется строи-
тельство Багаевского гидроузла, 
который позволит сэкономить 
порядка 3,5—4,5 кубокилометра 
воды Цимлянского водохранили-
ща и почти вдвое уменьшить рас-
ход воды на обеспечение необхо-
димого уровня реки для прохода 
судов в сезон навигации.

Развитие прибрежных территорий станет новым пунктом федеральной целевой программы «Вода России».

Акцент

  США за год потратили на 
обслуживание госдолга 
1,2 процента ВВП. Россия еще 
меньше — 0,7 процента

Акцент

 В России есть регионы, 
где вода в дефиците. В 4 раза 
меньшее, чем по стране, 
ее потребляют в Калмыкии

СТРАТЕГИЯ

НЕ НАДО ГРЯЗИ! 
Благодаря Водной стратегии-2030 будет усилен контроль и учет всех процес-

сов, связанных с водопользованием.

Это забор воды, ее транспортировка, подача, сброс. Например, в результате 

сельскохозяйственной деятельности сточные воды с полей, попадающие в во-

доемы, содержат всю таблицу Менделеева из-за удобрений и химикатов. И каче-

ство сточных вод — проблема, которой уделено особое внимание. 

Будут модифицированы правила субсидирования проектов, направленных на 

переоснащение очистных сооружений — упор сделан на внедрение наилучших 

доступных технологий. Не останутся без внимания и естественные природные 

процессы, которым нужна помощь — реабилитация экосистем, в частности ма-

лых рек, потерявших способность к самовосстановлению. Усилят контроль за 

водоохранными зонами, особенно в рекреационных зонах и зонах застройки. 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

1,2
 миллиона баррелей в сутки 

— таким будет мировой спрос на 
нефть в 2017 году по прогнозам 
Международного энергетическо-
го агентства (МЭА).

2,9 
 процента ВВП составил, по 

данным минфина, дефицит феде-
рального бюджета в январе-августе 
2016 года. В деньгах это 1,518 трил-
лиона рублей.

3,97
 миллиона поездок соверши-

ли россияне за границу в первом 
полугодии — на 28 процентов мень-
ше, чем годом раньше. 

28,2
 процента составило падение 

импорта легковых автомобилей в 
Россию по итогам семи месяцев.

47,4
 миллиарда рублей в такую 

сумму оцениваются сборы рос-
сийского рынка страхования 
жизни во втором квартале. И
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Донской,
министр природных ресурсов: 

— Водные ресурсы России — это ог-

ромный капитал, которым надо умело 

управлять. И от этого зависит благопо-

лучие не только нашей страны.

От того, насколько эффективно мы бу-

дем сохранять нашу природу и рацио-

нально использовать хозяйственный 

потенциал ее ресурсов, зависит век-

тор развития мировой промышленно-

сти и экологическое состояние плане-

ты. И государственные инициативы в 

этой сфере будут учитывать возмож-

ности бизнеса и носить стимулирую-

щий характер, а не использоваться в 

качестве карательного механизма. 

При таком подходе регулирование не 

будет восприниматься компаниями 

как дополнительное бремя, а наобо-

рот, откроет им дополнительные воз-

можности для успешного развития. 

Также необходимо изменить отноше-

ние наших граждан к своим же при-

родным богатствам.
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  Росстат
зафиксировал уверенный
рост производства в РФ

Как по маслу

Сергей Куликов

РОССИЙСКАЯ промышленность начала набирать обо-
роты. Показывая многие месяцы подряд снижение или 
минимальный рост, в августе она прибавила сразу 1,2 
процента. Вроде бы тоже немного, но аналитики увиде-
ли в этом признаки явного оздоровления экономики. 

По данным Росстата, в августе продолжился рост в 
сфере добычи сырья — на 0,8 процента. Обрабатываю-
щие производства подросли по сравнению с предыду-
щим месяцем на полтора процента, производство и рас-
пределение электроэнергии, газа и воды — на 1,8 про-
цента. 

Интересно, что по сравнению с августом прошлого 
года вдвое увеличилось производство подсолнечного ма-
сла. Но самых впечатляющих успехов за год добились 
производители грузовых вагонов и тракторов, которые 
смогли нарастить их выпуск на 84,8 и 84 процента соот-
ветственно. Как отмечают эксперты, это связано с про-
гнозами хороших урожаев в стране.

Если в целом ситуация в экономике пока остается 
сложной, то рост промышленного производства — а это 
один из главных экономических показателей — внушает 
оптимизм, считает доцент факультета «Фондовые рын-
ки и финансовый инжиниринг» РАНХиГС Василий 
Якимкин. В этой ситуации следует задуматься о том, как 
развить эту положительную тенденцию. 

Эксперт уверен, что надо стимулировать внутрен-
ний спрос. Для этого Центробанку можно было бы про-
вести эмиссию средств в ограниченных объемах, как 
это происходит на Западе, полагает Якимкин. И второе 
— надо поддержать наши компании в их стремлении 
выйти на рынки стран Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Такая помощь должна включать как юридическое 
сопровождение контрактов, так и стимулирующие 
меры, например в сфере налогообложения. Этот рынок 
емкий и для России чрезвычайно перспективный, уве-
рен аналитик.

ОЦЕНКА Впервые за два года
S&P повысило
прогноз по рейтингу РФ

Кредит доверия

Марина Гусенко

МЕЖДУНАРОДНОЕ рейтинговое агентство S&P повы-
сило прогноз по рейтингу России до «стабильного», со-
хранив при этом суверенный кредитный рейтинг нашей 
страны на уровне BB+.

Это означает, что экономика России адаптировалась 
к низким ценам на сырье, и внешние риски уже не оказы-
вают на нее такого серьезного влияния. Улучшило агент-
ство и прогноз по уровню оттока капитала из нашей 
страны по итогам текущего года: ожидается, что он со-
ставит 40 миллиардов долларов (раньше агентство про-
гнозировало 58 миллиардов). Интересно, что у Банка 
России совсем другие цифры — там ожидают оттока капи-
тала на уровне 25 миллиардов долларов.

По словам министра финансов России Антона Силуа-
нова, реализация программы бюджетной консолидации 
в ближайшую трехлетку, а также новые бюджетные пра-
вила, обеспечивающие не зависящее от колебаний сы-
рьевого рынка поступательное развитие экономики, 
должны будут способствовать в дальнейшем возвраще-
нию суверенных рейтингов в область инвестиционного 
уровня.

Изменение про-
гноза S&P с негатив-
ного до нейтрально-
го — это, безусловно, 
позитивный показа-
тель. «Это говорит о 
том, что начавший-
ся в 2014 году эко-
номический спад 
остановился, и 
оснований для даль-
нейшего ухудшения 
в ближайшем буду-
щем нет. Хоть ре-
зультат и весьма 
скромный, его мож-
но считать некоторым успехом», — сказал «РГ» доцент 
кафедры фондовых рынков и финансового инжинирин-
га факультета финансов и банковского дела РАНХиГС 
Сергей Хестанов.

Но поднять рейтинг до позитивного уровня — вопрос не 
самого ближайшего будущего, уверен он. Многое будет за-
висть от конъюнктуры мировых рынков и стоимости не-
фти. Если произойдет падение, агентство может пересмо-
треть и прогноз по рейтингу в сторону снижения. 

По мнению эксперта, влияние подобных рейтингов на 
решения инвесторов сегодня минимально. В первую оче-
редь инвестор оценивает, сможет он получить прибыль, 
желательно быструю, или нет. Учитывая, что в России до 
последнего время наиболее привлекательным был сырье-
вой сектор, и сейчас цены на ту же нефть сильно упали, 
рассчитывать на дополнительный приток денег из-за рубе-
жа пока не приходится. 

Есть, конечно, инновационные, промышленные пред-
приятия, интересные для вложения средств в их развитие. 
Но инвестиции в них пока не такие объемные. Повышение 
цен на природные ресурсы или более интенсивное разви-
тие других отраслей экономики сделают страну более при-
влекательной для инвестиций, уверен Сергей Хестанов.

Экономика России 
адаптировалась 
к низким ценам 
на сырье, внешние 
риски уже не оказы-
вают на нее серьез-
ного влияния

Читайте также: Как изменилось экономическое 
и социальное развитие регионов
rg.ru/art/1305222
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ИНТЕРНЕТ Сегодня
в микроблогах в Twitter 
увеличат длину 
сообщений

Пост с хвостом 

Юлия Воронина

СЕРВИС микроблогов Twitter исключит из ограничения 
длины сообщения в 140 символов подсчет знаков в раз-
мещаемых интернет-ссылках, а также фото- и видеоизо-
бражения. Это означает, что картинки, видео, а также ци-
таты других «твитов» не будут учитываться при подсчете 
символов. В частности, ранее интернет-ссылки «съедали» 
до 23 символов в допустимой длине сообщения. Без учета 
ссылок и картинок в посте может появиться до 50 допол-
нительных символов.

Но ограничение в 140 символов в Twitter все же сохра-
нится. Об этом заявил директор и сооснователь сервиса 
Джек Дорси. Еще весной Дорси отметил, что такое ограни-
чение полезно, поскольку позволяет пользователям серви-
са быть лаконичными.

По мнению отечественных экспертов, инновация при-
ведет к тому, что пользователи перестанут сокращать 
ссылки, раньше им 
приходилось исполь-
зовать сторонние 
сервисы для сокра-
щения ссылок, то те-
перь в этом нет необ-
ходимости.

«Кроме того, из-
менения откроют до-
ступ к одновремен-
ному общению с не-
сколькими пользова-
телями, — заметил 
основатель кон-
структора путешест-
вий Timescenery Никита Дедик. — Сейчас невозможно на-
писать нескольким людям одновременно, наличие ников 
(длинных имен) в сообщении мешает этому. Если людей 
много в переписке, то упоминать их и общаться невозмож-
но». Теперь же совместное обсуждение получится.

Правда, эксперты сомневаются, что нововведение при-
влечет в сервис тех пользователей, которых не устраивало 
ограничение длины постов. «На рост аудитории можно 
рассчитывать, если размер твитов увеличится хотя бы до 
500 символов, — считает ведущий специалист BDBD Kokoc 
Group Виктория Абрамова. — Большинство людей исполь-
зуют Twitter, если хотят сообщить или узнать оперативную 

информацию. К примеру, соцсеть может быть полезна во 
время чрезвычайных ситуаций: пользователи могут бы-
стро публиковать посты и следить за развитием событий 
по хэштегам».

Социальная сеть с микроблогами полезна также для 
компаний, которые способны регулярно генерировать ин-
формационные поводы, например СМИ. Twitter также ис-
пользуется в том случае, если новости компании интере-
сны широкой аудитории. Так, спортивные клубы расска-
зывают о трансфере игроков, положении команды в тур-
нирной таблице и подробностях матчей.

Если говорить о зарубежном опыте, интересный экспе-
римент провел мэр испанского города Хун. «Управленец 
решил посадить всех жителей на Twitter, — рассказал Ники-
та Дедик. — Эксперимент имел успех. Жители писали мэру 
свои жалобы по Twitter-каналу, сопровождая картинками, 
например, перегоревшей лампочки. На следующий день 
электрик выкладывал в канал коммуникации фото отре-
монтированного фонаря. Такая «взаимная прозрачность» 
привела к эффективной работе муниципальных служб, а 
жители узнали, что власти действительно делают свою ра-
боту».

В России сервис микроблогов менее популярен, чем 
«Инстаграм» и «Фейсбук». «Фейсбук», например, дает 
возможность писать развернутые сообщения, не ограни-
чиваясь в объеме. Короткими «твиттами» пользуются в 
основном политики, блогеры и журналисты. Госструктуры 
и чиновники постят в соцсети новости, интересные СМИ и 
гражданам. К примеру, мэр Москвы Сергей Собянин сооб-
щил в своем аккаунте об открытии пешеходной зоны на 
Кремлевской набережной, а Минтранс России — о запуске 
Московского центрального кольца.

ТЕНДЕНЦИЯ Россияне не хотят арендовать квартиры

Нам чужого жилья не надо
Елена Березина

Т
олько 8 процентов россиян 
снимают жилплощадь, по-
казал опрос, проведенный 

Аналитическим центром НАФИ. 
При этом большинство (73 про-
цента) ни при каких условиях не 
хотят жить в чужой квартире.

За рубежом доля арендато-
ров несравненно больше. Так, в 
Германии арендует жилье каж-

дый шестой немец, а в Австрии и 
Франции около половины насе-
ления. Почему в России снимать 
жилье так непопулярно? Ответ 
прост — отсутствие собственной 
жилплощади в нашей стране по-
прежнему ассоциируется с неу-
дачливой жизнью. «Привязан-
ность людей к собственности 
абсолютно объяснима, — поя-
снила «РГ» директор Института 
от р а с л е в о го  м е н е д ж м е н та 

(ИОМ) РАНХиГС, завкафедрой 
экономики недвижимости и 
проблем землепользования 
ИОМ РАНХиГС Елена Иванкина, 
— 70 лет ничего в собственности 
не было, и вдруг государство 
дало возможность приватизиро-
вать жилье. У нас 86 процентов 
жилья находятся в частной соб-
ственности, но она возникла не 
из покупки, а из приватизации».

В результате люди привязаны 
к жилью, «мы работаем, где мы 
живем, а не наоборот», конста-
тирует эксперт. «У нас в России 
несколько иной менталитет, нам 
важно закрепиться на одном ме-
сте, иметь что-то свое. Кроме 
этого, в России приобретение 
жилья — это зачастую инвести-
ции, способ правильно распоря-
диться деньгами, да еще и оста-
вить что-то потомкам», — отме-
тила Наталья Сивко, управляю-

щий директор брокерского де-
партамента «МИЭЛЬ-Сеть офи-
сов недвижимости». Вот и полу-
чается, что доля арендаторов 
среди решивших наболевший 
квартирный вопрос положи-
тельно, ничтожно мала.

В России чаще снимает квар-
тиру молодежь — 19 процентов, 
реже — пенсионеры (один про-
цент). При этом половина арен-
даторов рассматривают такой 
вариант жилья как временный: 
треть намерены продолжать сни-
мать жилье в течение года, еще 
треть — в течение двух-трех лет.

На аренду жилья людей тол-
кают в основном три причины. 
Это желание жить отдельно от 
родителей, поближе к работе и 
улучшить свои жилищные усло-
вия.

Хорошим решением жилищ-
ного вопроса для многих росси-

ян могут стать доходные дома, 
уверена Светлана Подчалина, 
руководитель направления ис-
следований в сфере строитель-
ства и недвижимости Аналити-
ческого центра НАФИ: «Это по-
может исключить риски, прису-
щие аренде у частного лица, на-
пример, заключается официаль-
ный договор с арендодателем, 
по которому он не может произ-
вольно поднимать арендную 
плату, не может выселить до 
оговоренного срока». А Елена 
Иванкина напомнила, что в до-
революционной России 70 про-
центов бюджетов крупных горо-
дов, таких как Санкт-Петербург, 
Москва, Киев, формировали 
именно доходные дома. Кстати, 
они были как для богатых, так и 
для бедных. Видимо, настала 
пора реанимировать эту пра-
ктику.

ИНВЕСТИЦИИ

Наша валюта 
идет на рекорд

РУБЛЬ ВЗЯЛ 
КУРС

Ярослав Николаев

РУБЛЬ обещает высочайшую 
доходность в мире, считают аме-
риканские аналитики. По их 
мнению, наша валюта в 2017 
году укрепится на 10 процентов. 

Крупнейший инвестицион-
ный холдинг США Morgan 
Stanley опубликовал обзор с ре-
комендациями для инвесторов 
на ближайший год. 

Аналитики рассчитали, что в 
2017 году хозяйство 10 наиболее 
развитых стран вырастет не так 
сильно, как рассчитывали в Ме-
ждународном валютном фонде 
(МВФ). Так, экономика стран 
G10 подрастет на 1,2 процента 
против роста в 1,6 процента. Раз-
вивающиеся рынки покажут бо-
лее уверенную динамику. Эконо-
мика Индии вырастет на 7,8 про-
цента, а России — на 1,4. 

Аналитики также предсказы-
вают, что на фоне проблем в ми-
ровой экономике Федрезерв 
США сохранит процентную 
ставку на нынешнем уровне, в то 
время как европейский ЦБ спо-
собен понизить ее даже до отри-
цательного уровня.

На основании всех этих фак-
торов эксперты Morgan Stanley 
нарисовали модель стратегиче-
ского инвестирования. Во-пер-
вых, они рекомендуют приобре-
тать инструменты, базирующие-
ся на американском индексе 
S&P500, их доходность прогно-
зируется в 5,1 процента. Во-вто-
рых, стоит подумать о приобре-
тении акций американских бан-
ков и фармацевтических компа-
ний, за год они могут принести 
12 процентов доходности. 

В-третьих, многообещающи-
ми могут быть вложения в ин-
струменты, базирующиеся на 
южнокорейском высокотехно-
логичном индексе KOSPI. В-чет-
вертых, инвестировать можно во 
фьючерсы на процентную став-
ку бразильского ЦБ, их доход-
ность находится на уровне одно-
го процента. В-пятых, Morgan 
Stanley советует покупать бра-
зильский реал, чья доходность 
может составить 7,2 процента.

Шестой и седьмой советы — 
покупать пару евро/фунт стер-
лингов, это может принести 10 
процентов годовых. А валютная 
пара индийская рупия/синга-
пурский доллар — 7 процентов. 

И, наконец, восьмой совет — 
продавать доллары и покупать 
на них рубли, это может прине-
сти 10 процентов годовых. 

Эксперты «РГ» отметили, что 
к таким прогнозам, какие бы 
привлекательные они ни были, 
надо относиться, как к возмож-
ному тренду, а не как к истине в 
последней инстанции. Доцент 
РАНХиГС при правительстве РФ, 
экономист Сергей Хестанов, на-
пример, сомневается в устойчи-
вости прогноза заокеанского ин-
вестбанка. Он обращает внима-
ние, что все предположения 
Morgan Stanley базируются на 
том, что процентная ставка ФРС 
США останется неизменной. 

«Федрезерв находится перед 
тяжелым выбором: с одной сто-
роны, надо повышать ставку для 
нормализации денежно-кредит-
ной политики, с другой стороны, 
решиться на это ему очень слож-
но в силу слабого экономическо-
го роста», — отмечает эксперт. И 
добавляет, что «это противоре-
чие делает любые стратегиче-
ские прогнозы весьма ненадеж-
ными, вне зависимости от квали-
фикации того или иного анали-
тика или прогнозиста». 

Тренд Семьи готовы тратить огромные деньги, 
чтобы узнать о своих предках

А был ли мальчик?
Игорь Зубков 

В 
России — бум интереса 
к семейному прошло-
му, благодаря которо-
му возник новый для 
страны рынок генеало-

гических услуг. «РГ» выяснила, 
какой он и что сколько стоит.

Обычно люди твердо знают 
своих предков не далее дедушек и 
бабушек, да и то многие даже за-
трудняются назвать отчества или 
годы их рождений. И уж совсем 
мало кто представляет основные 
этапы истории своего рода на 
протяжении хотя бы двух веков. 

Заполнить этот провал и по-
могает генеалогия. С ее помощью 
решаются и вполне прикладные 
задачи: найти предков, прожи-
вавших в Российской империи 
для получения российского 
гражданства, подтвердить ино-
странную национальность для 
переезда, например, в Евросоюз, 
доказать родство с человеком, 
чтобы иметь возможность пре-
тендовать на семейное имущест-
во. «Из личного опыта могу ска-
зать, что нахождение семейных 
усадеб и кладов — это не легенды, 
такое действительно случается 
при генеалогических исследова-
ниях», — говорит генеалог Мак-
сим Андреев.

В Москве сегодня работают 12 
компаний, в Петербурге — 3, в дру-
гих городах-миллионниках есть 
один-два индивидуальных пред-
принимателя, занимающихся ге-
неалогией, делится наблюдения-
ми руководитель одного из генеа-
логических центров Артем Ма-
ратканов. Плюс несколько сотен 
фрилансеров и несколько тысяч 
любителей, кто копает свою родо-
словную, а также более трехсот 
небольших семейных сайтов, рас-
сказывающих частные истории. 

Обычное исследование вклю-
чает от 4 до 8 линий: в основе ле-
жат линии двух бабушек и двух де-
душек заказчика, рассказывает 
директор одной из компаний 
Александр Воробьев. В первую 
очередь на цену работ влияет геог-
рафия жизни предков человека, во 
вторую — глубина изучения рода. 

В среднем по рынку изучение 
одной линии на протяжении XIX 
века в компании стоит 150—200 
тысяч рублей. Себестоимость ра-
бот — примерно 60—80 процен-
тов. Если случай сложный, доро-
же. Частники просят в два раза 
дешевле, но они, полагает Ма-
ратканов, плохо систематизиру-
ют и оформляют информацию. 

Однако часто сами организа-
ции обращаются к частным гене-
алогам. У компании половина 
бюджета уходит на командиро-
вочные расходы, и можно сэко-
номить, обратившись к местно-
му специалисту, считает Андре-
ев. Командировочные расходы, 

запросы в архивы, гонорары ис-
полнителя — все это оплачивает-
ся отдельно и по этапам работ. 
Важно, что в генеалогическом 
поиске преимущественно опла-
чивается рабочий процесс, а не 
результат, который может быть 
как положительным, так и отри-

цательным. Даже если поиск за-
шел в тупик, проделанные рабо-
ты все равно надо оплатить. 

Базовая генеалогическая ин-
формация включает в себя фами-
лию, имя, отчество, даты рожде-
ния, брака и смерти, вероиспове-
дание, сословие, родственные 

связи поколений, живших на 
протяжении ста лет. Обычно ис-
следования охватывают 10—15 
человек за одно поколение 
(основная линия плюс братья и 
сестры прямых предков), но это 
может быть и более широкий ох-
ват родственников — и 100 чело-
век, и 200—300. Был случай, когда 
в родословной схеме получилось 
2254 человека, живших на протя-
жении 440 лет в одном и том же 
населенном пункте, рассказыва-
ет Артем Маратканов. 

Рядовое исследование за XIX 
век занимает 3—6 месяцев, при 
более широком периоде исследо-
вание может продлится и год, при 

этом над ним будут работать 5—6 
человек. Отчет включает не толь-
ко поколенную роспись, но и ко-
пии документов, на которых она 
основана. Это, как правило, не-
сколько томов, говорит Воробьев. 

Родился — женился — умер, и 
так на протяжении веков — это, 
конечно, не слишком интересно. 
Можно пойти дальше и заказать 
такое исследование, которое по-
казало бы жизнь и быт предков: 
кем они были, чем занимались, 
как справлялись с бедами и напа-
стями, чему радовались и какими 
достижениями могли гордиться. 
«Даже о крестьянах можно уз-
нать много интересного, если 
смотреть не только метрические 
книги и ревизские сказки, но и 
документы, например, волост-
ных правлений, нотариусов или 
судебных фондов, — продолжает 
Маратканов. — А в случае с дво-
рянскими родами возможности 
поиска неизмеримо шире». Зака-
зать такое исследование, а стоит 
оно несколько миллионов ру-
блей, позволяют себе крупные 
предприниматели, топ-менедже-
ры госкомпаний, чиновники.

При выборе исполнителя нуж-
но соблюдать осторожность, 
можно нарваться на мошенни-
ков, подделывающих документы, 
утверждает Андреев: «Поэтому 
всегда запрашивайте у исполни-
теля перечень проведенных ме-
роприятий: какой архив прове-
рен, фонд, опись, номер дела». По 
его словам, можно изучить исто-
рию своего рода самому в одном 
регионе на протяжении 150—200 
лет примерно за 40 тысяч рублей 
(с учетом командировки). Если 
вы живете в городе, проведение 
исследования — практически бес-
платно.

Благодаря помощи генеалогов мно-
гим семьям удалось избавиться от 
белых пятен в истории своего рода.

Акцент

 Самостоятельно можно 
изучить двухвековую 
историю своего рода всего 
за 40 тысяч рублей

Большинство людей 
используют Twitter, 
если хотят сооб-
щить или узнать 
оперативную 
информацию

Аналитики США 
советуют продавать 
доллары и покупать 
на них рубли, это 
может принести 10 
процентов годовых

СОЦСЕТИ

ЗОЛОТОЕ ЧИСЛО СЧАСТЬЯ
Психологи Университета Карнеги-Меллон вывели «золотое чи-

сло». 60 комментариев от близких людей за месяц повышали ощу-

щение благополучия так же, как при серьезных переменах в жиз-

ни вроде вступления в брак, покупки нового дома или рождения 

ребенка.

При этом достаточно одной-двух фраз в соцсети — важно, что кто-то 

близкий потратил время, написав их лично вам. Они поднимают на-

строение уже тем, что напоминают о важных взаимоотношениях.

САМ СЕБЕ ГЕНЕАЛОГ

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ
Андрей Пятнов, 
генеалог, руководитель группы в научном 
издательстве «Большая Российская 
энциклопедия»:

— Любой человек способен успешно сам занимать-

ся генеалогическими исследованиями. 

Можно действовать путем запросов. Стоимость их 

варьируется от нескольких сотен рублей до не-

скольких десятков тысяч, все зависит от сути запро-

сов. Одно дело, если вы просите архив лишь уточ-

нить дату рождения человека, и совсем другое, если 

запрашиваете данные о семье Ивана Ивановича 

Иванова из материалов 8-й, 9-й и 10-й ревизий (под-

ушных переписей). Они охватывают период с 1833 

по 1859 год.

Если предки жили рядом с местом вашего прожива-

ния, то проще и гораздо интереснее действовать са-

мому. Хотя может встретиться много препятствий. 

Например, среди предков обнаружится питомец 

воспитательного дома. Кем он был рожден — никто 

никогда не узнает. Или оказывается, что крестьянин 

приобретен помещиком непонятно откуда. 

Перед походом в архив важно максимально полно 

собрать все доступные сведения на протяжении XX 

века, протянув ниточку до времен Российской импе-

рии. Если этого нет, надо искать зацепки в биографи-

ях ближайших родственников, в материалах личных 

дел по месту работы или в архивах ЗАГСов, либо в до-

мовых книгах, которые, как правило, сохраняются в 

архивах органов городского самоуправления. 

После «перехода» в начало XX века дальнейшие по-

иски зависят от социальной принадлежности пред-

ков и от того, где они жили. Сложнее всего с крестья-

нами, а это более 90 процентов населения Россий-

ской империи.

Здесь самый удобный источник — материалы реви-

зий, но они заканчиваются 1858 годом. Соответст-

венно, главная задача — найти материалы, позволяю-

щие протянуть нить от 10-й ревизии до людей, кото-

рых мы знаем по XX веку. 

С дворянами и проще и сложнее, потому что многие 

из них меняли место жительства, в то время как 

остальные сословия имели достаточно четкую 

«привязку» к местности. 

Если это представители древнего дворянства и их 

роспись внесена в Бархатную книгу, то можно дове-

сти родословную не менее чем до XVI века. Если 

дворянство выслуженное, то все упирается в то, из 

какого сословия вышел человек, за службу возве-

денный в потомственное дворянство. Похожая си-

туация с купечеством и чиновничеством. 

Наиболее простым оказывается поиск предков из 

духовенства. Подробная информация о них, вплоть 

до образования и состава семьи, отложилась в кли-

ровых ведомостях, которые велись до конца 1920-х 

годов.
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Публикацию комментирует 
Вячеслав Спесивцев
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Общество В Подмосковье прошел V Елисаветинский 
крестный ход, посвященный святой преподобномученице 
великой княгине Елисавете Феодоровне

Крестный ход 
на плотах

Татьяна Хорошилова 

М
аршрут Крестного 
хода традиционно 
соединил две под-
московные исто-
рические усадьбы 

Ильинское и Усово — места жизни 
великой княгини Елисаветы Фео-
доровны и великого князя Сергея 
Александровича и приурочен ко 
дню именин великой княгини — 
18 сентября. В 1884 году именно 
в этот день великая княгиня Ели-
савета Феодоровна впервые при-
сутствовала на литургии в храме 
Илии Пророка в родовом имении 
своего супруга в Ильинском.  

Здесь супруги проводили лето, 
а к осени перебирались в соседнее 
Усово, где был построен доброт-
ный зимний дом. С тех пор эти 
усадьбы, расположенные по раз-
ные стороны Москвы-реки, почти 
напротив друг друга, тесно связа-
ны между собой. Хозяева, прожи-
вая в Ильинском, навещали Усово, 
и наоборот. Ездили верхом, в коля-
сках, на линейках или предпочи-
тали кратчайший путь по реке, пе-
реправляясь летом на лодках, а зи-
мой на розвальнях по льду. 

Именно по такому памятному 
маршруту: от Ильинского до Усо-
ва и прошел Крестный ход. Соби-
рая большое число паломников в 
общей молитве, он идет по терри-
тории имения Ильинское -Усово, 
оберегая места памяти Великой 
княгини Елисаветы Феодоровны. 

«Сохранились семь зданий в ее 
усадьбах, — рассказывает Анна 
Громова, председатель Наблюда-
тельного совета Елисаветинско-
Сергиевского общества. — Мар-
шрут Крестного хода повторяет ее 
ежегодный переезд из усадьбы 

Ильинское в зимний дом в Усово. 
Это охранительный  Крестный 
ход, где молятся о благополучии 
своих близких и своей страны. 
Молитвой освещаются  все 
окрестные земли, на которых Ро-
мановы не благоденствовали, а 
трудились. Важно, что он прохо-
дил в день выборов. Хочется поже-
лать всем, кто выдвигался, изби-
рался в первую очередь, заботил-
ся о благополучии Отечества»

Августейшая владелица име-
ния родилась в семье герцога Гес-
сен-Дармштадтского Людвига II. 
В пятнадцать на придворном балу 
в немецком Дармштадте ей су-
ждено было встретить наследни-
ка русского престола. Невестой в 
августе 1840 г. она приехала в Рос-
сию. Приняла православие. 

Великий князь Сергей Алек-
сандрович, получивший свое имя 
по обету, данному родителями у 
раки преподобного Сергия Радо-
нежского, главным своим призва-
нием считал военную службу. По-
сле назначения Александром III в 
1891 г. на должность генерал-гу-
бернатора Сергей Александрович 
переселился в Москву. 4 февраля 
1905 года при выезде из Кремля он 
был убит террористом. (Сегодня 

по поручению президента Влади-
мира Путина началось воссозда-
ние Креста-памятника Великого 
князя Сергия на месте его гибели.)

После гибели мужа Елисавета 
Феодоровна создала особое жен-
ское движение милосердия, сама 
пошла служить сестрой милосер-
дия и пронесла это служение че-
рез всю жизнь, вплоть до Алапаев-
ска, где в 1918 году большевики ее 
казнили и сбросили в шахту. 

На Крестный ход собрались 
самые близкие и верные продол-
жатели ее дела. Они знают, что 
нужно великое положить в осно-
ву будущего.

Крестоходцы пошли от Иль-
инского храма, мимо здания ро-
дильного приюта, выстроенного 
в 1892 году Великим князем 
Сергеем Александровичем, 
мимо лазарета, открытого Вели-
кой княгиней в 1905 г. для ране-
ных воинов Русско-японской и 
Первой мировой войн.  Под 
остывающим осенним небом 
громко благовестили подвесные 
колокола на переносной звон-
нице.

Затем спустились к Москве-
реке и прошли по заливному 
лугу. Сверкнуло осколком осен-

нее солнце. Тут чинное движе-
ние нарушилось — началась пе-
реправа на плотах на другую 
сторону Москвы-реки. На пер-
вом плоту поплыли алтарники с 
хоругвями. Среди них впервые 
была хоругвь из женского мона-
стыря Марии Магдалины в Иеру-
салиме, где находятся мощи свя-
той великомученицы Елисаветы 
Феодоровны.

Завершился Крестный ход 
молебном в белокаменном Спас-
ском храме в Усово. Икона свя-
той мученицы  Елисаветы, за ко-
торой шли и которая указывала 
дорогу живой вере, вернулась на 
место. Она собрала около тыся-
чи прихожан, воспитанников 
воскресных школ, сестер мило-
сердия. «Крестные ходы способ-
ствуют единению, — заметил 
священник Дмитрий Рощин, — а 
восстановление единства нам 
необходимо сейчас».

После богослужения во дворе 
храма заработала полевая кух-
ня. В просветительском центре 
Спасского храма села Усово от-
крылись уникальная выставка 
«Императорское имение «Иль-
инское-Усово» из фондов 10 му-
зеев, частных коллекций, посвя-
щенная истории усадьбы Ильин-
ское-Усово и ее владельцам, а 
также выставка истории семьи 
Романовых в открытках.

Это торжественное меропри-
ятие организовано по инициати-
ве Фонда содействия возрожде-
нию традиций милосердия и 
благотворительности «Елисаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество».

Около тысячи крестоносцев прош-
ли из Ильинского в Усово более 
четырех километров.

Акцент

 Это охранительный  
Крестный ход, где молятся 
о благополучии своих близких 
и своей страны 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

ЖИЛ-БЫЛ ОН
ОН восклицал в одном из самых знаменитых своих сти-
хотворений: «Жил-был я. Стоит ли об этом?»

И вот я сегодня думают: а стоит ли, вправду? Сегодня 
поэзия интересна кому-нибудь, тем более советская? И 
вообще, други мои, читатели «РГ»: советская поэзия — 
это достижение наше или хорошо забытое прошлое? 

Вчера, 18 сентября, исполнилось 110 лет со дня рожде-
ния замечательного советского поэта Семена Кирсанова.

Отец будущего поэта был известным в Одессе пор-
тным. Однако мальчик из совсем не поэтической семьи 
свое первое стихотворение написал в десять лет. Во все 
справочники оно вошло по первой строке. Строка такая: 
«Смешно, как будто жизнь дана». Написано — подчеркну — 
десятилетним одесским пацаном. В четырнадцать лет 
Кирсанов вошел в одесский «Коллектив поэтов», где на 
равных беседовал с будущими советскими классиками: 
Багрицким и Катаевым, Олешей и Инбер… 

Как и большинство будущих одесских знаменитостей 
его манила Москва, куда он и переехал в девятнадцать лет.

… Пишу и думаю: 
это кому-нибудь 
надо? Это кому-ни-
будь интересно? Что 
такое Советская ли-
тература даже для 
тех, кто литературой 
в принципе интере-
суется? История или 
«отстой»? В эпоху 
СССР у нас был 
Союз писателей, ко-
торым руководил се-
кретариат. Секрета-
риатом этим в свою 

очередь командовали писатели, считавшие выдающими-
ся. Многие из них носили звание Героя Социалистическо-
го Труда. Их книги издавались многотысячными тиража-
ми. Все они забыты сегодня. 

Не хочу называть имена представителей этой «секре-
тарской» литературы. И потому, что неловко перед их 
детьми и внуками. И потому, что имена эти, уверяю вас, 
ни о чем вам не скажут.

Мы взяли из советской литературы лучшее. Пастернак 
и Ахматова, Платонов и Булгаков, Маяковский и Блок, 
Цветаева и Окуджава, Шолохов и Васильев, Носов и Дра-
гунский… Еще несколько — немного — имен. И все?

Сто десять лет со дня рождения Семена Кирсанова — 
дата, которая праздничной не стала. Чай, он — не его рове-
сник Дмитрий Шостакович — величина действительно 
всемирная.

Можно не знать про Кирсанова, что самоубийство Мая-
ковского он воспринял как личную трагедию и даже допи-
сал за него поэму. Что он добровольцем ушел на Отечествен-
ную войну. Что всю жизнь — с шести лет и до самой смерти — 
у него было одно-единственное занятие: писал стихи. Что он 
уже при жизни был признан классиком, причем не началь-
никами — к «секретарской литературе» Кирсанов не отно-
сился никогда — но читателями. Что семь последних лет жиз-
ни он мужественно боролся с раком горла…

Но мало найдется людей, которые бы никогда в жизни 
не слышали гимна Одессы: «Есть город, который мне с 
детства знаком…». Или песни «Эти летние дожди». Или 
той же знаменитой песни Тухманова «Жил-был я…» Это 
все — куда? На свалку истории?

Если вам кажется, что я задаю истерично-риториче-
ские вопросы, то вы не правы. Потому что я действитель-
но не знаю ответа. 

В советской литературе было действительно очень мно-
го лжи. В стихах Кирсанова, кстати, тоже немало советской 
патетики. Но есть и другое. Такие, например, стихи:

Зашумел сад, и грибной дождь застучал в лист,
вскоре стал мир, как Эдем, свеж и опять чист.
И глядит луч из седых туч в зеркала луж —
как растет ель, как жужжит шмель, как блестит уж.
О, грибной дождь, протяни вниз хрусталя нить,
все кусты ждут — дай ветвям жить, дай цветам пить.
Приложи к ним, световой луч, миллион линз,
загляни в грунт, в корешки трав, разгляди жизнь.
Загляни, луч, и в мою глубь, объясни — как
смыть с души пыль, напоить сушь, прояснить мрак?
Но прошел дождь, и ушел в лес громыхать гром,
и, в слезах весь, из окна вдаль смотрит мой дом.
Эту поэзию — куда? Эту боль… Не интересно? 
Не знаю, правда. 
Ненавижу ностальгию по советским временам, пото-

му, в частности, что очень хорошо помню атмосферу 
лжи, которая пронизывала все то время. Даже думать не 
хочу о том, что это время может вернуться. Но — литера-
тура. Но — имена. Это другое? 

Я родился в писательской семье. Вырос среди тех, кого 
тогда называли известными советскими писателями. И 
если имена бывавших у нас в доме Левитанского, Тарков-
ского, Самойлова 
еще иногда вспоми-
нают, слава Богу, то, 
скажем, имя Влади-
мира Соколова забы-
то, кажется, напрочь, 
а это, без сомнения, 
один из самых круп-
ных не только совет-
ских, но русских ли-
риков. Имя Кирсано-
ва, кстати, всегда 
произносилось с по-
чтением, его без иро-
нии называли живым 
классиком. Как и имя 
Павла Антокольско-
го. Как и имя Нико-
лая Тихонова — чело-
века трагической судьбы, который после того, как провел 
буквально несколько дней в подвалах КГБ в Питере, стал 
писать абсолютно советские, коммунистические стихи. 
Но его ранняя лирика — это безусловные шедевры. В той 
ситуации, когда всерьез встает вопрос: «А выживет ли ли-
тература в принципе?» — может быть, даже и неловко спра-
шивать: «А не слишком ли мы расточительны отношении 
советской литературы?».

Но я привык задавать вопросы, на которые не знаю 
ответа. На этот — не знаю. Может быть, действительно до-
статочно очевидных вершин? 

Однако открываю Кирсанова, читаю: «Шар земной, 
Мчащийся по небу! Будет мной В будущем кто-нибудь!» 
— и грустно становится. И хочется, чтобы юбилеи таких 
поэтов отмечались. Чтобы их помнили. И чтобы на 
вскрик: «Жил-был я. Стоит ли об этом?» — не задумыва-
ясь ответить: «Стоит, конечно. Обязательно!»

Имя Кирсанова 
всегда произноси-
лось с почтением, 
его без иронии 
называли живым 
классиком

Ненавижу носталь-
гию по советским 
временам. 
Даже думать не хочу 
о том, что это время 
может вернуться. 
Но — литература. 
Но — имена!

1. Правительственная комиссия по 
ликвидации последствий стихийного бед-
ствия на территории Дальнего Востока 
(далее — Комиссия) является координа-
ционным органом по ликвидации послед-
ствий стихийного бедствия на территории 
Дальнего Востока (далее — стихийное 
бедствие).

2. Комиссия руководствуется в своей 
деятельности Конституцией Российской 
Федерации, федеральными законами, ука-
зами и распоряжениями Президента Рос-
сийской Федерации, постановлениями и 
распоряжениями Правительства Россий-
ской Федерации и настоящим Положением.

3. Основной задачей Комиссии являет-
ся координация действий по следующим 
вопросам:

а) ликвидация последствий стихийного 
бедствия;

б) осуществление мероприятий по ока-
занию социальной поддержки гражданам, 
пострадавшим в результате стихийного 
бедствия;

в) отселение жителей из мест стихийно-
го бедствия, ремонт поврежденного жилья 
и строительство нового жилья взамен утра-
ченного;

г) перевозка железнодорожным тран-

спортом в пострадавшие от стихийного 
бедствия районы в необходимых объемах 
товаров первой необходимости, продук-
тов питания, строительных материалов и 
угля;

д) осуществление мероприятий по ока-
занию поддержки сельскохозяйственным 
товаропроизводителям, пострадавшим в 
результате стихийного бедствия;

е) восстановление автомобильных 
дорог и мостов, энергетических и социаль-
ных объектов, объектов жилищно-комму-
нального хозяйства.

4. Комиссия для выполнения возложен-
ных на нее задач имеет право:

а) запрашивать у федеральных органов 
исполнительной власти, органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации и организаций любые материа-
лы и информацию по вопросам, входящим 
в компетенцию Комиссии;

б) заслушивать на своих заседаниях 
представителей федеральных органов 
исполнительной власти, органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации и организаций по вопросам, 
входящим в компетенцию Комиссии;

в) осуществлять подготовку проектов 
решений Правительства Российской Феде-

рации по вопросам ликвидации последст-
вий стихийного бедствия;

г) привлекать в установленном порядке 
для участия в работе Комиссии представи-
телей федеральных органов исполнитель-
ной власти, органов исполнительной влас-
ти субъектов Российской Федерации и 
организаций;

д) осуществлять контроль за выполне-
нием решений, принимаемых федеральны-
ми органами исполнительной власти и 
органами исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации в целях ликви-
дации последствий стихийного бедствия во 
исполнение решений Комиссии;

е) создавать в установленном порядке 
для рассмотрения вопросов, входящих в 
компетенцию Комиссии, оперативные и 
рабочие группы.

5. Состав Комиссии утверждается Пра-
вительством Российской Федерации.

6. Заседания Комиссии проводит пред-
седатель Комиссии, а в его отсутствие — 
заместитель председателя.

7. Работа Комиссии осуществляется по 
планам, утверждаемым председателем 
Комиссии.

8. Решения, принимаемые на заседа-
ниях Комиссии по вопросам, входящим в 

ее компетенцию, обязательны для испол-
нения федеральными органами исполни-
тельной власти и органами государствен-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации.

9. Заседания Комиссии проводятся по 
мере необходимости. Заседание Комиссии 
считается правомочным, если на нем при-
сутствуют более половины ее членов.
Члены Комиссии участвуют в ее заседаниях 
без права замены. Член Комиссии в случае 
его отсутствия на заседании имеет право 
представить свое мнение по рассматривае-
мым вопросам в письменной форме.

На заседания Комиссии могут пригла-
шаться руководители и иные представите-
ли заинтересованных федеральных орга-
нов исполнительной власти, органов 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации, органов местного самоу-
правления и организаций.

10. Решения Комиссии оформляются 
протоколами, которые подписывает пред-
седатель Комиссии или его заместитель, 
председательствующий на заседании.

11. Организационно-техническое обес-
печение деятельности Комиссии осуществ-
ляет Аппарат Правительства Российской 
Федерации.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 сентября 2016 г. № 914 г. Москва

О Правительственной комиссии по ликвидации последствий 
стихийного бедствия на территории Дальнего Востока

В целях ликвидации последствий стихийного бедствия на территории Дальнего Востока 
Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Образовать Правительственную комиссию по ликвидации последствий стихийного 
бедствия на территории Дальнего Востока.

2. Утвердить прилагаемое Положение о Правительственной комиссии по ликвидации 
последствий стихийного бедствия на территории Дальнего Востока.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Положение о Правительственной комиссии по ликвидации последствий 
стихийного бедствия на территории Дальнего Востока

Сведения о земельных участках, находящихся  
в  государственной собственности, расположенных 

в границах особой экономической зоны технико-
внедренческого типа в г. Томске и не сданных в аренду

Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га 
Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445

70:21:0100002:446
70:21:0100002:400
70:21:0100002:1441
70:21:0000000:111
70:21:0100002:1142
70:21:0100002:1306
70:21:0100002:450

1,294
1,2342
1,58
0,9983
2,2402
1,1668
5,0058
4,9947

Контакты: телефон: 8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации»:

ТПП «Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь» из-
вещает о проведении общественных слушаний (обсуждений) о наме-
чаемой хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе на территории Сургутского района по про-
ектной документации по объектам: П-2281 «Обустройство Кечимов-
ского нефтяного месторождения (10-я очередь)» и П-2280 «Обуст-
ройство Кечимовского нефтяного месторождения (11-я очередь)».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка угле-
водорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО «ЛУ-
КОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз», 628661, Тю-
менская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 28 сентября 2016 года по 27 октября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г.Сургут, ул. Бажова, д.16, каб. 312 (с 
9.00 до 17.00), телефон: 8(3462) 52-60-72, тел./факс: 8(3462) 52-60-
71;

— ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз»: 
Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8, каб.312 (с 9.00 
до 17.00), телефон: 8 (34669) 37-231, 8 (34669) 37-232.

Общественные обсуждения состоятся 28 октября 2016 года в 15.00  
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д.16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г.Сургут, ул.Бажо-
ва, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
— от заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Пока-

чевнефтегаз» — начальник отдела проектных работ и экспертизы про-
ектов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» Шпыхов Александр Александ-
рович, тел.: 8 (34669) 37-231, 37-232, факс 8(34669) 37-029;

— от разработчика проекта: филиала ООО «ЛУКОЙЛ — Инжини-
ринг» «КогалымНИПИнефть» — главный инженер проекта Титова 
Ирина Александровна, тел 8(34667) 62-944;

— от администрации Сургутского района — начальник отдела не-
дропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна тел./факс 
8(3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Илья Соболев 

С
едьмой тур россий-
ской Премьер-лиги 
закончится только се-
годня матчем «Зе-
нит» — «Рубин», одна-

ко еще в пятницу стало понятно, 
что на ближайшую неделю лидер 
чемпионата останется прежним. 
Все потому, что столичный 
«Спартак» на выезде одолел 
«Оренбург» — 3:1 и сохранил 
свое первенство в турнирной та-
блице.

ЦСКА в погоне
Всего в двух очках от «кра-

сно-белых» — ЦСКА, в тяжелей-
шей борьбе одолевший в гостях 
«Крылья Советов» — 2:1. Армей-
цам, которые на неделе провели 
эмоциональный матч с «Байе-
ром» (2:2) в Лиге чемпионов, 
предстояло переключиться на 
российскую действительность. 
Это оказалось не так-то просто 
сделать. В первом тайме москви-
чи вроде бы безраздельно владе-
ли преимуществом, имели мно-
жество моментов, но пропусти-
ли гол в «раздевалку». Второй 
тайм действующий чемпион 
России провел на морально во-
левых. Их хватило, чтобы до-
биться положительного ре-
зультата.

— Матч разбился на 
две составляющие, — 
резюмировал глав-
н ы й  т р е н е р 
ЦСКА Леонид 

Слуцкий. — Первая 
— начальный отрезок, 

когда забили гол и 
имели моменты, чтобы 

увеличить преимущество и сде-
лать игру более спокойной. Когда 
не смогли это сделать, получили 
гол в «раздевалку», который 
уравнял шансы команд. Второй 
тайм был очень тяжелый, напря-
женный, в какой-то степени рав-
ный. Рад, что смогли в концовке 
дожать и реализовать один из 
немногочисленных моментов, 
которые у нас были.

А для «Крыльев» это пораже-
ние тем обидней, что оно не по-
зволило им покинуть послед-
нюю строчку в Премьер-лиге. 
Наряду с «Оренбургом» самар-
цы остаются единственной ко-
мандой, ни разу не побеждав-
шей в этом сезоне.

Семин пока не спасает
А вот другой московский 

клуб «Локомотив» о борьбе за 
высокие места пока только меч-
тает. И даже приход на тренер-
ский мостик легенды «железно-
дорожников» Юрия Семина не 
помогает: при нем «Локо» по-
терпел два поражения подряд.

Что у «красно-зеленых» по-
лучается, так это становиться 
ближе к людям. С каждым туром 
у клуба, долгое время конфлик-
товавшего даже с собственными 
болельщиками, все более чело-
веческое лицо. Напомним, на 
прошлый матч со «Спартаком» 
«Локомотив» выкупил для сво-
их фанатов места в гостевом сек-
торе .  А  к  домашней игре  с 
«Уфой» подоспела новая идея. 

На самом деле, ездить в ме-
тро для наших футбольных ко-
манд не впервой, но обычно это 
приходилось делать форс-мажо-
ром по причине ужасных мо-
сковских пробок. А вот игроки 
«Локомотива» пересели на же-

лезнодорожный транспорт 
вполне осознанно. Почему бы и 
нет, если после введения в строй 
Московского центрального 
кольца путь на стадион стал го-
раздо короче и удобнее. Тем бо-
лее рядом с ареной открылась 
станция, которая так и называ-
ется — «Локомотив».

«Иной раз мы раньше доби-
рались на метро, сейчас будет 
еще быстрее, — поделился впе-
чатлениями Семин. — Если будет 
десятибалльная загруженность 
на дорогах, будем добираться 
так. Мне показалось, что ехали 
даже быстрее, чем на автобусе. 
Все блестяще реализовано, это 

большие удобства. Нам всем 
очень понравилось».

Увы, для болельщиков «Локо-
мотива» все эти позитивные на-
чинания клуба пока не подкре-
пляются результатом. Пораже-
ние от сильного «Спартака» в 
прошлом туре еще можно по-
нять, но вот фиаско в матче на 
своем поле с «Уфой» — 0:1, шту-
ка куда более болезненная.

Встреча в принципе могла бы 
закончиться иначе, но хозяева 
запороли реальнейший шанс от-
крыть счет. Во втором тайме 
сербский защитник москвичей 
Неманья Пейчинович не реали-
зовал пенальти. Обидно еще то, 

что штатным пенальтистом в 
«Локомотиве» является Алек-
сандр Самедов: Пейчинович вы-
просил у партнера разрешение 
подойти к «точке», но доверия не 
оправдал.

Впрочем, болельщикам «же-
лезнодорожников» гораздо 
грустнее от того факта, что «Ло-
комотив» пока далек от постав-
ленной игры. О чем говорить, 
если даже вечный скандалист 
Игорь Денисов, играющий в 
«Локо» на правах аренды, по-
просил прощения за свою пло-
хую форму. Признает наличие 
проблем у команды и Семин.

— Первый тайм очень слабо от-
ыграли в атаке, — констатировал 
Юрий Палыч. — Вроде имели пре-
имущество, но голевых момен-
тов не было. Плохо работали в 
штрафной после навесов, хотя 
были хорошие фланговые пере-
дачи. Во втором тайме действова-
ли лучше: моменты были, но мы 
не смогли их реализовать. Это 
сложный период для «Локомоти-
ва». Надо переварить сегодняш-
ний матч и посмотреть, почему 
происходят эти поражения. В 
ближайшее время со всем разбе-
ремся.

Поклонникам «Локомоти-
ва», конечно, хотелось бы, что-
бы это «ближайшее время» на-
ступило как можно скорее. По-
тому что сейчас у «красно-зеле-
ных» всего семь очков в семи 
матчах и лишь 11-е место в та-
блице Премьер-лиги.  Та же 
«Уфа» уже выше.

«Спартак» уходит 
в отрыв

Между тем лидирующий 
«Спартак» становится все даль-
ше и дальше. В Оренбурге «кра-
сно-белые» добыли победу над 
одноименной командой — 3:1, 
одержав уже шестую викторию в 
семи матчах. Счет не должен об-
манывать: москвичам пришлось 
нелегко. Если бы хозяева были 
немного удачливее, то итоговый 
результат вполне мог быть дру-
гим. Этот факт признал и глав-
ный тренер «красно-белых» 
Массимо Каррера.

— Нам пришлось нелегко во 
втором тайме, — рассказал ита-
льянский специалист. — И причи-
ной этому — игра соперника. Ко-

нечно, оренбуржцы хотели побе-
дить. В концовке наши ребята 
контролировали ход встречи и 
смогли заработать три очка. Но в 
том, что мы выиграли, есть и 
наша заслуга, и доля удачи.

Лучшим в составе «Спартака» 
стал Куинси Промес, оформив-
ший дубль. Статистические вы-
кладки это подтверждают. Фут-
болист превзошел всех сразу в 

трех компонентах: по ударам, 
выигранным единоборст-
вам и успешным обводкам. 
Свой первый мяч голландец 

забил уже на второй минуте 
встречи, а его второй гол на 66-й 
минуте стал победным. В гонке 
бомбардиров Премьер-лиги Ку-
инси с пятью голами на момент 
вчерашнего дня уступал только 
Федору Смолову из «Краснода-

ра», у которого 
шесть мячей.

Е д и н с т в е н н а я 
ложка дегтя для «Спар-

така» — прервалась сухая 
серия голкипера «красно-

белых» Артема Реброва, 
длившаяся 365 минут.

Пермь зажигает
Из других результатов отдель-

но стоит отметить выездной 
успех пермского «Амкара». В 
Грозном с «Тереком» никому не 
легко, а подопечные Гаджи Гад-
жиева взяли там полновесные 
три очка — 3:1.

Сам Гаджи Муслимович эту по-
беду посвятил своему другу и со-
ратнику, в прошлом известному 
футболисту Андрею Гусину, с кото-
рым работал в тренерском штабе 
«Анжи». Два года назад 17 сентября 
Андрей разбился на мотоцикле.

«Сегодня день гибели моего 
друга Андрея Гусина. Если бы он 
был жив, он, безусловно, сегодня 
вместе с нами праздновал бы эту 
победу. Мне очень хотелось, что-
бы сегодня мы выиграли. Мы 
были крайне дисциплинирован-
ны, хорошо понимали, что де-
лать, и самое главное — делали. 
Провели хороший матч», — рас-
сказал Гаджиев.

Выступление «Амкара» пока 
главная сенсация чемпионата. В 
семи турах пермяки потерпели 
лишь одно поражение ( в гостях 
от «Зенита» — 0:3). По итогам те-
кущего тура они при любых рас-
кладах не опустятся ниже чет-
вертого места. Интересно, что в 
предыдущем чемпионате после 
семи туров у «Амкара» очков 
было в два раза меньше, чем сей-
час, — 7 против 14. Правда, спра-
ведливости ради отметим, пока 
команде из Перми практически 
не приходилось сталкиваться с 
серьезными соперниками.

ТЕННИС Россияне вернулись
в элитный дивизион 
Кубка Дэвиса

Мировые парни

Анна Козина

МУЖСКАЯ сборная России по теннису победила коман-
ду Казахстана в Кубке Дэвиса. В четвертом поединке Ан-
дрей Кузнецов разгромил Михаила Кукушкина – 6:1, 6:2, 
6:2. Россияне выиграли встречу со счетом 3-1 и проби-
лись в Мировую группу.

Теннисисты сразу настраивались на непростую 
встречу в рамках плей-офф Мировой группы Кубка Дэ-
виса — как в плане соперничества, так и в плане метеоу-
словий. В первом случае для обеих команд речь шла о 
борьбе за возвращение в элиту командного чемпионата 
мира. Во втором — московская погода преподнесла всем 
неприятный сюрприз.

На предстартовой пресс-конференции лидер сборной 
Казахстана Михаил Кукушкин вспомнил, что в этом году 
на турнире в Мюнхене вообще пошел снег, и заверил, что 
осадки ни его, ни его напарников не пугают. Однако не-
прекращающийся дождь вообще не позволил спортсме-
нам выйти на открытый корт Национального теннисного 
центра имени Самаранча в пятницу, в первый день со-
ревнований. Хотя для покрытия «хард», в отличие, на-
пример, от грунта, даже моросящий дождик — уже приго-
вор. Корт моментально становился скользким, а игру тут 
же останавливали. Таким образом, график матча, рас-
считанный на три 
дня, сильно сдвинул-
ся. Но завершить его 
все равно удалось 
вовремя. 

Победное очко 
принес Андрей Куз-
нецов. А чуть ранее в 
воскресенье вперед 
нашу команду выве-
ли Андрей Рублев и 
Константин Крав-
чук, которые побе-
дили Андрея Голубе-
ва и Александра Не-
довесова со счетом 6:3, 6:7 (3:7), 6:2, 7:5.

В субботу первое очко также было в активе Кузнецо-
ва, одолевшего Александра Недовесова — 6:3, 6:4, 5:7, 
7:5. Поединок продолжался 3 часа 26 минут. И, как при-
знался Андрей, победить ему помог характер, потому 
что встреча получилась тяжелой во всех смыслах.

— В какой-то момент у меня начались судороги в ки-
стях рук. Все-таки погодные условия — сложные. На ули-
це действительно холодно. До третьей партии все шло хо-
рошо. Возможно, было неудачным решение снять термо-
майку, — рассказал Кузнецов. — Когда я подавал на матч в 
третьем сете, я просто не мог правильно перехватить ра-
кетку, до такой степени испытывал дискомфорт.

Но на капризы осенней погоды победитель жаловать-
ся не стал.

— Если честно, я не думаю, что матч мог бы получить-
ся легче для меня в зале. Александр Недовесов очень хо-
роший игрок. Разве что не было бы судорог, а так принци-
пиальной разницы нет, — отметил теннисист. — Думаю, вы 
все заметили, что Саша много играет резаными мячами, 
которые очень низко летят. Очень сложно на протяжении 
четырех сетов было обрабатывать такие удары.

Недовесов был расстроен из-за поражения. Но на на-
строй наших соперников результат первого матча не по-
влиял. То, что сборная Казахстана будет биться до конца, 
было понятно еще накануне встречи. Задачу сборной оз-
вучил капитан Диас Доскараев: «Приемлемый результат 
в спорте — только победа. Мы уже играли в Мировой лиге 
и не хотим ее покидать».

Счет в матче сравнял наш бывший соотечественник 
Михаил Кукушкин. Встреча Кукушкина и Евгения Дон-
ского затянулась на два дня. Правда, уже не из-за дождя, 
а из-за наступления темноты. В итоге Донской уступил 
сопернику со счетом 7:6 (9:7), 2:6, 6:4, 2:6, 2:6. Матч в 
общей сложности продолжался 4 часа 2 минуты.

— Это не первый мой матч в Кубке Дэвиса. Обидно, что 
я проиграл сегодня, но не более, чем обычно. В субботу 
быстро стемнело, и игру перенесли. Нельзя говорить, 
плохо это или хорошо. Никто не знает, как сложился бы 
матч, если бы мы продолжили вчера. Поэтому абсолютно 
спокойно к этому отношусь, — заявил Донской на пресс-
конференции. — Есть некоторое чувство, что не оправдал 
ожидания команды, капитана, наших болельщиков. Од-
нако меня все поддержали, у нас очень дружный коллек-
тив.

Возможно, Донскому не хватило поддержки зрите-
лей? Они оказались не такими стойкими, как сами игро-
ки. Холодным ветром их быстро сдуло с трибун. Фанатам 
команды гостей деваться было некуда, поэтому они со-
гревались игрой на музыкальных инструментах, кото-
рые привезли с собой. Причем болели они очень громко 
и активно, чтобы подбодрить Кукушкина.

— Я считаю, что такая поддержка — это здорово, — при-
знал Донской. — Они болеют за своих ребят.  При этом все 
было очень корректно, они никого не оскорбляли. Так 
что мне это совершенно не мешало.

САМБО

Кубок 
Президента 
примет 
Эдинбург

ШОТЛАНДЦЫ 
ИЗ МЕСТНОГО 
«ДИНАМО»

Николай Долгополов

В 2014-м — Лондон, затем через 
год Манчестер, и вот теперь жи-
вописнейшая столица Шотлан-
дии Эдинбург принимает луч-
ших самбистов мира. 

Непростые отношения между 
Соединенным Королевством и 
Россией, колебания на мировых 
финансовых рынках, сложности в 
мировой экономике — никто и ни-
что не заставило британцев и рос-
сиян отложить турнир, перенести 
его на лучшие времена. Наоборот, 
времена станут лучше и благодаря 
самбистскому турниру, который 
не собирается уступать. Тут прямо 
как в самбо — бороться и не сда-
ваться.

И на этот раз Шотландская фе-
дерация самбо, образованная еще 
в 1989 году, и ее президент Робин 
Хислоп пригласили Кубок Прези-
дента на свои просторы. Конечно, 
Робин Хислоп не легендарный Ро-
бин Гуд, но он обещает устроить 
настоящий праздник для всей 
страны. Его соотечественники-
шотландцы, которые не слишком 
любят, когда их называют англича-
нами, ждут Кубка Президента с не-
терпением. Впервые чемпионат 
Шотландии состоялся в 1995-м. 
Тогда на ковер вышли 20 энтузиа-
стов. А в чемпионате страны этого 
года бились уже две сотни самби-
стов. Сам же Робин Хислоп вот уже 
два десятилетия не уступает зва-
ния лучшего тренера года.

До Кубка Президента здесь 
прошло несколько соревнований 
самбистов, которые в принципе 
можно считать  отборочными к 
международному турниру года.  
Сами шотландцы предпочитают 
именовать свои состязания смо-
тром молодых сил, которые и 
включены в сборную по чисто 
спортивному принципу вместе с 
опытными бойцами.

Не сочтите за курьез, но в Глаз-
го — соседнем с Эдинбургом и са-
мом крупном городе Шотландии — 
появился клуб любителей этого 
вида спорта. Называется он… «Ди-
намо» Глазго. Шотландские дина-
мовцы тренируются под началом 
российского наставника, бронзо-
вого призера чемпионата мира Ва-
дима Колганова. Есть в стране и 
клуб самбистов тоже с понятным 
нам именем «Красная звезда». Во-
обще секций, где занимаются сам-
бисты, тут немало. Не культ самбо, 
однако уважение к зародившему-
ся в нашей стране виду спорта — 
точно. И знаете, что считают шот-
ландцы основным в самбо? Захва-
ты ног. Что ж, пусть так, хотя мно-
гим нашим больше нравятся боле-
вые приемы на руки.

Должен обязательно заметить: 
за три года, что проводится Кубок 
Президента, участие в нем при-
мут самбисты 22 стран пяти кон-
тинентов. Это ли не пример того, 
что Международная федерация 
самбо не зря прилагает свои уси-
лия по развитию этого вида спор-
та и самбо сегодня уверенно ша-
гает по всему миру. И, возможно, 
с каждым таким шагом прибли-
жается к вступлению в олимпий-
скую семью, а затем и в програм-
му Олимпиад.

А Кубок Президента начнется 
в час дня 24 сентября в главном и 
спортивно-развлекательном ком-
плексе Эдинбурга Медоубанк. 
Это центр всей спортивной жиз-
ни страны. Не считая футбола. Иг-
равшие на Медоубанк команды 
уже давно опустились в низшие 
футбольные лиги, и до знамени-
тых клубов из Глазго им ох как да-
леко. Так, игра на сугубо люби-
тельском уровне. Поэтому ника-
кие футбольные матчи не отвле-
кут внимания болельщиков от 
самбо, как это иногда случалось. 
По словам президента Федерации 
самбо Британского Содружества 
Майкла Уинна Паркера, предста-
вители древнейших шотландских 
родов собираются посетить тур-
нир, как и генерал-губернаторы 
нескольких графств.

Слышны будут в Медоубанк и 
голоса российских болельщиков. 
Из Санкт-Петербурга сюда соби-
раются приехать человек 40 лю-
бителей самбо во главе с чемпио-
ном мира по этому виду спорта 
Михаилом Кокориным. Готовится 
освещать турнир и группа рос-
сийских журналистов. Словом, 
ждите вестей из Эдинбурга.

Футбол «Железнодорожники» при Семине потерпели 
второе поражение подряд в Премьер-лиге

«Локомотив» сбился 
с пути

С ролью мессии в «Локомотиве» Юрий Семин пока не справляется.

Акцент

 На матч с «Уфой» игроки 
«Локомотива» приехали 
по недавно открытому 
Московскому центральному 
кольцу

На турнир приедут 
самбисты из 22 
стран мира, пред-
ставляющих пять 
континентов

Андрей Кузнецов: 
Матч получился 
сложным. Но погода 
тут ни при чем. 
Просто у нас были 
сильные соперники  

Андрей Кузнецов признался, что в матче Кубка Дэвиса 
с Казахстаном ему очень помог характер.
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В матче с «Уфой» игроки «Локо» не 
реализовали пенальти и пропусти-
ли автогол.
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Положение команд на 19 сентября*

Спартак 7 6 1 0 14-2 19

ЦСКА 7 5 2 0 9-2 17

Амкар 7 4 2 1 7-4 14

Зенит 6 3 3 0 12-3 12

Краснодар 7 3 2 2 11-6 11

Анжи 7 3 1 2 4-5 11

Терек 7 3 1 3 8-13 10

Ростов 7 2 2 2 10-8 10

Уфа 7 2 2 3 3-6 8

Томь 7 2 1 4 4-10 7

Локомотив 7 1 4 2 5-6 7

Рубин 6 1 3 2 6-6 6

Арсенал 7 1 2 4 2-12 5

Урал 7 1 2 4 4-7 5

Оренбург 7 0 4 3 2-6 4

Крылья Советов 7 0 2 5 3-8 2

*Без учета матча «Зенит» — «Рубин»

СТАТИСТИКА

«Оренбург» — «Спартак» — 1:3

Голы: Промес, 2, 66; Джано, 
70 — Георгиев, 40 — пенальти.

«Томь» —«Арсенал» — 1:0

Гол: Дьяков, 26.

«Урал» — «Анжи» — 0:1

Гол: Обертан, 25.

«Терек» — «Амкар» — 1:3

Голы: Биспо, 9 — Милькович, 26; 
Зайцев, 51; Гол, 75.

«Локомотив»  — «Уфа» — 0:1

Гол: Чорлука, 69 — автогол.

«Крылья Советов» — ЦСКА — 1:2
Голы: Ятченко, 44 — Головин, 8; 

Игнашевич, 77.

«Краснодар» — «Ростов» — 2:1
Гол: Налдо, 87; Смолов, 90 —пенальти 

— Навас, 10.

КСТАТИ
В большинстве других матчей плей-офф Мировой группы 
Кубка Дэвиса победитель противостояния определился до-
срочно. Канада обыграла Чили, Бельгия — Бразилию, Ав-
стралия — Словакию, Япония — Украину, Испания—- Ин-
дию. Испанцы, за которых выступал и Рафаэль Надаль, 
оформила возвращение в Мировую группу в 2017 году. На-
помним, что пятикратные обладатели Кубка Дэвиса вы-
летели из элитного дивизиона в 2014-м. В прошлом году 
Испания в первой группе проиграла России, но теперь суме-
ла вернуться в число 16 лучших команд.
На момент подписания этого номера «РГ» в печать про-
должались матчи между сборными Узбекистана и Швей-
царии, а также Германии и Польши. 

Репортажи с матчей 
Премьер-лиги на сайте 
rg.ru/sujet/5716
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ФОРМУЛА-1  Российский 
пилот «Торо Россо» 
близок к переходу 
в другую команду

Квят прибавит 
газу

Павел Петровский

В Сингапуре прошел очередной этап чемпионата 
мира в «королевских гонках». Этот этап у специа-
листов считается едва ли не самым сложным в календа-
ре «Формулы-1». Начиная с 2008 года пилоты едут по 
трассе Марина-Бэй ночью, под светом прожекторов. 
Отметим, что жалоб со стороны гонщиков на необыч-
ные условия проведения этапа не было ни разу, по-
скольку организаторы всегда четко следуют девизу: 
«У нас будет светло как днем»!

Квалификацию Гран-при Сингапура-2016 выиграл 
немецкий пилот команды «Мерседес» Нико Росберг. Вто-
рое время показал австралиец Даниэль Риккьярдо из 
«Ред Булла». Тройку замкнул партнер Росберга по ко-
манде британец Льюис Хэмилтон. Наш Даниил Квят, ко-
торый сейчас защищает цвета конюшни «Торо Россо» 
показал седьмое время.

Что касается гонки, то большую часть времени впере-
ди с комфортным преимуществом ехал Росберг. Однако 
менее чем за 10 кругов до финиша пилот «Мерседеса» 
стал терять на круге по две с лишним секунды, чем поста-
рался воспользоваться Риккьярдо. Впрочем, догнать 
немца гонщик «Ред Булла», как ни старался, не смог и 
остался вторым. 
Третье место на под-
иуме завоевал еще 
один пилот «Мерсе-
деса» Льюис Хэмил-
тон. Наш Даня Квят 
финишировал на де-
вятой позиции и за-
работал два очка. 

Ранее российские 
гонщики на Гран-
при Сингапура ока-
зывались в очковой 
зоне лишь раз. Луч-
шим результатом 
Виталия Петрова, выступавшего здесь трижды, стала 
11-я позиция. А вот Даниил Квят, после того как в своем 
дебютном сезоне занял в Сингапуре лишь 14-е место, в 
прошлом году стал шестым.

В общем зачете пилотов вперед вырвался Росберг, у 
которого на счету 273 балла, у Хэмилтона — 265, замыка-
ет тройку Риккьярдо — 179. У Квята 25 очков и общая 
14-я позиция. 

В Кубке конструкторов «Мерседес» уверенно впереди 
«Ред Булла» и «Феррари» — 578 очков против 342 и 323 
соответственно.

Но вернемся к будущему Даниила Квята. В последнее 
время ходило много разговоров о том, останется ли наш 
пилот в «Ф-1». Спешим успокоить болельщиков — скорее 
всего, Даниил продолжит карьеру в «Рено».

Как сообщает Autosport, слухи об этом появились пе-
ред началом гоночного уик-энда в Сингапуре. Отметим, 
что французская команда пока все еще не определилась 
с составом пилотов на следующий год. При этом источ-
ник, близкий к «Рено», сообщил журналистам, что кан-
дидатура Квята находится в числе приоритетных.

Ранее и сам россиянин сообщал о том, что в скором 
времени он, переговорив с нынешней командой, опреде-
лится со своим будущим в «Формуле-1»:

— Очевидно, что у «Ред Булла» есть опция на то, чтобы 
сохранить меня в своем составе, но «Ф-1» — это такой вид 
спорта, где может случиться все, что угодно. Нынешний се-
зон — лучшее тому подтверждение. Тем не менее всегда 
стремлюсь показать себя с лучшей стороны, насколько это 
возможно. Только так можно открыть больше дверей, а за 
ними будущее. На данный момент я стараюсь не думать об 
этом и сосредоточен на том, чтобы хорошо выступать в 
«Торо Россо». Без ложной скромности отмечу, что отдаю 
всего себя этой команде, ну а дальше будет видно... За по-
следние пять лет я прошел через множество взлетов и па-
дений. Но, конечно, то, что случилось в этом сезоне, заста-
вило меня нервничать. Такую атмосферу вряд ли можно 
назвать хорошей для работы. Но я смог найти мотивацию, 
взять себя в руки и сейчас чувствую себя нормально и до-
вольно спокойно. Наслаждаюсь временем на трассе и оста-
юсь сосредоточенным. Мы считаем, что можем быть все 
ближе и ближе к максимуму этого автомобиля. Время для 
того, чтобы показать хорошие круги и секунды, еще есть. 
Надеюсь, что мои старания оценят на ближайших этапах, 
и я смогу получить ответы на все вопросы, в том числе и о 
том, где я окажусь в новом сезоне. Передаю привет моим 
болельщикам из России, которые очень активно поддер-
живают меня последние месяцы. Надеюсь, что я смогу по-
радовать их в концовке этого сезона!

Отметим, что следующий этап чемпионата мира 
пройдет в Малайзии. Гоночный уик-энд запланирован с 
30 сентября по 2 октября этого года.

БАСКЕТБОЛ Россияне завершили успешный отбор на Евро-2017 повторной победой 
над скандинавской командой

Согнули шведов дважды
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России 
уже в ранге досрочного 
победителя группы «С» и 

обладателя путевки в финальный 
т у р н и р  ч е м п и о н а та  Е в р о -
пы-2017 завершила квалифика-
цию повторной победой над шве-
дами. В Краснодаре команда Сер-
гея Базаревича взяла верх над 
скандинавами со счетом 63:59.

Этот матч для хозяев площад-
ки не имел никакого турнирного 
значения, да и шведы подошли к 
игре на Кубани аутсайдерами 
группы и без малейших шансов 
добыть путевку на чемпионат Ев-
ропы. Тем удивительнее аншлаг в 
краснодарском «Баскет-Холле», 
где были заняты все 7500 зри-
тельских мест, и крайне упорный 
характер встречи, державший 
болельщиков в напряжении до 
финальной сирены.

Напомним, что 7 сентября 
Швеция и Россия играли в Упсале 
и тогда наша команда добилась 
победы — 85:73, причем подопеч-
ные Базаревича тогда выдали со-
вершенно резвый старт, набрав 
за первые четыре минуты чисто-
го времени 14 безответных оч-
ков. 

На сей раз россияне долго, а 
именно ровно 200 секунд, никак 
не могли открыть счет набран-
ным очкам, пока Дмитрий Хво-
стов не совершил дальнее попа-
дание. Шведы предстали куда бо-
лее организованной командой, 

нежели у себя дома, и по итогам 
первой четверти лидировали 
18:12. И только под занавес вто-
рой десятиминутки счет стал 
равным — 33:33. 

Лишь после большого переры-
ва наши баскетболисты смогли 
выдать короткий рывок, обеспе-
чив себе перевес в десять очков, 
впрочем, неуступчивые сканди-
навы в дальнейшем смогли со-
кратить это отставание до мини-
мума. В сложный момент хозяев 
выручили два подряд точных тре-
хочковых броска в исполнении 
Сергея Карасева. Но и на этом 
шведы не сдались. За 49 секунд до 
сирены об окончании основного 
времени матча на табло горели 
цифры 59:59. Спасло хладнокро-
вие Сергея Быкова и все того же 
Карасева, которые безукориз-
ненно исполнили штрафные. 

Самым результативным в со-
ставе россиян стал капитан ко-
манды Сергей Быков (15 очков). 
Поразительно, но опытный ба-
скетболист до сих пор без клубно-
го контракта на предстоящий се-
зон и в мыслях близок к тому, что-
бы завершить карьеру. При этом 
он ведущий игрок сборной. Цен-
тровой Тимофей Мозгов забил 
немного (7 очков), зато совершил 
десяток подборов мяча. Плюс у 
него лучший среди россиян коэф-
фициент полезной деятельности, 
рассчитываемый по специальной 
формуле. У шведов отличился 
Людвиг Хакансон (15). 

— Сложно настроиться, когда 

игра ничего не решает. Я доволен 
тем, что мы победили и неплохо 
защищались, — сказал после мат-
ча главный тренер россиян Сер-
гей Базаревич. — Но такого коли-
чества промахов у сборной не 
было ни в одной игре. Для нас это 
определенный сигнал: мы долж-
ны искать другие направления 
наших атак. Однако моменты мы 
создавали, и моменты эти были 
неплохие. Но команда рано пове-
рила, что «унесет» соперника на 
20 очков, как обычно это делала. 
Мы стали вальяжно играть в по-
следней четверти и совершили 
семь потерь.

Теперь известны все 24 участ-
ника Евробаскета-2017 (пройдет 
31 августа — 17 сентября будуще-
го года). Помимо России в ранге 
победителей квалификационных 
групп на чемпионат отобрались 
Бельгия, Германия, Польша, Сло-
вения, Грузия и Венгрия. Путевки 
в финальный турнир также полу-
чили четыре команды, финиши-
ровавшие на вторых местах с 
лучшими дополнительными по-
казателями — Черногория, Ис-
ландия, Великобритания и Укра-
ина.

От отбора были освобождены 
страны — организаторы Евро-
2017 (Турция, Румыния, Финлян-
дия, Израиль) и девять лучших 
команд по итогам предыдущего 
первенства континента (Испа-
ния, Литва, Франция, Сербия, 
Греция, Италия, Чехия, Латвия, 
Хорватия).

Хоккей Кубок мира в Торонто начался с сенсации

Шайбы на миллион
Всеволод Кукушкин, 
специально для 
«Российской газеты», Торонто 

П
ервый же матч Кубка 
мира по хоккею, ко-
торый стартовал в 
Торонто,  подарил 
сенсацию. Сборная 

Европы обыграла одного из фа-
воритов турнира — команду США 
— 3:0! В другой игре канадцы не 
испытали проблем с чехами — 6:0. 

Вообще то, что происходит на 
турнире за Кубок мира, можно 
расценивать как предметный урок 
маркетинга крупных спортивных 
событий. На деловом языке это на-
зывается «ребрендингом», а про-
ще — «перезапуском в новой обе-
ртке». Иногда это приносит успех. 
Организаторы взяли на вооруже-
ние не только свой опыт проведе-
ния крупнейших спортивных ме-
роприятий в Северной Америке, 
но «подглядели» кое-что и в Ста-
ром Свете, не только в хоккее, в 
других видах спорта тоже. Так они 
создали «Деревню болельщиков», 
причем  весьма привлекательную 
прежде всего для молодежи.   

В Деревне болельщиков нака-
нуне первого игрового дня состо-
ялось «представление команд» — 
все сборные по очереди проходи-
ли через коридор фанатов, чтобы 
подняться на сцену, а кто-то из 
звезд отвечал на вопросы хоккей-
ных комментаторов. Естествен-
но, что все команды без исключе-
ния были одеты «по протоколу»: 
все игроки каждой сборной — в 
едином стиле. Вроде бы ничего 
особенного, но производило хо-
рошее впечатление.  Чтобы моло-
дежи было повеселее, между 
представлениями команд высту-
пали известные в Канаде музы-
канты. Исполняли и рок, и рэп. В 
общем, Так что здешняя церемо-
ния не разочаровала.  

Кстати, в магазинах Торонто 
продаются «реплики» игровых 
свитеров многих команд. Только 
цены «кусаются» — двести долла-
ров. Выпущены и значки сбор-
ных, так что можно предвидеть 
ажиотаж среди коллекционеров 
— кто знает, когда будет повторе-
ние Кубка, в какой форме, с чьим 
участием.

Сейчас на Кубке мира нача-
лись будни. Команды проводят 
дни по своему графику, телевиде-
ние подогревает зрительский ин-
терес. А за кулисами начинаются 
переговоры руководителей ми-
рового хоккея — президента 

ИИХФ Рене Фазеля со своей ко-
мандой с президентом НХЛ Гари 
Бэттмэном (тоже не в одиночку) 
по очень широкому кругу вопро-
сов, начиная с перспективы уча-
стия, игроков из НХЛ в Олимпиа-
де-2018 — до нее уже рукой по-
дать. На всякий случай у канад-
цев из национальной федерации, 
судя по «утечке» информации, 
есть свой «план Б» — собрать 
сборную из канадцев, играющих 
в Европе. Другое дело, где будут 
набирать игроков в ту же сбор-
ную США? Пригласят студентов?   

Другая тема — следующий Ку-
бок мира. Какой будет новая пау-
за? Закончившаяся 17 сентября 
длилась 12 лет. При таком подхо-
де об авторитете этого, бесспор-
но, интересного турнира гово-
рить не приходится. Что, нужно 
ждать, когда снова потребуются 
дополнительные «вливания» в 
пенсионный фонд НХЛ? Но так 
серьезный бизнес не строится, об 
этом знают, наверное, первокур-
сники всяких бизнес-школ.

Руководители НХЛ «да»—
«нет» не говорят, но переводят 

все на деловую основу — кто и 
сколько будет платить, кто и 
сколько получит. Как говорится, 
«бизнес, ничего личного». А на 
кону-то миллионы…

Дайте шанс Европе 
С командой Европы работает 

такой известный хоккеист, как 
Петр Бондра из Словакии. Что де-
лать, словацкий хоккей пережи-
вает нелегкие времена, но он при-
сутствует на Кубке мира. Разуме-
ется, на чемпионате мира или 
Олимпийских играх участие «ко-
манды Европы» или «Американ-
ской молодежки» невозможно. 
Даже объяснять не нужно, поче-
му. Но не случайно сейчас попу-
лярна фраза — дайте ему шанс! 
Правда, сложилась своеобразная 
«пирамида», на вершине которой 
НХЛ, чуть ниже — КХЛ, еще пони-
же — лиги европейских стран. В 
какую лигу, в какую команду, на 
какой контракт попадет хокке-
ист, зависит от него самого.

— Для игроков «команды Евро-
пы» мы стремились найти пре-
жде всего мотивацию, — расска-

зывал о своей работе Франц 
Райндль, президент федерации 
хоккея Германии. — Команда Ев-
ропы уникальна, мы собрали 
хоккеистов из разных стран, ко-
торые говорят на английском 
языке, общепринятом в хоккее, 
понимают игру,  а потому быстро 
«притираются» друг к другу.     

У европейцев есть сильный 
мотив — мы можем играть как 
лучшие, у нас есть общий язык. 
А то, что нет флага и гимна, не так 
страшно. Организаторы нашли 
способ поощрить национальные 
чувства — на плече игровой фор-
мы каждого европейца нашит не-
большой флажок его страны. Так 
что тот же Копитар — главная зве-
зда сборной Европы — показывает 
всему миру, что существует такая 
хоккейная страна Словения.

Первым соперником сборной 
России на Кубке мира были 
шведы. Счет стал известен после 
подписания номера «РГ» в печать.

Наша команда в отборочном цикле Евробаскета-2017 выиграла все четы-
ре матча, собрав аншлаги на домашних встречах в Перми и Краснодаре.

Акцент

 Во время Кубка мира руково-
дители мирового хоккея про-
ведут переговоры по поводу 
участия игроков из НХЛ 
на Олимпиаде-2018

В общем зачете 
пилотов, по итогам 
прошедших Гран-
при, у Квята 
25 очков и общая 
14-я позиция

НОВОСТИ

Наши мастера
футзала 
вышли
в плей-офф
ЧМ-2016

ЗАДАЧА МИНИ

Владимир Ильин

СБОРНАЯ России по мини-фут-
болу (футзалу) заняла первое 
место в своей группе на предва-
рительном этапе проходящего в 
Колумбии чемпионата мира и 
вышла в плей-офф, который на-
чнется с 1/8 финала.

Победив Таиланд (6:4) и Еги-
пет (6:1), в заключительном туре 
квартета «В» россияне в городе 
Кали разгромили Кубу (7:1). 
Футболисты с Острова свободы 
держали свои ворота в неприкос-
новенности до 16-й минуты, 
пока не отличился Даниил Давы-
дов. До перерыва в ворота аут-
сайдера влетели еще три мяча, и 
столько же — во втором тайме. 

Вместе с россиянами в плей-
офф пробились хозяева соревно-
ваний колумбийцы, Парагвай, 
Бразилия, Украина, Италия, Таи-
ланд и Португалия. Остальные 
участники турнира с выбывани-
ем и соперник сборной России 
определились минувшей ночью 
по московскому времени. Наша 
команда свой матч 1/8 финала 
проведет 20 сентября в Медельи-
не. Завершится чемпионат в пер-
вый день октября.   

Моуринью 
впервые за 
10 лет потерпел
три поражения
кряду

ЖОЗЕ СДАЕТ

Сергей Сокольский

ЭТОТ антирекорд «покорился» 
знаменитому португальскому 
специалисту, когда он оказался у 
руля «Манчестер Юнайтед».

Манкунианцы последова-
тельно уступили «Манчестер 
Сити», «Фейеноорду» (в Лиге 
Европы) и вот теперь — «Уотфор-
ду» — 1:3.

Напомним, Моуринью, по 
прозвищу «особенный», возгла-
вил «МЮ» в нынешнем межсезо-
нье. После пяти туров «Манчес-
тер» занимает в Премьер-лиге 
лишь шестое место, имея девять 
очков в активе. «Красные дьяво-
лы» одержали три победы и по-
терпели два поражения.

«Меня отличает спокойствие, 
— прокомментировал свои неу-
дачи специалист. — По-моему, 
оно заключается в том, чтобы не 
носиться вокруг поля, если мы 
выиграли пару матчей, и теперь 
никто не увидит меня чересчур 
подавленным. Мне просто груст-
но».

Отметим, что следующий 
матч «МЮ» проведет против 
«Нортхэмптона» в рамках Кубка 
английской лиги.

Выигрышная
серия 
армейских
хоккеистов
продолжается

ЦСКА ПРОБИЛ 
В «ДЕСЯТКУ»

Владимир Ильин

СТОЛИЧНЫЕ армейцы про-
длили серию своих побед в регу-
лярном чемпионате Континен-
тальной хоккейной лиги до деся-
ти матчей. Вчера ЦСКА на вые-
зде в Ханты-Мансийске взял 
верх над местной «Югрой» - 2:0.  

В составе «красно-синих» за-
брошенными шайбами отличи-
лись Дмитрий Кугрышев и Ки-
рилл Петров. Отметим, что свое 
единственное поражение ЦСКА 
потерпел в матче открытия чем-
пионата, когда 22 августа в го-
стях проиграл магнитогорскому 
«Металлургу». Во всех осталь-
ных встречах подопечные Дмит-
рия Квартальнова уходили со 
льда победителями.

Дебютант КХЛ китайский 
«Куньлунь Ред Стар» провел вто-
рой домашний матч, но на этот 
раз принимал соперника не в Пе-
кине, а в Шанхае. Здесь на трибу-
нах собралось всего 1734 зрите-
ля. Хозяева праздновали победу 
со счетом 4:2. Остальные игры 
дня: «Амур» — «Ак Барс» — 3:2, 
«Барыс» (Казахстан) — «Север-
сталь» — 2:1, «Локомотив» — 
«Торпедо» НН — 0:3.

За матчами Кубка мира 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5759
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87
МИЛЛИОНОВ
долларов составляет совокупная 
стоимость контрактов игроков 
сборной Европы

На Гран-при Сингапура наш Даниил Квят смог финишировать 
девятым.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Исполнительный директор «Формулы-1» Чейз Кэри, заняв-
ший этот пост после покупки основного пакета акций го-
ночной серии, опроверг слухи о желании заменить генераль-
ного промоутера «королевских гонок» Берни Экклстоуна.
— «Формула-1» — глобальный вид спорта, но мы хотим уве-
личить его аудиторию. Особенно за счет американского 
рынка. Нам предстоит открыть новые ресурсы финанси-
рования, улучшить взаимодействие с болельщиками по-
средством соцсетей и СМИ, — приводит слова Кэри F1i.com. 
— Мы работаем с Экклстоуном как одна команда. И вме-
сте будем способствовать процветанию «Формулы-1».
Напомним, изначально компания планировала оставить 
Экклстоуна в «королевских гонках» еще на три сезона, од-
нако затем СМИ распространили информацию о том, 
что 85-летнему британцу хотят найти замену.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Чтобы добиться финансового 
успеха, старайтесь трезво оцени-
вать собственные возможности. 
Не затевайте сложных, непосиль-
ных для вас дел.

Телец 
Вам стоит быть бдительнее. Осо-
бенно в финансовых делах. Луч-
ше отказаться от любых проектов 
быстрого обогащения и сомни-
тельных трат.

Близнецы 
Старайтесь заниматься теми де-
лами, которые вселяют веру в 
себя и поднимают настроение.

Рак 
Возможны некоторые проблемы 
с начальством. Постарайтесь не 
затрагивать вопросов о карьере.

Лев 
Берегитесь переутомления, вели-
ка вероятность нервного срыва. 
Все будет хорошо, если вы не да-
дите воли своим эмоциям. 

Дева 
Сегодня не будет недостатка в де-
ловых предложениях. Большин-
ство из них окажутся выгодными.

Весы 
От скуки вас потянет на авантю-
ры. Но постарайтесь все же под-
ходить ко всему разумно.

Скорпион 
Не принимайте важных решений, 
особенно связанных с переходом 
на новую работу. 

Стрелец 
Сегодня все у вас будет удаваться 
как никогда, но расслабляться не 
стоит.

Козерог 
Вам захочется независимости. 
Постарайтесь, чтобы это не отра-
зилось негативно на взаимоотно-
шениях в семье.

Водолей 
Проявите скрупулезность в дета-
лях; это хороший день для завер-
шения давно начатых дел.

Рыбы 
Вы можете стать жертвой интриг 
или обмана со стороны тех, кому 
до сего дня доверяли.

19.09| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Хранить в цифре
Игорь Зубков
rg.ru/art/1299599
Честно говоря, немного напрягает новость о том, что все 
важные бумажные документы заменят на электронные 
реестры. Да, конечно, с точки зрения упрощения доку-
ментооборота и уменьшения толщины папок с бумажка-
ми это, безусловно, плюс. Но когда я, например, полгода 
назад переоформлял квартиру, то вместо розового сер-
тификата о регистрации недвижимости с печатью, номе-
ром и подписью мне выдали какой-то лист А4, где просто 
на компьютере набрали несколько фраз и цифр. То же са-
мое было у моей жены при оформлении наследства на 
жилплощадь. Обычная напечатанная на принтере бу-
мажка. И все. Что эта бумажка в случае чрезвычайного 
события, например чьего-то незаконного вторжения в 
квартиру, докажет? Не вызовет ли она дополнительных 
вопросов у правоохранительных органов? Значит, снова 
надо будет ехать в МФЦ и снова брать другие бумажки. В 
чем и для кого упрощение в этом случае пока непонятно. 
Хотя, может быть, я зря переживаю. Поживем — увидим.
Анатолий

Британия построит во Франции стену 
от мигрантов
Анна Федякина
rg.ru/art/1293473
Беженцы наводнили центральную Европу. Пока власти 
Британии пытаются от них отгородиться, канцлер Герма-
нии предлагает немцам не бояться терактов и не отказы-
ваться от приема беженцев. К традиционной Европе с ее 
вездесущей привлекательностью и свободой во всем по-
теряли интерес уже и сами европейцы, коренные жите-
ли. Более того, наблюдается новая тенденция: эти самые 
коренные французы, немцы, итальянцы целыми семья-
ми покидают свои родные края и переезжают подальше 
от беженцев. В том числе в Россию. Официальной стати-
стики пока нигде нет или просто я не нашла, но в центре 
Москвы уже чуть ли не каждая третья квартира принад-
лежит иностранцам. Точнее, европейцам. В мировой 
истории все циклично. Как русские в конце 19 века и на-
чале 20-го бежали в Европу в поисках защиты и лучшей 
жизни, так в 21 веке французы и остальные теперь едут в 
Россию.
Анна П.

Звонок на перемены
Ирина Ивойлова, Юрий Медведев
rg.ru/art/1297576
Моя мама много лет работает учителем в обычной сред-
необразовательной школе. Отец в свое время, до того как 
уйти из-за подкосившей его болезни, отдал почти всю 
жизнь преподаванию в университете. Они никогда не за-
нимали руководящих должностей, просто потому что не 
хотели, хотя заслуги позволяли. Они считали своей глав-
ной задачей воспитать и научить, научить не только 
предмету, но и правильно размышлять, строить предло-
жения, да и вообще общаться, оставаться людьми в лю-
бой ситуации. Их ценили и ценят ученики, которые даже 
спустя много лет не перестают говорить им «спасибо». 
Но, увы, только ученики. Потому что все их заслуги не 
отражались на зарплатах. Да, это были не копейки, спа-
сибо, но и далеко не уровень выше среднего. Сколько 
можно жить тютелька в тютельку людям, благодаря ко-
торым большинство россиян имеют здравый смысл, по-
нимают, гражданами какой великой страны они являют-
ся? И вот пришла новый министр образования России 
Ольга Васильева и с ней в тысячи семей новая надежда. 
Она заявила, что приоритетом для нее на новом посту бу-
дут являться учителя: их положение, их состояние, отно-
шение к ним общества. С ее слов, профессия учителя — 
это не профессия в полном смысле слова, это служение и 
миссия, и от того, как живет учитель, зависит очень мно-
гое. Это правда.
Марина Попова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +8...+10, дождь

Санкт-Петербург +8...+11, перем. обл.

Анадырь +3...+9, дождь

Архангельск +9...+15, перем. обл.

Астрахань +14...+17, дождь

Благовещенск  +9...+19, ясно

Владивосток +13...+19, ясно

Волгоград +9...+17, дождь

Воронеж +8...+13, дождь

Екатеринбург +8...+13, дождь

Иркутск +11...+21, ясно

Казань +9...+11, дождь

Калининград +9...+15, перем. обл.

Краснодар +12...+21, дождь

Магнитогорск +6...+13, дождь

Мурманск +2...+11, ясно

Нижний Новгород +7...+9, дождь

Новосибирск +9...+22, ясно

Омск +10...+16, дождь

Орел +7...+11, дождь

Оренбург +7...+15, перем. обл.

Пермь +6...+13, перем. обл.

Ростов-на-Дону +12...+20, перем. обл.

Севастополь +18...+22, дождь

Симферополь +13...+21, перем. обл.

Сочи +20...+24, дождь

Тамбов +7...+12, дождь

Тюмень +9...+14, дождь

Уфа +7...+14, дождь

Хабаровск +7...+17, перем. обл.

Челябинск +7...+14, дождь

Чита +5...+18, ясно

Элиста +13...+17, дождь

Южно-Сахалинск +9...+14, дождь

Якутск +5...+12, перем. обл.

Ярославль +7...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Без зонта из дома лучше 
не выходить. Весь день 
будет накрапывать. Ат-
мосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
День ожидается ветре-
ный и промозглый. Дав-
ление составит 745 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Серые тучи нависнут над 
городом. Давление за-
фиксируется на отметке 
746 мм ртутного столба.

Когда центральный нападающий сборной Канады по хоккею Джо Торнтон забивал на 28-й минуте матча Кубка мира, проходя-
щего сейчас на его родине в городе Торонто, четвертый по счету гол в ворота команды Чехии, он еще не мог знать, что игра 
завершится с разгромным счетом 6:0. Воспетые «Чайфами» Аргентина — Ямайка и то разошлись с более скромным результа-
том. Что помогло родоначальникам хоккея так легко обыграть одного из сильнейших соперников? То ли чехи сами виноваты — 
не собрались и не показали свою игру. То ли сказалось, что турнир проходит на уменьшенных ледовых площадках, на кото-
рых играют в НХЛ, и не все европейские спортсмены оказались готовы действовать на высочайшем уровне в условиях огра-
ниченного пространства. Обо всех остальных событиях, происходящих на льду и за кулисами турнира, читайте в материале 
на странице 15. 

СОБЫТИЕ 

17.09| СУББОТА

Я НЕ ТАК ДАВНО узнал свою 
родословную. Отец мой был про-
стым кузнецом, мама — бухгал-
тером. Ну, по ее линии вообще 
все были финансистами.  

В советские времена, как и 
многие, я гордился своим проле-
тарским происхождением. Был 
пионером, комсомольцем. Мне 
нравилось, что я родом из про-
стой рабочей семьи. Так бы я и 
жил, наверное, до конца дней 
своих с убеждением, что мои 

предки — обычные работяги. 
Если бы не одна история, прои-
зошедшая два или три года на-
зад. У меня была студентка, мама 
которой работала в архиве. И вот 
однажды эта девушка принесла 
мне копии документов, в кото-
рых говорилось, что я вовсе ни-
какой не пролетарий. Что род 
Спесивцевых относится к до-
вольно древним дворянским ро-
дам. Берет он свое начало в горо-
де Елец (ныне — Липецкой обла-
сти). И у него, как и полагается, 
имеется собственный герб. 

Эта информация помогла мне 
по-другому на себя посмотреть. 
Я начал задавать себе вопросы: 
«А если я бы знал это раньше, 
что бы произошло?», «Кем бы я 
стал?», «Может, моя жизнь сло-
жилась бы иначе?». Но, навер-
ное, вряд ли. Все равно бы я стал 
режиссером. Кто-то, возможно, 
возгордился бы своими «знат-
ными» корнями. Я — нет. Мне это 
не свойственно.

Вообще, мне кажется, каждо-
му человеку нужно знать свою 
родословную. Так что, новый вид 
услуг, о которых «РГ» пишет на 
12 полосе, — очень полезная шту-
ка. Только уж слишком дорогая. 
Далеко не каждому по карману. А 
так, знать, кто ты и откуда есть 
родом — необходимо. Ведь родо-
словная — это своего рода вхо-
ждение в прошлое, которое мо-
жет оказаться будущим. Говорят 
же: что на роду написано — того 
не миновать. Только вот нужно 
сперва выяснить, а что же имен-
но написано-то? И если вдруг 
что-то не очень хорошее, то, воз-
можно, знание все-таки поможет 
миновать неблагоприятной уча-
сти. Подскажет, где подстелить 
соломки или в какую сторону во-
обще двигаться. Поможет избе-
жать фатальных ошибок, кото-
рые в свое время совершили 
предки. 

Подготовила Анна Кольдина   
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